
От «Сбера» 
некуда 
девайса
Бывший производитель 
умных устройств банка 
занялся компьютерами

Производитель умных устройств 
SberDevices оформил докумен-
ты на поставки планшетов и но-
утбуков собственной разработки 
в страны ЕАЭС. В компании, фор-
мально вышедшей из-под вла-
дения Сбербанка, утверждают, 
что устройства будут использо-
вать для собственных нужд. Но, 
по данным „Ъ“, несколько ты-
сяч планшетов уже поставле-
ны в Сбербанк для тестирования 
и последующего вывода на по-
требительский и корпоративный 
рынок. Конкурировать в рознице 
с известными брендами SberDe-
vices будет непросто, считают 
эксперты: для успеха устрой-
ства должны быть достаточно 
производительными.

ООО «СалютДевайсы» (бренд 
SberDevices) подало декларации о со-
ответствии на линейку потребитель-
ской электроники, свидетельствуют 
данные реестра для поставки в ЕАЭС 
(Россию, Армению, Белоруссию, Ка-
захстан, Киргизию). Компания 16 
января задекларировала планшеты 
под маркой Tab, а в сентябре 2022 
года — ноутбуки и персональные 
компьютеры, следует из Единого ре-
естра сертификатов соответствия.

SberDevices  разрабатывает 
устройства с голосовым ассистентом 
«Салют» и компоненты умного дома. 
Сейчас в ее публичной линейке ком-
пьютеров и серверов нет, но в декаб-
ре 2022 года компания анонсирова-
ла выпуск новых умных устройств. 
Компьютеры собираются в пилот-
ном режиме для собственных нужд, 
сообщили „Ъ“ в пресс-службе SberDe-
vices: «Для нас важно своевремен-
но обеспечивать сотрудников обо-
рудованием». В декабре SberDevices 
также зарегистрировала сертифика-
ты на серверы Centrum, программ-
но-аппаратные комплексы Smart-
Rack и другую вычислительную 
технику, следует из данных реестра.

Сбербанк после введения санк-
ций США в апреле 2022 года вышел 
из капитала ряда технологических 
компаний, чьи продукты состав-
ляли его экосистему: «СберЗвук» 
(сейчас — «Звук»), SberCloud (те-
перь — Cloud) и т. п. В январе Сбер-
банк сообщил изданию CNews, что 
также больше не является акционе-
ром «СалютДевайсов», но компания 
при этом продолжает использовать 
бренд Sber. В банке не ответили „Ъ“.

Задекларированные «СалютДе-
вайсами» устройства, согласно доку-
ментам, выпускаются на различных 
площадках в КНР. Производите-
лем планшетов названа Shenzhen 
iNet Mobile Internet Technology, ко-
торая в 2019–2020 годах выпускала 
их для ГК «Аквариус», а в 2022 году — 
ноутбуки Inferit (группа Softline).
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Обуховскими по голове
Владимир Путин встретился с блокадниками, ветеранами,  
производителями ракет и их носителями
18 января президент России 
Владимир Путин участвовал 
в мероприятиях, посвящен-
ных 80-летию прорыва блока-
ды, и встречался с обществен-
ностью, а также с рабочими 
оборонного Обуховского заво-
да. Специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников — 
о том, что дали эти встречи ему, 
им и миру.

В этот день Владимир Путин воз-
лагал цветы к мемориалу на Нев-
ском пятачке, где воевал его отец, 
и на Пискаревском кладбище, где, 
как однажды российский прези-
дент рассказал журналу «Русский 
пионер», лежит его брат, не пере-
живший блокаду. То есть приезжал 
к своим.

Потом Владимир Путин прие-
хал в Музей блокады Ленинграда 
и встретился с ветеранами и обще-
ственностью города. Ему, конеч-
но, задавали вопросы и говорили 
о своем.

Елена Тихомирова, председа-
тель организации «Жители бло-
кадного Ленинграда», рассказа-
ла, что «принимала участие сейчас 
в наших так называемых судах 
о геноциде нашего народа, а глав-
ное — о геноциде Ленинграда и ле-
нинградцев». Речь шла о товарище-
ских судах.

— Главное, что суд установил,— 
теперь у нас четко около 1 млн 
93 тыс. погибших ленинград-
цев,— говорила она.— Но я в сво-
ем заключительном слове на суде 
сказала, что это не окончательная 
цифра, потому что не учитывались 
потери, которые были, когда лю-
дей эвакуировали, а потери были 
большие... Поэтому пока мы оста-
новились на цифре 1 млн 93 тыс. 
И в то же время самое главное, что 
суд установил, что против Ленин-
града ведь не только немцы стоя-
ли, а почти 11 государств Европы. 
Мне было немножко обидно, я вы-
ступила на суде с заключительным 
словом, я сказала: «Очень обидно, 
что не нашлись документы, что 
и эстонцы были здесь». А мы знали, 
что они здесь были. Но не нашлось 
документов...

Эти слова, без сомнения, задели 
и российского президента.

— Человек очень быстро все за-
бывает плохое, все очень быстро 
забывается,— рассказал он.— Но-
вое поколение уже воспринима-
ет то, что было до рождения чело-
века, как какие-то доисторические 
события, которые вроде бы к нему 
не имеют уже никакого отноше-

ния. А чтобы человек понял, что 
это не так, мы, безусловно, должны 
этим заниматься.

Он хотел теперь высказаться про 
то, кто воевал и воюет против Рос-
сии (и видимо, всегда будет воевать):

— То, что вы сказали о много-
национальности оккупационных 
сил и тех, кто нам противостоял, 
боролся с нами, наших врагов. Да, 
это так, это всегда было так. Доста-
точно открыть Льва Толстого и по-
читать «Войну и мир», когда он го-
ворит, что пришла вроде бы как 
французская армия под водитель-
ством Наполеона, но это была вся 
Европа, потому что к этому време-
ни Наполеон Бонапарт фактически 
поставил под контроль всю конти-
нентальную Европу! И Толстой там 
все это уже описывает, это было 
во времена Отечественной войны 
1812 года! То же самое повторилось 
и во время Великой Отечественной 
войны 1941–1945 годов, после того 
как Гитлер, по сути, поставил под 
контроль тоже всю континенталь-
ную Европу. И здесь, на Ленинград-

ском фронте, в блокаде Ленинграда 
участвовали и совершали преступ-
ления представители очень мно-
гих европейских стран.

Раньше об этом и правда пред-
почитали как-то не говорить. 
Но сейчас время пришло:

— Мы никогда в силу опре-
деленной толерантности и для 
того, чтобы не портить отноше-
ния, не портить какой-то фон на-
ших отношений со многими стра-
нами, об этом не говорили. Но это 
же было не только в Ленинграде, 
на Ленинградском фронте и во вре-
мя блокады, это было везде! До-
статочно посмотреть на «Голубую 
дивизию». Здесь, в Ленинграде, 
на Ленинградском фронте во вре-
мя блокады со всех сторон, со всех 
стран участники были!.. Из мно-
гих, во всяком случае,— поправил-
ся Владимир Путин.

И он добавил:
— А между тем кто-то сознатель-

но придает забвению все эти факты.
Хотя он и сам только что сказал, 

что «в силу определенной толерант-

ности» не кто-то, а и российские по-
литики на этом не настаивали.

— Мы, как вы слышали, может 
быть, совсем недавно в Организа-
ции Объединенных Наций пред-
ложили для голосования документ, 
осуждающий героизацию нацизма. 
Ведь 50 стран проголосовали про-
тив! Кто может быть против того, что-
бы признать преступным героиза-
цию нацизма? Ну что это такое?! Это 
не просто историческая или поли-
тическая амнезия какая-то. Это все 
опять сюда переносится, в наше вре-
мя! — воскликнул господин Путин.

Без сомнения, против голосова-
ли те, кто считал, что тема поднята 
конъюнктурно, в связи с Украиной 
и желанием оправдать любые дей-
ствия по отношению к ней при по-
мощи международной поддержки: 
ведь и в самом деле, разве можно 
не признать преступной героиза-
цию нацизма?

— Для чего?! — продолжал Влади-
мир Путин, у которого была и своя 
версия.— Для того чтобы, исходя 
из текущей политической конъюн-

ктуры, держать вот такой общий 
фронт, давление на нашу страну! 
Так что в этом смысле, к сожалению, 
мало что меняется. А это значит, что 
мы должны последовательно защи-
щать историческую правду и делать 
то, что вы предлагаете.

Надежде Строгоновой испол-
нилось 102 года. Она рассказывала 
про детский дом, открытый в Ле-
нинграде во время блокады:

— Правительство делало все, 
чтобы спасти население Ленин-
града. 6 января — приказ открыть 
детский дом. Наше счастье, что 
к нам поступили дети из распре-
делителя, они были обработаны 
санитарно. Но из этих 200 чело-
век только 37 детишек своими но-
гами спускались со второго этажа 
в столовую, чтобы принять пищу. 
Остальных мы кормили в крова-
тях. Разве можно забыть глаза де-
тишек, которые на нас смотрели 
из постели, и некоторые из них 
отсчитывали дни своей жизни?
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Калининградскую энергию 
замкнуло на бизнес
Остановка экспорта в Литву  
повысит цены для промышленности в РФ

Как и ожидал „Ъ“, остановка экспорта 
электроэнергии из Калининграда в Лит-
ву приведет к небольшому росту энерго-
цен для промышленности в европейской 
части РФ и на Урале. Экспортер электро-
энергии «Интер РАО» перестанет пла-
тить за энергомощность собственных 
новых калининградских ТЭС на 900 МВт, 
которые окупаются за счет нерыноч-
ных платежей всех потребителей. На-
грузка на промышленность увеличится 
на 70 млн руб. за год. Потребители счи-
тают справедливым возложить эти рас-
ходы на владельца избыточных ТЭС, ко-
торым также является «Интер РАО».

Как выяснил „Ъ“, «Интер РАО» (монополь-
ный экспортер электроэнергии) удалось до-
биться снижения своего платежа за мощ-
ность новых ТЭС в Калининградской области 
из-за остановки экспорта электроэнергии 
в Литву. Экспорт остановился 22 мая 2022 
года, но «Интер РАО» продолжало платить 
за мощность ТЭС, поскольку платеж рассчи-
тывался исходя из объема поставки за послед-
ние 12 месяцев. Теперь регулятор предлагает 
рассчитывать платеж исходя из объема экс-
порта за последнее полугодие. Вопрос рассмо-
трят 23 января на заседании набсовета «Сове-
та рынка» (регулятор энергорынков).

• «Интер РАО» совместно с «Роснефтегазом» 
построили в Калининградской области че-
тыре ТЭС на 900 МВт для автономной рабо-
ты энергосистемы эксклава при отсоедине-
нии энергосистем стран Балтии от России. 
Строительство ТЭС с учетом инфраструк-
туры оценивалось в 185 млрд руб. ТЭС оку-
паются в том числе за счет надбавки к цене 
за мощность для потребителей первой цено-
вой зоны (европейская часть РФ и Урала).
Минэнерго разработало изменения 

в расчет платежа за мощность для «Интер 
РАО» в Калининградской области еще осе-
нью 2022 года. Тогда «Интер РАО» сообщало 
Минэнерго, что с июня из Калининградской 
области в направлении стран Прибалти-
ки осуществляется «исключительно пере-
ток в рамках отклонений параллельной 
работы энергокольца БРЭЛЛ (объединя-
ет Белоруссию, Россию, Эстонию, Латвию 
и Литву)». Общий объем экспорта упал в 24 
раза — до 7,5 МВт, говорилось в отзыве ком-
пании на проект постановления Минэнерго. 
По данным Litgrid (оператор сетей Литвы), 
за неполных пять месяцев экспорт из Ка-
лининградской области в Литву составил 
0,67 млрд кВт•ч.
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Многополярное 
расстройство
Сергей Лавров проводил 2022 год  
и не оставил надежд на 2023-й

Глава МИД РФ Сергей Лавров 18 января 
подводил итоги деятельности россий-
ской дипломатии в 2022 году. Он сос-
редоточился на роли США в прошлых, 
настоящих и будущих мировых бедах, 
обвинив Вашингтон в подготовке «окон-
чательного решения русского вопроса». 
Хотя антиамериканские выпады в по-
следние годы не были редкостью, по-
добные формулировки раньше не ис-
пользовались. В целом после трех часов 
общения главного российского дипло-
мата с журналистами осталось впечат-
ление, что на дипломатию, по крайней 
мере в урегулировании украинского 
кризиса, рассчитывать не стоит.

Нынешнюю итоговую пресс-конферен-
цию Сергея Лаврова полезно сравнить с той, 
которую он давал 14 января 2022 года. До на-
чала Россией масштабных боевых действий 
на территории Украины оставалось полто-
ра месяца, и Москва, включая российский 
МИД, категорически отрицала свою подго-
товку к тому, что потом объявят как «специ-
альная военная операция».

Та пресс-конференция господина Лавро-
ва настораживала, но и оставляла надежду. 
В адрес США и Запада в целом тогда тоже 
было высказано немало критики. Но на тот 

момент Россия и Запад активно обсуждали 
вопрос предоставления российской сторо-
не гарантий безопасности.

Пока переговоры продолжались, каза-
лось, что шанс договориться есть. Хотя уже 
тогда Сергей Лавров предупреждал: если 
российские предложения о юридически 
обязывающих гарантиях, в том числе по по-
воду нерасширения НАТО, отвергнут, Мо-
сква обеспечит свою безопасность на осно-
ве предложений военных.

Год спустя российский министр уже 
не критикует США, а говорит о Вашингто-
не как о зле вселенского масштаба: «Счита-
ем сегодня позицию США и Запада главной 
проблемой, создающей трудности на всех 
азимутах. Курс Вашингтона на диктат в меж-
дународных делах означает буквально сле-
дующее: американцам дозволено все, чего 
и где они захотят — хоть на другом краю Зем-
ли. Что им кажется необходимым, то и будут 
делать. Всем другим без американского согла-
сия нельзя ничего предпринимать, даже в от-
вет на прямые угрозы безопасности, которые 
сами США создают на границах стран».

Масштабный украинский кризис, по сло-
вам министра, тоже является рукотворным.

мировая политика — с6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 21

процент составила рентабельность сельхозпроизводства в РФ в 2022 году с учетом субси-
дий (против 25,6% в 2021 году), следует из данных Минсельхоза. Без учета субсидий эти показатели со-
ставляли 17,7% и 21,2% соответственно — таким образом, господдержка обеспечила 3,3% прибылей АПК 
в 2022 году после 4,4% в 2021-м. В 2022 году федеральный бюджет выделил регионам 145,8 млрд руб., в 
том числе 20,3 млрд руб. стимулирующих и 32,6 млрд руб. компенсирующих субсидий. Благодаря рекорд-
ному урожаю (153,8 млн тонн зерна, в том числе 104,4 млн тонн пшеницы, по предварительным данным 
Росстата) рост выпуска в АПК за 2022 год может составить 3,5% после падения на 0,4% годом ранее.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Бюджет наполнили  
НДПИ и НДС

Из пятерки основных источников до-
ходной части федерального бюдже-
та по итогам 2022 года упали толь-
ко сборы «импортного» НДС, следу-
ет из обнародованных вчера данных 
Минфина. Налоги на прибыль и не-
фтегазовые экспортные пошлины 
в минувшем году выросли незначи-
тельно, а «внутренний» НДС и НДПИ 
показали существенный рост.

Общие предварительные ито-
ги исполнения бюджета 2022 
года были подведены на заседа-
нии правительства 10 января (см. 
„Ъ“ от 11 января). Вчера Минфин 
уточнил, что доходы госказны со-
ставили 27,825 трлн руб., расхо-
ды — 31,131 трлн руб., дефицит — 
3,306 трлн руб. Из всей суммы до-
ходов 11,586 трлн руб. состави-
ли нефтегазовые (плюс 28% к 2021 
году), а 16,239 трлн руб.— нене-
фтегазовые поступления (плюс все-
го 0,05%, с учетом 12-процентной 
инфляции они фактически упали). 

Из приведенных Минфином 
цифр следует, что доля сборов 
от добычи и продажи нефти и газа 
в бюджете по итогам 2022 года со-
ставила около 42% — зависимость 
российской экономики от углево-
дородов вновь возросла. В 2020-м 
этот показатель был равен 28%, 
в 2021-м — 36%.

Главными российскими на-
логами остаются НДПИ и НДС 
(в сумме — 73% сборов). Нало-
га на добычу в 2022 году поступи-
ло 10,644 трлн руб. На взлете цен 
на нефть и газ к показателю 2021 
года прирост составил 49,7%. Вто-
рой налог как по темпам приро-
ста, так и по сумме поступлений — 
«внутренний» НДС. Его поступи-
ло на 6,489 трлн руб.— на 18,4% 
больше, чем было в 2021-м. Причи-
на роста — восстановление спро-
са и деловой активности во вто-
рой половине года. Третий по объ-
ему источник поступлений — НДС 
на ввозимые товары. На фоне паде-
ния импорта его сборы сократились 
на 18% и составили 3,063 трлн руб. 
Отметим, что и в сумме «внутрен-
ний» и «импортный» НДС (9,552 трлн 
руб.) все же не дотягивают до объ-
ема НДПИ. Сборы экспортной по-
шлины на нефть, газ и нефтепродук-
ты составили в 2022 году 2,507 трлн 
руб. и в сравнении с 2021-м вырос-
ли на 12,7%. Отметим, что прямое 
сравнение сборов здесь (и в слу-
чае с НДПИ) не до конца корректно 
из-за налогового маневра в нефтя-
ной отрасли, в рамках которого про-
исходит поэтапное повышение ста-
вок НДПИ в обмен на снижение по-
шлин на вывозимую нефть. Пятер-
ку основных налогов замыкает налог 
на прибыль, сборы которого вырос-
ли в 2022 году на 7,5% к 2021 году 
и составили 1,669 трлн руб.

Вадим Вислогузов
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Предложение нефти будет превышать 
спрос в первом квартале, однако уже 
во втором рынок может вернуться к балан-
су, а во втором полугодии — уйти в дефи-
цит, говорится в январском прогнозе Меж-
дународного энергетического агентства 
(МЭА) по рынку нефти. Основным факто-
ром роста спроса может стать повышение 
деловой активности в Китае после снятия 
коронавирусных ограничений, со сторо-
ны же предложения главным фактором не-
определенности остается ситуация с рос-
сийской добычей: в декабре российский 
экспорт нефти и нефтепродуктов, по оцен-
ке агентства, сократился на 200 тыс. бар-
релей в сутки (б/с) — до 7,8 млн б/с.

Спрос на нефть в этом году вырастет на 
1,9 млн б/с — до 101,7 млн б/с (это на 80 тыс. 
б/с больше, чем в прежнем прогнозе), причем 
половину этого прироста должно обеспечить 
увеличение потребления в Китае на фоне сня-
тия коронавирусных ограничений, следует из 

январского прогноза МЭА. Напомним, смяг-
чение ограничений стартовало в начале дека-
бря, когда власти страны объявили об отказе 
от жестких локдаунов без выраженной необ-
ходимости, а с 8 января в стране был полно-
стью отменен карантин и ПЦР-тестирование 
для приезжающих из-за границы.

Предложение же нефти в этом году может 
вырасти всего на 1 млн б/с, до 101,1 млн б/с, по-
сле скачка на 4,7 млн б/с в 2022 году. В МЭА ожи-
дают, что добыча вне ОПЕК+ вырастет на 1,9 млн 
б/с, тогда как в странах—участницах сделки со-
кратится на 870 тыс. б/с (в 2022 году блок нара-
стил добычу на 3,1 млн б/с). За исключением 
России, однако, ОПЕК+ может нарастить по-
ставки на 460 тыс. б/с. В США добыча второй год 
подряд может оказаться на рекордных уровнях 
и вырасти на 1,6 млн б/с (до 12,5 млн б/с), что по-
зволит стране опередить Саудовскую Аравию. 
Рост поставок также ожидается в Канаде, Бра-
зилии, Норвегии и Гайане. В первом квартале 
предложение нефти будет превышать спрос, во 

втором рынок может достичь баланса, а вот во 
втором полугодии — столкнуться с выражен-
ным дефицитом, ожидают в МЭА.

В декабре суммарная добыча нефти сокра-
тилась по сравнению с ноябрем на 860 тыс. 
б/с, предложение стран ОПЕК+ снизилось 
всего на 70 тыс. б/с, в том числе российская 
добыча — на 30 тыс. б/с, до 9,77 млн б/с. Сум-
марно с конденсатами уровень добычи соста-
вил 11,2 млн б/с — это на 190 тыс. б/с мень-
ше, чем до начала военной операции РФ на 
Украине (в среднем по году прирост соста-
вил 210 тыс. б/с). В МЭА прогнозируют, что 
к концу первого квартала сокращение добы-
чи по сравнению с февралем прошлого года 
достигнет 1,6 млн б/с, а средний по году уро-
вень добычи составит 9,7 млн б/с.

В то же время российский экспорт нефти 
и нефтепродуктов в декабре сократился на 
200 тыс. б/с, до 7,8 млн б/с (сырой нефти — со-
кратился на 270 тыс. б/с, нефтепродуктов — 
вырос на 80 тыс. б/с), так как поставки в страны 

ЕС снизились на фоне вступления в силу эм-
барго на ввоз российской нефти (с февраля оно 
коснется и ввоза нефтепродуктов). Год к году 
поставки в ЕС сократились на 400 тыс. б/с — до 
3 млн б/с, доля РФ упала с 45% до 39%. В декабре 
1,9 млн б/с приходилось на Китай, 1,6 млн — на 
Индию, 0,4 млн — на Турцию и 1,7 млн б/с — на 
неизвестные направления. Заметим, россий-
ская нефть пока поставляется по ценам ниже 
потолка ($60 за баррель), введенного странами 
G7: средняя цена Urals за месяц к 14 января со-
ставила $46,82, сообщал накануне Минфин РФ 
(в декабре она была выше — $50,47 за баррель, 
в среднем же по году — $76,09 за баррель). 

По оценке МЭА, снижение цен на Urals при-
вело к сокращению поступлений от экспор-
та нефти и нефтепродуктов на $3 млрд месяц 
к месяцу — до $12,6 млрд (минимум с февра-
ля 2021 года), хотя экспорт нефтепродуктов до-
стиг рекорда в 1,2 млн б/с, из которых 720 тыс. 
б/с предназначалось для Европы. 

Татьяна Едовина

Нефть пребывает во временном избытке
МЭА ждет увеличения ее спроса и сокращения поставок из России

По итогам 2021–2022 годов Россия заняла 
14-е место в подготовленном «Ростелеко-
мом» рейтинге стран по уровню технологи-
ческого развития. В лидерах — Китай, США 
и Индия. РФ входит в топ-10 стран по науч-
ной и изобретательской активности в сфе-
ре робототехники и квантовых технологий. 
Также Россия — в «десятке» по изобрета-
тельской активности в сфере искусствен-
ного интеллекта. На развитие этой техноло-
гии, выбранной властями РФ в качестве од-
ного из приоритетов, только из бюджета до 
2030 года будет потрачено 25 млрд руб.

Согласно представленным в среду резуль-
татам пятого ежегодного мониторинга трен-
дов цифровизации от «Ростелекома», РФ заня-
ла 14-е место в рейтинге стран по уровню тех-
нологического развития. Соседи — Бразилия 
(13-е место) и Нидерланды (15-е). Топ-5 соста-
вили Китай, США, Индия, Великобритания 

и Канада. Также в десятке — Австралия, Япо-
ния, Южная Корея, Франция и Испания. 

Рейтинг определяется по трем показателям: 
научные публикации, патенты и инвестиции 
в сфере цифровых технологий. По его резуль-
татам Россия вошла в топ-10 стран по научной 
активности, оказавшись среди лидеров по на-
учной и изобретательской активности в робо-
тотехнике и квантовым технологиям, а по изо-
бретательской активности — в области ИИ. «Все 
годы, что мы делаем эти рейтинги, Россия уве-
ренно входит в двадцатку, а по целому ряду тех-
нологий и в топ-10»,— подчеркнул в ходе презен-
тации исследования вице-президент «Ростелеко-
ма» Борис Глазков. Отметим, что Китай в рейтин-
ге технологического развития опережает США 
по научным статьям (348,7 тыс. в 2021 году про-
тив 226,9 тыс.) и патентам (648,9 тыс. против 
93 тыс.). США же сохраняют лидерство по объ-
ему инвестиций ($2,1 млрд против $187,3 млн). 

В разрезе не стран, а технологий по инте-
гральному показателю (с учетом количества 
научных публикаций, патентов и объемов ин-
вестиций) лидирует сфера искусственного ин-
теллекта (интегральный вес 3,08). На втором 
месте — альтернативная энергетика (2,09), на 
третьем — мобильные сети (1,89). Четвертую 
и пятую строчку трендов заняли цифровое 
здравоохранение (1,87) и изучение рака (1,35) 
соответственно. 

ИИ четвертый год подряд занимает пер-
вое место в перечне трендов в сфере техноло-
гий, говорится в исследовании. В 2021 году су-
щественно выросла инвестиционная актив-
ность на этом рынке — объем сделок на сум-
му более $1 млрд по сравнению с 2020 годом 
вырос в два раза (объем инвестиций составил 
$178,2 млрд). Заметные деньги на ИИ выделя-
ются и в РФ. Согласно «дорожной карте» «Разви-
тие высокотехнологичного направления „Ис-

кусственный интеллект“ на период до 2030 
года», утвержденной Минэкономики в конце 
декабря 2022 года, правительство направит 
24,6 млрд руб. на развитие технологий ИИ, 
еще около 100 млрд руб. в это направление 
вложит Сбербанк (см. „Ъ“ от 18 января).

Впрочем, как следует из рейтинга «Ростеле-
кома», лидером среди технологий по объему 
инвестиций в мире стала все же сфера не ИИ, 
а цифрового здравоохранения ($722,3 млрд 
в 2021 году). «В этом направлении вырос не 
только объем венчурных инвестиций, но и ко-
личество и объем сделок слияния и поглоще-
ния (M&A)»,— отмечается в презентации к ис-
следованию. Отметим, что вчера же аналитиче-
ская компания Gartner представила прогноз, со-
гласно которому мировые расходы на информа-
ционные технологии в 2023 году увеличатся на 
2,4% — до $4,5 трлн.

Венера Петрова

Цифровая двадцатка
РФ закрепилась в верхней части рейтинга технологичности

Правительство должно увеличить размер 
новых выплат работникам российского 
здравоохранения, расширить список их по-
лучателей, а также четче регламентиро-
вать работу регионов по их начислению — 
c такими предложениями к правительству, 
Минздраву и Минтруду обратились два ос-
новных профсоюза медицинских работни-
ков России. В Минздраве пообещали пред-
ставить разъяснения для субъектов, одна-
ко подчеркнули, что основные параметры 
системы новых доплат, включая их размер, 
юридический статус и доступность для ра-
ботников, утверждены.

Два основных профсоюза медицинских 
работников России — профсоюз работни-
ков здравоохранения РФ и профсоюз «Дей-
ствие» — обратились в правительство и про-
фильные министерства с критикой принято-
го 31 декабря постановления №2568, которое 
вводит для ряда занятых в системе российско-
го здравоохранения дополнительные выпла-
ты. Напомним, в декабре прошлого года на 
встрече с членами Совета по правам человека 
Владимир Путин анонсировал введение с 2023 
года доплат из федерального бюджета для 
1,1 млн работников российской системы здра-
воохранения (всего в ней занято 2,5 млн чело-
век). В зависимости от должности и места рабо-
ты в 2023 году они смогут получать от 4,5 тыс. 
руб. до 18,5 тыс. руб. ежемесячно — выплаты 
будут финансироваться из федерального бюд-
жета, расходы на этот год составят 152,4 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 8 декабря 2022 года).

Несмотря на то что постановление прави-
тельства №2568 было опубликовано только на 
прошлой неделе, как указывает в своем пись-
ме в Минздрав и Минтруд от 12 января про-
фсоюз работников здравоохранения РФ, им 
уже поступило множество обращений по по-
рядку его применения. Чтобы предотвратить 
«неоднозначную трактовку на местах», профсо-

юз просит уточнить спорные нормы докумен-
та с помощью методических рекомендаций по 
его применению. В частности, профсоюз пред-
лагает зафиксировать, что доплаты не облага-
ются налогом на доходы физлиц, а если они 
не были начислены вовремя, то работодатель 
должен нести ответственность по 236-й статье 
Трудового кодекса (устанавливает ответствен-
ность за задержку зарплаты).

Профсоюз также просит министерства уточ-
нить, смогут ли получать выплаты ряд работ-
ников с особенностями трудоустройства — на-

пример, работники межрайонных больниц, 
организованных из центральных районных 
и районных больниц, принимающие в травм-
пунктах и женских консультациях, а также пер-
сонал специализированных бригад скорой ме-
дицинской помощи, стационарных отделений 
скорой медицинской помощи, центров меди-
цины катастроф. Помимо этих категорий, по 
мнению профсоюза работников здравоохра-
нения, в число получателей выплат необхо-
димо внести водителей машин скорой помо-
щи. Кроме того, профсоюз предлагает учиты-
вать при расчете размера выплаты работникам 
районные коэффициенты, включая коэффици-
енты за работу в особых климатических усло-
виях. Напомним, ранее правительство наме-

рено было включить коэффициенты в форму-
лу расчета выплат, в опубликованной версии 
постановления этого нет, Минздрав совместно 
с Минтрудом пообещал представить дополни-
тельные разъяснения по применению поста-
новления правительства для регионов.

Схожее предложение в своем письме в пра-
вительство от 4 января высказывает и профсо-
юз «Действие». Он также предлагает при на-
числении выплат учитывать и фактически от-
работанные часы по внешнему и внутренне-
му совместительству, часы сверхурочной ра-
боты и работы в выходные и нерабочие празд-
ничные дни (в случаях, предусмотренных Тру-
довым кодексом) свыше месячной нормы ра-
бочего времени. Профсоюз также считает не-
обходимым увеличить выплаты, установлен-
ные постановлением для работников скорой 
помощи, и расширить круг их получателей, 
включив в него медсестер-анестезисток, мед-
сестер на приеме вызовов, водителей машин 
скорой помощи.

В Минздраве „Ъ“ подтвердили, что получи-
ли адресованное им обращение профсоюзов, 
а также отметили, что часть их предложений 
«уже приняты в работу». Впрочем, отчасти по-
зиция министерства понятна уже сейчас. Так, 
в Минздраве подтвердили, что доплаты меди-
цинским работникам не будут облагаться на-
логом, сославшись на пункт 79 статьи 217 На-
логового кодекса, одновременно работодате-
ли не должны будут учитывать их при расчете 
больничных и отпускных. Отвечая на вопрос 
о том, почему в список получателей новых до-
плат не попал персонал стационаров крупных 
городов и водителей машин скорой помощи, 
в ведомстве напомнили, что выплаты являют-
ся не новыми подходами к формированию си-
стемы оплаты труда работников сферы здра-
воохранения, а «мерой социальной поддерж-
ки работников в медицинских организациях».

Анастасия Мануйлова

Добавочный вопрос
Профсоюзы просят от новой системы доплат медработникам больше щедрости

Профсоюзы просят у правительства 
расширить и улучшить систему  
социальных доплат к их заработным 
платам  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Было ясно, что она не будет зада-
вать никаких вопросов. Она будет 
и дальше просто рассказывать:

— Первый раз с кроватей мы 
подняли всех детишек 23 февра-
ля, в день, который тогда называл-
ся Днем Советской армии. Тогда 
директор упросил прислать лежа-
чим деткам артистов, написал це-
лую поэму о каждом ребенке, кто 
чем из них увлекается — кто около 
кухни запахом пищи: мальчик, ко-
торый всегда рвался к помойному 
баку, искал там какое-нибудь допол-
нение к его питанию, и как он с вос-
питателем играет в кошки-мышки. 
Это подняло на ноги всех детей, ко-
торые сидели; у нас даже лежачие, 
завернутые в одеяла и прислонен-
ные к стульям,— даже на их лицах 
появились улыбки. Директор, вос-
пользовавшись этим, на следую-
щий день устроил день самообслу-
живания. Дети будут сами — и ди-
ректором, и поваром, и библиотека-
рем, и бухгалтером, и кладовщиком. 
Надо было видеть, откуда появились 
силенки у этих детей, они же лежа-
ли,— и вот это заставило поднять-
ся на ноги. А когда человек встал на 
ноги, то считайте, что он жив. Между 
прочим, и в нашем возрасте, если мы 
встали на ноги, мы живы.

Это она точно заметила.
Потом они открыли в блокадном 

Ленинграде школу:
— Но школа наша просуществова-

ла только до 16 апреля 1943 года. За 
нашим зданием охотились фашист-
ские бомбардировщики. Мы это зна-
ли, и в районе знали, и в горкоме, 
и в городском военкомате знали, что 
охотятся за нашими детьми. И вот 16 
апреля началась тревога в 11 часов 
утра. Мы слышали, как звуки бом-
бардировщика и ответные выстре-
лы наших зениток приближаются 
к нашему зданию. Выпускать детей 
во время тревоги мы не имеем пра-
ва, но, если будет прямое попадание, 
погибнут все дети. Погибнем мы — 
ладно, но ведь погибнут дети всей 
школы. И директор берет на себя от-
ветственность по пять человек ре-
бятишек выпускать, инструктирует, 
как им перебраться через дорогу, что-
бы их не увидел патруль. Последне-
го ребенка мы выпустили уже позд-
но вечером. Через 15 минут — отбой 
воздушной тревоги. Все учителя бы-
стренько стали собираться домой. 
Я жила напротив школы. Пять чело-
век остались ночевать в школе, им 
далеко идти. Двоих я взяла к себе. Че-
рез несколько минут раздался такой 
мощный взрыв, что я только добежа-
ла, и меня вжало в кресло. В результа-
те этой бомбежки я хожу с ушными 
аппаратами. Мы узнали не сразу, что 
бомба угодила в нашу школу, что под 
развалинами ее осталось пять учите-
лей... Я сейчас живу опекой моих уче-
ников. Каждый день я слышу и теле-
фонные звонки, и ученики прибыва-
ют ко мне. Я не могу передать, сколь-
ко они мне помогли в жизни.

Она-то им тоже.
Спецпредставитель губернатора 

Ленинградской области в зоне СВО 
(есть и такая должность) Сергей Ма-
чинский предложил посмотреть от-
рывок нового фильма «Нюрнберг», 
который «был снят по вашему ука-
занию». Он вспомнил про своего то-
варища, чья семья была убита боеви-
ками батальона «Торнадо» за то, что 
«его отец, советский офицер, не хо-
тел принять ту власть, которая при-
шла на Украину».

Владимир Путин всегда отклика-
ется на такие истории. Он снова по-

вторил, что все началось с антикон-
ституционного переворота.

— Все, что мы делаем сегодня, 
в том числе и специальная воен-
ная операция,— это, как я уже мно-
гократно говорил, попытка прекра-
тить эту войну,— российский пре-
зидент обозначил новую мысль. Вот 
в чем смысл нашей операции.

Оказывается, вот что происходи-
ло и происходит.

И логика такова:
— И защитить наших людей, кото-

рые там, на этих территориях прожи-
вают. Это наши исторические терри-
тории (об этом можно говорить, види-
мо, уже не стесняясь. В конце концов, 
сейчас они были только историче-
скими, хотя какая-то часть оформле-
на, как известно, и юридически. Тем 
более что прежде всего Владимир Пу-
тин имел в виду, очевидно, Крым.— 
А. К.). Как я уже говорил, после разва-
ла Советского Союза… Сейчас не буду 
давать оценок, здесь не место и не вре-
мя, но, во всяком случае, Россия при-
мирилась с этим событием, несмотря 
на то что это наши исторические тер-
ритории, российские, но мы прими-
рились исторически с этим. Тем не 
менее мы не могли не отреагировать 
на то, что там начало происходить по-
сле переворота государственного, ког-
да начали, по сути, истреблять людей, 
которые проживают на этих терри-
ториях, только за то, что они счита-
ют себя связанными с русской культу-
рой, с русским языком и с традиция-
ми своего народа и своих предков.

В укрепление безупречной логики 
начала СВО свой весомый вклад вне-
сла, без сомнения, бывший канцлер 
Германии Ангела Меркель. Ее призна-
ние насчет Минских соглашений до-
рого стоит и еще дороже обойдется:

— Мы долго терпели, долго пы-
тались договориться. Как сейчас вы-
ясняется, нас просто водили за нос, 
обманывали,— добавил Владимир 
Путин.— Ну, не в первый раз такое 
с нами происходит и случается.

Тут хотелось бы поподробней, но 
можно предположить, что на этот раз 
российский президент имел в виду 
договоренности перед войной Гитле-
ра и Сталина.

— Тем не менее,— продолжил 
он,— мы сделали все возможное для 
того, чтобы урегулировать эту ситу-
ацию мирными средствами. Сейчас 
стало очевидным, что это по опре-
делению было невозможно, просто 
противник готовился к тому, что-
бы перевести весь этот конфликт 
в острую и горячую фазу. Повторяю, 

ничего нам не оставалось, кроме 
того, что мы делаем сейчас.

Владимир Путин считал необходи-
мым поработать и с местным населе-
нием Украины:

— На Украине очень много людей, 
которые понимают, что происходит, 
и дают правильную оценку. Особенно 
после того, что современные власти-
тели Украины начали творить с гра-
жданским населением, с созданием 
так называемых заградотрядов... Они 
воссоздали, по сути, заградотряды, ко-
торые использовались во время Вто-
рой мировой войны, и с Русской пра-
вославной церковью. Это все не прой-
дет им даром, у меня сомнений нет.

Он раз за разом повторял и повто-
рял то, что сам говорил и говорил:

— Ничто не может быть оправда-
нием сотрудничеству с нацистами 
и с фашистами. Ничего! Это все при-
крытие. На самом деле они предате-
ли и нацисты. А сегодняшние после-
дователи — неонацисты. И что еще 
можно сказать про тех, кто возвели-
чивает и героизирует Бандеру на Ук-
раине, и возводит его в ранг нацио-
нальных героев, и ходят потом тыся-
чами по центральным улицам укра-
инских городов? Ну, кто они такие 
есть?! Это дает нам полное право ска-
зать, что они — неонацисты, потому 
что Бандера и иже с ним сотруднича-
ли с Гитлером и уничтожали тысячи 
людей. Немецкие оккупанты переда-
вали им грязную работу, я сейчас не 
буду перечислять все преступления, 
которые были совершены их рука-
ми. А кто же тогда те, кто их возвели-
чивает? Они и есть неонацисты... Что 
же об этом говорить?

Но он говорит.
Организатор частного музея, 

в котором представлены его личные 
вещи, блокадник Валерий Исаков 
настаивает на том, что надо «вернуть 
в школу то, на чем учились наше пред-
военное поколение и послевоенное, 
поколение Владимира Владимиро-
вича, то есть вернуть: „Молодая гвар-
дия“ Фадеева, „Сын артиллериста“ 
Симонова, „Как закалялась сталь“ Ни-
колая Островского, „Донские расска-
зы“ Шолохова, „Русский характер“ 
Алексея Толстого, „Горячий снег“ Бон-
дарева, „Брестская крепость“ Сергея 
Смирнова. Эти вещи не должны быть 
факультативными и зависящими от 
того, хочет учитель это или не хочет!»

То есть возвращение должно стать 
принудительным.

Ждем, тем более что «безуслов-
но, переговорю и с министром про-
свещения по поводу необходимости 

вернуть в школьную программу про-
изведения наших, можно сказать, 
уже советских классиков, которые 
формируют общественное истори-
ческое сознание целых поколений. 
Вы правы абсолютно, безусловно, 
над этим нужно подумать и в этом 
направлении надо поработать».

Тем более что никто уже и не уди-
вится.

Через некоторое время на окраи-
не Петербурга, на Обуховском заво-
де, который входит в концерн «Ал-
маз-Антей», тоже готовились к при-
езду президента. Сказать, что здесь 
царило оживление, было бы преуве-
личением. Оно тут сейчас постоянно 
царит. Завод, говорили мне, работает 
в три смены.

— Это и правда так? — спросил 
я гендиректора Обуховского завода 
Михаила Подвязникова.

Он подтвердил: 
— Так и есть. Раньше кто-то рабо-

тал в две смены, кто-то в одну... Пред-
приятие большое... А сейчас в три 
смены (то есть круглосуточно.— 
А. К.). Только конструкторы, как 
и раньше, в одну. Но это понятно.

Вот это, подумал я, и называется: 
кому война, а кому мать родна. Золо-
тые денечки для Обуховского завода. 
Да и разве только для него.

Тем более что здесь не так давно 
освоили производство дронов, а это 
тема отдельная и деликатная (про-
изводство комплексов С-400 и ракет 
«Калибр» освоено гораздо раньше). 
Сейчас, по словам Михаила Подвяз-
никова, на заводе работают над сис-
темами защиты от дронов. И, види-
мо, от «Калибров».

То есть конструкторам на самом 
деле тоже надо готовиться к новым 
сменам. А то они уже выглядят пара-
доксально на общем фоне.

На заводе Владимир Путин осмо-
трел выставку, открытую и закры-
тую ее части. Тут покоился, напри-
мер, кроссовер E-NEVA. То есть он 
именно покоился, так как хоть и по-
хож на кроссовер, и весит как крос-
совер, но кроссовером не является, 
потому что, например, с места его 
не сдвинуть. И не только потому, 
что он собран полностью из отечест-
венных деталей. Просто это прото-
тип, которому до серийного произ-
водства, если повезет, еще несколь-
ко лет (а если не повезет — меньше; 
ведь тогда придется его и правда до-
водить до ума, чтобы ездил, а време-
ни-то на это, конечно, не останется).

Олег Клябин, сотрудник завода, 
объяснил название автомобиля:

— Есть такое красивое русское 
имя, которое все, конечно, знают: 
Енева.

— Первый раз слышу,— при-
знался я.

Олег Клябин посмотрел на меня 
с жалостью:

— Есть тем не менее такое имя.
В смысле «привыкайте».
— То есть к Неве не имеет отноше-

ния, что ли? — спросил я.
— Никакого,— отрезал Олег 

 Клябин.
— Но ведь даже через черточку 

пишется: Е-NEVA.
— А, да? — с сомнением переспро-

сил Олег Клябин.— Да, имеет.
Так что я не удивился, когда он стал 

настаивать на том, что его фамилию 
нельзя произносить вслух, ибо она 
глубоко и совершенно засекречена.

Здесь был и вице-премьер Денис 
Мантуров, которому после недолгой 
разлуки предстояла встреча с Влади-
миром Путиным, который на днях 
указывал ему на недочеты в создании 
паспортов для новых российских са-
молетов. А сам Денис Мантуров наста-
ивал, что недочетов нет.

Теперь он так явно не считал. Те-
перь он просто волновался. Он не вы-
пускал из рук iPad, все время загляды-
вал в него, словно учил слова из него 
наизусть, а в какой-то момент даже 
сел на выставочную электрогазовую 
платформу E-NEVA, стоявшую рядом 
с самим кроссовером как отдельное 
произведение искусства.

Впрочем, с Денисом Мантуро-
вым Владимир Путин на этот раз так 
почти и не заговорил, по крайней 
мере в открытой части выставки, 
а вот кроссовером заинтересовался 
и даже открыл заднюю дверь. Уж не 
знаю, что он увидел там, в мрачной 
глубине салона, но хлопнул ею, за-
крывая, так, что казалось, весь этот 
кроссовер разлетится сейчас на мел-
кие кусочки, и их будет потом не со-
брать, как и сам кроссовер, из них со-
стоящий. А может, Владимир Путин 
думал по привычке, что дверь бро-
нированная (а какой же еще она мо-
жет быть?), и приложил не те усилия. 
Кто ж знает-то.

Владимир Путин между тем пого-
ворил с рабочими. Слесарь-электро-
монтажник Антон Кочкин подтвер-
дил, что завод работает в три смены, 
причем уточнил, что с лета прошло-
го года (то есть не сразу, а когда, ви-
димо, появилось осознание и вслед 
за ним финансирование).

Артему Богданову, инженеру-тех-
нологу, Владимир Путин пообещал 

отсрочку от призыва на срочную 
службу для сотрудников предприя-
тий ОПК. Инженеру-конструктору 
Ирине Яшиной — что не будет про-
блем с детскими садами. И тут обра-
тил на себя внимание губернатор Пе-
тербурга Александр Беглов. До сих 
пор в его адрес были отправлены 
комплименты. Но тут вдруг прямо 
на публике выяснилось, что он, похо-
же, вводит в заблуждение президен-
та. А президент, как и в случае с Дени-
сом Мантуровым, не жаждал приго-
вора и расправы, а скорее наоборот. 
Но и не отреагировать было нельзя.

— Думаю, что в этом году, в следу-
ющем точно, но желательно в этом 
по всем регионам решить эту зада-
чу, чтобы все 100% желающих могли 
отдать своих детей в детские сады, 
в детские дошкольные образователь-
ные учреждения,— заявил господин 
Путин, услышав, что инженер-кон-
структор долго не могла отдать ре-
бенка в детский сад; а губернатор за-
верял его буквально в этот же день, 
что проблема полностью решена.

— Поэтому все-таки, Александр 
Дмитриевич, у вас 100% в Петер-
бурге?..

Или нет, имелось в виду. 
— То, что касается два с полови-

ной года,— у нас почти вопросов нет 
(тут уже или 100%, или «почти нет».— 
А. К.). Если в некоторых районах 
есть еще определенный дефицит, то 
в этом году мы полностью его решим. 
Поэтому если есть какие-то вопросы, 
мы готовы их рассмотреть и решить!

Владимир Путин, может, даже бо-
лел за Александра Беглова, желая 
ему исчерпывающего ответа, но нет, 
у того пока не получалось. 

— Да, но вот смотрите: у вас по офи-
циальным отчетам — 100%, а здесь 
все-таки, вы сейчас говорите, по не-
которым районам есть какой-то дефи-
цит,— буквально вынужден был кон-
статировать Владимир Путин, чтобы 
не сложилось впечатление, что его де-
зинформируют, а он и рад обманы-
ваться,— посмотрите, пожалуйста.

— В новостройках, когда сдают-
ся…— нашел новые слова Алек-
сандр Беглов.

— Посмотрите еще. Вы мне толь-
ко что рассказывали, что как раз вы 
при строительстве новых кварталов 
начали больше внимания уделять 
социальной инфраструктуре, в том 
числе школам, поликлиникам, дет-
ским садам. Посмотрите, еще раз 
к этому вернитесь.

— Есть! — воскликнул губернатор.
Под конец Владимир Путин нео-

жиданно ушел в бескрайний позитив:
— Для примера... Мы ракет ПВО 

выпускаем в год в три раза больше, 
чем в Соединенных Штатах! — сооб-
щил он рабочим.— А в целом наша 
оборонка производит ракет различ-
ного назначения примерно столь-
ко же, сколько производят все во-
енно-промышленные предприятия 
мира! Поэтому нам есть на что опе-
реться! И это вселяет в нас уверен-
ность, что победа будет за нами!

Говорят же вам: все цели спецопе-
рации будут достигнуты. Всеми эти-
ми ракетами.

К тому же Владимир Путин снова, 
отвечая на вопрос, публично повто-
рил все про нацизм и героизацию. 
И снова подробнейше (мог бы при 
желании сократить).

Почему же? Очевидно, он счита-
ет это частью своей работы. Его вер-
сия должна стать канонической. Ка-
ноническая — хрестоматийной. Хре-
стоматийная — азбучной.

То есть еще войдет и в буквари.
Андрей Колесников, 
Санкт-Петербург

Обуховскими по голове

Комитет Госдумы по безопасности в сре-
ду рекомендовал принять во втором чте-
нии правительственный законопроект, 
который значительно расширяет пере-
чень лиц, подлежащих обязательной ге-
номной регистрации. Предложения ком-
муниста Алексея Куринного ограничиться 
взятием анализа ДНК у людей, подозре-
ваемых и обвиняемых только в тяжких 
и особо тяжких преступлениях, и не под-
вергать этой процедуре административ-
но арестованных комитет не поддержал. 
Депутаты также одобрили поправки о по-
рядке уничтожения геномной информа-
ции в случае возникновения у граждан 
права на реабилитацию.

Правительственные поправки к законам 
«О государственной геномной регистрации», 
«О порядке отбывания административно-
го ареста» и «О персональных данных» были 
приняты в первом чтении еще в декабре 2020 
года. Авторы инициативы предложили суще-
ственно расширить перечень лиц, подлежа-
щих обязательной государственной геном-
ной регистрации (сейчас анализ ДНК берут 
лишь у осужденных за совершение тяжких 
и особо тяжких преступлений, а также любых 
преступлений против половой неприкос-
новенности), включив в него всех осужден-
ных и отбывающих наказание в виде лише-
ния свободы, подозреваемых и обвиняемых 
в совершении любых преступлений, а также 

лиц, подвергнутых административному арес-
ту. Предполагается также наделить Следствен-
ный комитет полномочиями по проведению 
обязательной государственной геномной ре-
гистрации и уточнить перераспределение 
функций по ее проведению между органами 
государственной власти.

Зампред комитета по безопасности Ана-
толий Выборный («Единая Россия») пояснил 
„Ъ“, что столь долгая подготовка законопро-
екта ко второму чтению была связана в основ-
ном с согласованием разных позиций о том, 
у кого нужно обязательно собирать геномную 
информацию — только ли у тех, кто совершил 
тяжкие и особо тяжкие преступления, или еще 
и у административных нарушителей. Побе-
дил в итоге более широкий подход. Тем не ме-
нее депутат Алексей Куринный (КПРФ) на засе-
дании комитета 18 января попытался отстоять 
свои поправки о том, чтобы подвергать геном-
ной регистрации лиц, подозреваемых и обви-
няемых в совершении только тяжких и особо 
тяжких преступлений. «Наше общество сегод-
ня болезненно воспринимает саму по себе ге-
номную регистрацию и все действия с персо-
нальными данными»,— объяснил свою идею 
господин Куринный. Тем более, по его мне-
нию, не стоит собирать геномную информа-
цию лиц, подвергнутых административному 
аресту, учитывая, как широко сегодня приме-
няется эта мера, «в том числе в рамках полити-
ческого преследования активистов».

Представитель МВД Александр Авдейко 
назвал законопроект «важным и долгождан-
ным», а в качестве возражения коммунисту 
Куринному рассказал историю о разбое в Вол-
гоградском области. Там, по его словам, «не-
установленное лицо» напало на продавщи-
цу продуктового магазина: злоумышленник 
несколько раз ударил женщину, после чего 
скрылся, но оставил «биологические следы». 
И именно благодаря геномной проверке вы-
яснилась личность этого ранее судимого гра-
жданина, доложил генерал.

Зампред комитета по безопасности Эрнест 
Валеев («Единая Россия»), в свою очередь, от-
метил тенденцию, согласно которой свиде-
тельская база при расследовании преступле-
ний используется все реже и реже, поэтому 
геномная регистрация приобретает большое 
значение. «Увязывать геномную регистра-
цию с тяжестью совершенного преступления 
совершенно неправильно по одной простой 
причине — это не мера наказания. Это форми-
рование базы данных в отношении всех лиц, 
которые попадали в сферу деятельности пра-
воохранительных органов»,— подчеркнул го-
сподин Валеев. Его поддержал Анатолий Вы-
борный, заявивший о необходимости «дать 
в руки правоприменителю действенный ин-
струмент».

В то же время комитет поддержал поправ-
ки, внесенные ко второму чтению тремя еди-
нороссами: главой комитета по безопасности 

Василием Пискаревым, Анатолием Выбор-
ным и Михаилом Старшиновым. Они предло-
жили закрепить в законе порядок уничтоже-
ния геномной информации в случае возник-
новения у подозреваемых, обвиняемых или 
осужденных права на реабилитацию. Основа-
нием для уничтожения этих данных будут за-
явление, поданное в органы внутренних дел 
по месту жительства, и решение суда о реаби-
литации. Если речь идет о человеке, подверг-

нутом административному аресту, то геном-
ная информация уничтожается в случае от-
мены постановления по делу об администра-
тивном правонарушении либо отмены нака-
зания в виде ареста. В этом случае гражданин 
тоже должен будет обратиться в органы МВД 
с заявлением и постановлением суда.

Госдума планирует рассмотреть этот зако-
нопроект во втором чтении 24 января.

Ксения Веретенникова

Генетическое на память
Законопроект о расширении обязательной геномной регистрации готов ко второму чтению

Полпред президента по Северо-Западному федеральному округу 
Александр Гуцан, войдя на выставку Обуховского завода, не остался 
незамеченным  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Вице-премьер Денис Мантуров поверил в электрогазовую 
платформу на колесах  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет депутат Госдумы РФ, 
многократный чемпион мира по шахматам 
Анатолий Карпов:
— Уважаемый Алексей Леонидович! По-
здравляю Вас с прекрасным Юбилеем! Же-
лаю здоровья и удачи! Ваша дата замечатель-
ная, потому как к этому времени у челове-
ка накапливаются знания и опыт и умение 
определить правильный порядок решения 
поставленных задач. Cо времен Петра I Юж-
ный Урал приобрел особое значение в про-
мышленном развитии России и ее оборон-
ной мощи. Мне повезло, что я родился в Зла-
тоусте на Южном Урале, и многие мои успе-

хи застали меня во время проживания в этом 
замечательном городе, который славился 
своей металлургической, станкостроитель-
ной и космической промышленностью. На 
территории Челябинской области находятся 
и знаменитая Магнитка, и масса металлурги-
ческих предприятий, часть из которых нахо-
дятся и в самом Челябинске. И именно поэ-
тому Ваша сегодняшняя деятельность имеет 
особое значение для развития и стабильно-
сти России. В этом плане значимость имеют 
и высшие учебные заведения, которых не-
мало в нашем регионе. В заключение прошу 
еще раз принять личные поздравления!

Сегодня исполняется 50 лет  
губернатору Челябинской области  
Алексею Текслеру

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В Удмуртии началось рассмо-
трение уголовного дела в отно-
шении президента адвокатской 
палаты региона Дмитрия Талан-
това, который ранее был защит-
ником экс-спецкора „Ъ“ и «Ве-
домостей» Ивана Сафронова. Он 
обвиняется в распространении 
в Facebook (принадлежит Meta, 
которая признана в РФ экстре-
мистской и заблокирована) фей-
ков о действиях вооруженных 
сил РФ и в разжигании ненависти 
и вражды. Подсудимый в ходе за-
седания подтвердил факт разме-
щения постов, однако виновным 
себя не считает. 

В Завьяловском районном суде 
Удмуртии началось рассмотрение 
уголовного дела в отношении ад-
воката Дмитрия Талантова, ранее 
являвшегося одним из основных 
защитников осужденного по обви-
нению в госизмене на 22 года журна-
листа Ивана Сафронова. 

В самом начале защитник Дмит-
рия Талантова Павел Биянов про-
сил сделать рассмотрение дела за-
крытым, так как на нем могут быть 
упомянуты сведения, связанные 
с делом Ивана Сафронова и составля-
ющие гостайну. Сторона обвинения 
высказалась за открытый процесс, 
так как дело господина Сафронова 
не касается рассматриваемого об-
винения, кроме того, ни у секрета-
ря суда, ни у стороны обвинения нет 
доступа к гостайне. После перерыва 
судья решил, что процесс будет от-
крытым, но на время оглашения ин-
формации, касающейся дела Ивана 
Сафронова, его закроют.

Как сообщил на заседании проку-
рор, в СКР считают, что Дмитрий Та-
лантов распространял ложную ин-
формацию о действиях российской 
армии на своей странице в Facebook 
(принадлежит Meta, которая призна-
на в РФ экстремистской и заблокиро-
вана). Обвинение ему было предъ-
явлено по п. «а» и п. «д» ч. 2 ст. 207.3, 
а также ч. 2 ст. 282 УК РФ. По версии 
следствия, господин Талантов разме-
стил пять постов, в которых выражал 
свое резкое мнение и давал оценку 
происходящего в Донбассе. 

Все пять постов Дмитрия Талан-
това проверяла психолого-лингви-
стическая экспертиза. По результа-
там исследования она подтвердила, 
что информация в них призвана раз-
жигать враждебность и ненависть 

не только к российской армии, но 
и представителям власти, включая 
президента. Также в постах содер-
жалась ложная информация о дей-
ствиях ВС РФ на территории Украи-
ны, которая дискредитировала их 
и вводила в заблуждение неограни-
ченный круг лиц, отметил прокурор. 

Дмитрий Талантов заявил, что 
признает сам факт размещения 
постов, но не считает это престу-
плением: «Я просто считаю, что не 
совершил преступления. Я как при-
знавал, так и признаю (факт публи-
кации постов.— „Ъ“). Как не считал, 
так и не считаю. С этой позиции я не 
сверну». Он добавил, что ни в одном 
из его текстовых материалов, за ко-
торые его привлекают к уголов-
ной ответственности, не содержа-
лось никакой, в том числе заведомо 
ложной, информации об использо-
вании ВС РФ на территории Укра-
ины. «Прокурор сейчас зачитал об-
винительное заключение, но я не 
думаю, что кто-то хоть раз услышал: 
„российская армия“, „российские 
солдаты сделали то, сделали это“. 
Все, о чем там говорится,— о фикса-
ции событий. Я фиксирую события 
в ряде постов, я говорю, откуда они. 
Например, цитирую выступление 
Зеленского в ООН»,— прокоммен-
тировал господин Талантов.

По словам подсудимого, публи-
кации представляют собой отраже-

ние тех «гуманистических ценно-
стей», которые он исповедует, в них 
отсутствуют признаки использова-
ния служебного положения и поли-
тическая ненависть. «Мои публика-
ции были осуществлены в рамках 
предоставленного гражданину Рос-
сии конституционного права сво-
боды совести, мысли, слова, поиска 
и распространения информации»,— 
добавил Дмитрий Талантов. 

Сторона защиты подчеркнула, 
что Дмитрий Талантов в том числе 
обвиняется в распространении за-
ведомо ложных сведений о собы-
тиях в Буче, однако его посты были 
размещены на несколько часов рань-
ше, чем Минобороны РФ дало офи-
циальные разъяснения. «Как я мог 
сделать заведомо ложные, дискре-
дитирующие заявления, которые 
не соответствуют сведениям Мино-
бороны, если их еще не опублико-
вали? Там же время указано. Как это 
понимать?» — недоумевал Дмитрий 
Талантов.

Адвокат и обвиняемый сказали, 
что будут представлены дополни-
тельные доказательства невиновно-
сти. «Я глубоко убежден, что осно-
ванное на законе рассмотрение 
уголовного дела по моему обвине-
нию должно закончиться вынесени-
ем оправдательного приговора»,— 
заключил господин Талантов. 

Кроме того, сторона защиты про-
сила суд изменить меру пресече-
ния Дмитрию Талантову с содержа-
ния под стражей на домашний арест 
из-за наличия у него заболеваний. 
Суд ходатайство отклонил.

Татьяна Колегова, Ижевск

Дмитрия Талантова  
приняли в Завьяловском
Бывшего защитника Ивана Сафронова  
судят по обвинению в распространении фейков Как стало известно „Ъ“, бывший заместитель пред-

седателя Верховного суда Мордовии Алексей Лук-
шин, обвиняемый ГСУ СКР в воспрепятствовании 
предварительному следствию и правосудию (ч. 3 
ст. 294 УК РФ), признал вину и таким образом избе-
жал заключения под стражу. Тем не менее предста-
витель СКР все же убедил суд в том, что господин 
Лукшин и его предполагаемый сообщник экс-пред-
седатель Зубово-Полянского райсуда Мордовии 
Валерий Шиндин, оставаясь на свободе, могут раз-
валить и свое собственное уголовное дело, поэто-
му обвиняемым на всякий случай запретили пра-
ктически все контакты с внешним миром.

Ходатайствуя перед Басманным райсудом об избра-
нии меры пресечения обвиняемому Лукшину в виде за-
прета определенных действий, представитель ГСУ СКР 
сообщил, что следствие по делу еще далеко от заверше-
ния. По его данным, впереди — допросы свидетелей, 
получение результатов экспертиз и сбор дополнитель-
ных доказательств, а этому главный фигурант может по-
мешать. Господин Лукшин, как пояснил представитель 
СКР, более 20 лет проработал судьей, завершив карьеру 
в должности заместителя председателя Верховного суда 
Мордовии, за это время изучил формы и методы след-
ственных мероприятий, а также приобрел связи в пра-
воохранительных структурах. А используя свой опыт 
и знакомства, может оказать давление на свидетелей, 
уничтожить доказательства и даже скрыться. Особенно 
учитывая, что ему грозит до четырех лет колонии.

В свою очередь, адвокат бывшего судьи Марат Муся-
каев пояснил суду, что опасения следователя в данном 
случае необоснованны. По его словам, клиент с момента 
начала его уголовного преследования исправно являлся 
на все допросы и даже признал свою вину. Защитник по-
просил суд не ограничивать свободу господину Лукши-
ну, а если уж запреты будут признаны необходимыми, 
свести их к минимуму.

Своему бывшему коллеге судья позволила оставаться 
дома, однако разрешила ему использовать почту, интер-
нет и связь только в экстренных случаях. Аналогичная 
мера пресечения избрана и в отношении экс-председате-
ля Зубово-Полянского райсуда Валерия Шиндина.

По версии следствия, оба инкриминируемых Алек-
сею Лукшину преступления были совершены в 2020 
году. К этому времени опытного юриста президент Рос-
сии Владимир Путин уже назначил заместителем пред-
седателя Верховного суда Мордовии, а фактически 
господин Лукшин исполнял обязанности его председа-
теля. Тогда же в Верхсуд Мордовии обратились сотруд-
ники республиканского УЭБиПК, попросившие санк-
цию на проведение негласных оперативно-разыскных 
мероприятий в отношении живущих в Москве уро-
женцев Мордовии — Алексея Гришина и его отца Вик-
тора Гришина. Младшего из родственников — прорек-
тора Московского госуниверситета им. Ломоносова 
и одновременно совладельца крупнейшей в Мордовии 
строительной компании «СДС-Управление строитель-
ства» — тогда еще только подозревали в преднамерен-
ном банкротстве фирмы и выводе средств за рубеж. При 

этом к махинациям, по мнению полицейских, мог быть 
причастен и Гришин-старший, возглавлявший в то вре-
мя Российский экономический университет им. Плеха-
нова в Москве.

Уже после ареста Алексея Гришина и увольнения обо-
их родственников с должностей в августе 2020 года, опе-
ративники выяснили, что отец с сыном заранее знали 
о прослушке своих телефонов. Утечка оперативной ин-
формации, как полагает сегодняшнее следствие, прои-
зошла из Верхсуда Мордовии, дававшего санкцию на эти 
мероприятия. По версии СКР, сразу после вынесения ре-
шения Алексей Лукшин позвонил заместителю Виктора 
Гришина в «Плехановский», с которой был ранее знаком, 
и сообщил, что «все только разворачивается» и «это может 
быть началом конца». Судья дал понять, что в опасности 
находятся оба господина Гришина и попросил свою зна-
комую не говорить об этом своему шефу, однако та немед-
ленно нарушила запрет. Университетские руководители 
в итоге ограничили свои контакты до минимума и забла-
говременно подготовились к предстоящим допросам.

В том же году господин Лукшин, как полагает СКР, 
обратился с просьбой к другому своему приятелю, по-
просив оказать содействие своему родственнику-биз-
несмену в получении контрактов на строительство. 
В качестве ответной услуги, как полагает СКР, господин 
Лукшин пообещал «поддержать» его родственника, по-
павшего в сложную ситуацию в Зубово-Полянском райо-
не Мордовии. Тот, будучи в нетрезвом состоянии, отпра-
вился на мотоцикле «за сигаретами» и устроил аварию, 
в результате которой погиб сидевший сзади пассажир. 
После звонка зампредседателя Верхсуда Мордовии пред-
седателю Зубово-Полянского райсуда Валерию Шинди-
ну виновник ДТП, которому грозило заключение на 
срок от 5 до 12 лет, отделался двумя годами колонии-по-
селения. Сразу после вынесения приговора судья Шин-
дин, по данным следствия, позвонил судье Лукшину 
и доложил: «Все сделано!»

Решением Высшей квалифколлегии судей России 
полномочия обоих судей были прекращены, а затем она 
же дала согласие председателю СКР Александру Бастры-
кину на их уголовное преследование.

Следует отметить, что свою вину они признают ча-
стично. Так, например, по версии господина Лукшина, 
он действительно хотел предупредить Виктора Гриши-
на об опасности, однако выражался при этом «иноска-
зательно», не раскрывая конкретных планов оператив-
ников УЭБиПК. Как утверждает экс-судья, он хлопотал 
за своего родственника, но об ответных услугах его не 
просили. В свою очередь, второй обвиняемый считает, 
что просто выполнял свою работу. По данным господи-
на Шиндина, он действительно докладывал главе верх-
суда о судебном разбирательстве по делу ДТП со смер-
тельным исходом, но в сам процесс, который вел другой 
судья, не вмешивался. 

Решения Басманного суда обжаловали оба подследст-
венных, но в Мосгорсуде им удалось добиться лишь не-
большого смягчения запретов. Связаться с адвокатами 
обвиняемых „Ъ“ не удалось.

Сергей Машкин

Мордовским судьям  
запретили действовать в Москве 
Служителей Фемиды обвинили в воспрепятствовании  
как следствию, так и правосудию

Как стало известно „Ъ“, хище-
ние около 1 млрд руб. в составе 
преступной группы инкримини-
руется бывшему владельцу ООО 
«Роял тайм групп» Рашиду Тайма-
сову, открывшему в свое время 
первое после введения в России 
ограничений на игорную деятель-
ность легальное казино. По вер-
сии МВД, именно на такую сумму 
под видом вложений в игорный 
бизнес его фирма получила во-
семь кредитов в Татфондбан-
ке (ТФБ). Впоследствии ничем 
не обеспеченную задолжен-
ность у находившегося на гра-
не краха ТФБ выкупила его «доч-
ка» — Тимер-банк. Как считают 
правоохранители, преступление 
находящийся в международном 
розыске и заочно арестованный 
бизнесмен Рашид Таймасов со-
вершил в сговоре с бывшими 
первым заместителем председа-
теля правления ТФБ Рамилем На-
сыровым и экс-председателем 
правления Тимер-банка Айратом 
Камаловым, суд над которыми 
сейчас идет в Татарстане.

Разбираться во взаимоотноше-
ниях лопнувшего ТФБ, который 
остался должен своим клиентам бо-
лее 182 млрд руб., и его «дочкой» Ти-
мер-банком следственный департа-
мент МВД начал в августе 2020 года. 
Тогда было возбуждено уголовное 
дело об особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), которое 
впоследствии переквалифицирова-
ли на особо крупную растрату (ч. 4 
ст. 160 УК РФ).

Основанием для расследования 
стало заявление новых собствен-
ников Тимер-банка. Напомним, что 
ТФБ лишился лицензии в марте 2017 
года, а Тимер-банк был санирован. 
Через два года после этого послед-
ний перерегистрировался в Москве, 
и сюда же из Казани переехал его го-
ловной офис. Проведенный аудит 

выявил ряд сомнительных сделок 
между ТФБ и его бывшей «дочкой». 
В частности, следствием было уста-
новлено, что в период с 2013 по 2015 
год компания «Роял тайм групп» по-
лучила в ТФБ на развитие игорного 
бизнеса восемь кредитов почти на 
1 млрд руб. В качестве залога по ним 
выступали принадлежавшие ООО 
земли в Зеленодольском районе Та-
тарстана, а поручителем по ним яв-
лялся его гендиректор Рашид Тайма-
сов. Отметим, что в 2010 году Рашид 
Таймасов и его «Роял тайм групп» от-
крыли первое после введения в стра-
не соответствующих ограничений 
легальное казино в игорной зоне 
«Азов-сити» в Краснодарском крае — 
«Оракул». Выдавались кредиты и на 
развитие бизнеса в игорной зоне 
«Янтарная» под Калининградом. Там 
залогом стало казино Sobranie, счи-
тающееся одним из самых крупных 
игорных заведений в Европе.

Организатором мошенниче-
ской схемы, по которой ее участни-
ки успели похитить почти 1 млрд 
руб., следствие считает бывшего 
первого заместителя председателя 
правления ТФБ Рамиля Насырова, 
с июня 2016 года являвшегося еще 
и председателем совета директо-
ров Тимер-банка. К участию в махи-
нации, по версии МВД, он привлек 
тогдашних председателя правле-
ния Тимер-банка Айрата Камалова 
и владельца ООО «Роял тайм групп» 
Рашида Таймасова.

Для осуществления задуманно-
го экс-банкиры сначала проверну-
ли операцию по выводу залогового 
имущества, после чего совет дирек-
торов Тимер-банка, на санацию ко-
торого в 2014 году Агентство по стра-
хованию вкладов выделило 9,9 млрд 
руб., одобрил покупку у ТФБ уже ни-
чем не обеспеченных кредитов 
«Роял тайм групп». Сразу же после 
этого Рашид Таймасов прекратил их 
обслуживать.

В феврале 2021 года сотрудники 
ГУЭБиПК МВД задержали перебрав-
шихся из Татарстана в Москву Ра-
миля Насырова и Айрата Камалова. 
Сейчас уголовное дело в их отноше-
нии о растрате рассматривает Вахи-
товский райсуд Казани.

Что же касается предполагае-
мого сообщника экс-банкиров Ра-
шида Таймасова, то в 2018 году он, 
а через год и его компания с долгом 
в размере 1,5 млрд руб. были при-
знаны банкротом. В марте прош-
лого года имущество «Роял тайм 
групп» в бывшей игорной зоне 
«Азов-сити», включая два здания ка-
зино «Оракул» площадью 1,4 тыс. 
кв. м и 2,4 тыс. кв. м, а также четы-
рехэтажный гостиничный комплекс 
площадью 7,8 тыс. кв. м, вложения 
в которые обошлись владельцу по-
чти в 2,3 млрд руб., ушло с молотка 
за 102 млн руб. Правда, по назначе-
нию новый владелец использовать 
их не сможет — 31 декабря 2018 года 
по распоряжению правительства 
России эта игорная зона была закры-
та. При этом свои полномочия в ООО 
«Роял тайм групп» сам игорный во-
ротила Рашид Таймасов сложил еще 
в 2016 году, передав их Елене Леуши-
ной. К ней через четыре года и возни-
кли вопросы у следователей. Впро-
чем, разобраться в том, что женщина 
к махинациям не причастна, особо-
го труда не составило. Поиски же Ра-
шида Таймасова успехом не увенча-
лись. По данным силовиков, еще до 
возбуждения уголовного дела он уе-
хал на Украину, где и проживал как 
минимум до начала специальной во-
енной операции.

В минувший вторник по ходатай-
ству следствия Мещанский райсуд 
Москвы заочно арестовал Рашида 
Таймасова, которому также заочно 
инкриминировали особо крупную 
растрату. Связаться с его адвокатом 
„Ъ“ не удалось.

Олег Рубникович

Игорный бизнес  
довел до Украины
По обвинению в растрате заочно арестован  
владелец первых казино в России

На Ставрополье развернулась общественная ди-
скуссия на тему, уместно ли использовать телес-
ные наказания в учебных заведениях. Отец учени-
ка местной кадетской школы рассказал в соцсетях, 
что офицер-воспитатель ударил подростка пле-
тью — оказалось, что это обычная практика в учеб-
ном заведении. Педагога уволили, правоохра-
нительные органы возбудили в отношении него 
уголовное дело о недопустимом обращении с не-
совершеннолетним в общеобразовательном учре-
ждении (ст. 156 УК РФ). Однако часть родителей 
требуют восстановить сторонника телесных нака-
заний на работе: они не видят ничего плохого в ис-
пользовании плети и считают, что педагог делал 
из детей «настоящих мужчин». А представители об-
щественной организации «Родительское собрание 
Ставрополья» настаивают, что подобные методы 
нужно практиковать во всех школах.

Житель Ставрополя Денис Серба пожаловался в со-
цсетях на методы воспитания в кадетской школе име-
ни генерала Ермолова. Он опубликовал фотографию 
сына-шестиклассника с красным рубцом через всю 
спину. По словам отца, ребенок получил удар плетью 
в школе «пару дней назад». Господин Серба уточнил, 
что правилами кадетского класса допускаются телес-
ные наказания. «При поступлении на это все согласи-
лись, и родители, и дети,— признал Денис Серба.— 
Правда, я думал, что это может произойти в каком-то 
самом крайнем случае. А на самом деле они получили 
плетью за какую-то мелочь».

Отец написал, что поднял эту тему в школьном чате, 
и был крайне удивлен реакцией. Оказалось, что многие 
родители считают правильными такие методы воспи-
тания — и могут «дополнительно всыпать» ребенку «за 
то, что он баловался и получил». «А потом мы удивляем-
ся, почему взаимоотношения с детьми плохие и почему 
ребенок вырастает неуверенным в себе,— сделал вывод 
мужчина.— Для того чтобы ребенок вырос психологи-
чески устойчивым, уверенным в себе, мы как родители 
должны быть всегда на его стороне».

Публикацию процитировали местные СМИ, после 
чего Денис Серба удалил пост и отказался давать ка-
кие-то комментарии. Тем не менее отдел полиции №3 
Ставрополя начал проверку инцидента. Прокурор Став-
ропольского края Юрий Немкин также дал поручение 
подчиненным провести проверку. Как сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе прокуратуры края, «будет дана оценка 
деятельности должностных лиц учреждения на пред-
мет соблюдения требований законодательства об обра-
зовании по вопросу применения недопустимых мето-
дов воспитания». А Промышленный отдел СУ СК РФ по 
Ставропольскому краю уже возбудил уголовное дело по 
факту недопустимого обращения с несовершеннолет-
ним в общеобразовательном учреждении (ст. 156 УК РФ).

Глава Ставрополя Иван Ульянченко поручил прове-
сти комплексную проверку кадетской школы. «К сожа-
лению, факт о физическом воздействии на ребенка под-
твердился»,— доложила и. о. руководителя городского 
комитета образования Евгения Волосонцова. По ее сло-

вам, уже уволены двое сотрудников школы: 39-летний 
офицер-воспитатель, учитель ОБЖ Евгений Шмаков, 
применивший плеть, и его начальник, замдиректора 
по воспитательной работе. Директору школы Николаю 
Панину вынесен выговор. Госпожа Волосонцова под-
черкнула, что в образовательном учреждении просто 
невозможен документ о праве педагога бить ученика 
плетью. Случай с кадетской школой она назвала «еди-
ничным» и «не соответствующим духу казачьего вос-
питания», которое несет «совершенно другой посыл» 
и должно заряжать детей на «положительный эмоцио-
нальный настрой». 

Однако уже во вторник родители некоторых учени-
ков школы провели сход против увольнения Евгения 
Шмакова. Начат сбор подписей за восстановление его 
на работе. В распоряжении „Ъ“ есть обращения на имя 
директора, где от лица родителей и учеников говорит-
ся, что уволенный педагог был «лучшим другом и вос-
питателем», который научил «стрелять, разбирать АК-47, 
вязать узлы, собирать палатки и быть честным и выно-
сливым». Его благодарят за дисциплину в классе, за ор-
ганизацию школьной боксерской секции и за то, что он 
«формирует из наших детей настоящих мужчин». Авто-
ры обращений просят не применять к господину Шма-
кову мер взыскания, так как считают «примененный ме-
тод допустимым воспитанием». По мнению защитников 
уволенного преподавателя, удар плетью «никакого вре-
да не нанес, а наоборот, только во благо».

Родители должны были понимать, что отправляют 
ребенка в казачью школу, то есть в специализирован-
ное заведение, «построенное на дисциплине», заявил 
„Ъ“ руководитель общественной организации «Роди-
тельское собрание Ставрополья» Александр Жамботов. 
Использование плети-нагайки он назвал «возобновле-
нием воспитательных, а не только образовательных 
функций в учебных заведениях». По мнению руково-
дителя «Родительского собрания», такой метод воспи-
тания не может навредить «будущему мужчине» — при 
условии, что не нанесет вреда здоровью. Господин Жам-
ботов считает, что семье Серба лучше перевести сына 
в другое учебное заведение, если они не одобряют уста-
новленные в школе имени Ермолова порядки. «В прин-
ципе подобные практики я бы возобновил и в обычных 
школах,— признался он.— Потому что бедные учите-
ля пребывают в шоке от беспардонности современных 
учеников. У детей должен быть предел дозволенности, 
и, соответственно, у учителей должны быть рычаги для 
их обуздания».

Губернатор Ставропольского края Владимир Влади-
миров также прокомментировал происшествие, заявив, 
что «такое недопустимо» и «кто такие методы использует, 
в нашей системе образования точно работать не будет». 
«Проинспектируем все краевые учреждения подобно-
го типа. Дети должны быть защищены. Мы все для этого 
сделаем»,— сказал губернатор. Однако в комментариях 
под публикацией с новой силой развернулась дискус-
сия между сторонниками и противниками телесных на-
казаний в школе.

Александра Ларинцева, Пятигорск

Плетью олуха не перешибешь
Телесные наказания в ставропольской школе  
закончились уголовным делом

Дмитрий Талантов  
не считает, что, разместив  
посты о вооруженных  
силах, он совершил  
преступление   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА



Коммерсантъ   l   Четверг 19 января 2023 №9   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  5

новости
Безграничная опека
Минпросвещения высказалось о законодательном регулировании  
усыновления детей за пределы РФ

Минпросвещения предложило повре-
менить с законопроектом, предусма-
тривающим запрет на усыновление 
детей-сирот из России гражданами го-
сударств, которые входят в перечень 
недружественных. Концептуально ве-
домство инициативу поддерживает, 
но принятие документа может привес-
ти к утрате возможности сопровожде-
ния (контроля проживания в семье) 
уже усыновленных детей за рубежом. 
В Минпросвещения подчеркивают, что 
в 2022 году не было выдано ни одного 
согласия органа опеки на знакомство 
иностранных кандидатов-усыновите-
лей с российскими сиротами. Обще-
ственники полагают, что в условиях 
военного конфликта международное 
усыновление будет заморожено и без 
поправок в законодательстве.

Минпросвещения РФ предложило от-
ложить рассмотрение законопроекта о за-
прете для граждан недружественных стран 
усыновлять детей из России. Речь идет о до-
кументе, который в августе 2022 года вне-
сли в парламент лидер ЛДПР Леонид Слуц-
кий, а также депутаты Борис Чернышов 
(ЛДПР), Дмитрий Певцов («Новые люди»), 
Нина Останина (КПРФ) и Яна Лантрато-
ва (СРЗП). Правительство в мае 2021 года 
утвердило перечень иностранных госу-
дарств, «совершающих недружественные 
действия» в отношении РФ, ее граждан или 
юрлиц. Туда вошли США и Чехия. В марте 
2022 года перечень был расширен на фоне 
действий на Украине — сейчас в нем 49 
стран. В пояснительной записке к законо-
проекту говорится, что запрет на усынов-
ление может быть снят без внесения изме-
нений в Семейный кодекс РФ, если та или 
иная страна перестанет совершать недру-
жественные действия в отношении России.

«Идея, заложенная в законопроекте, 
безусловно, министерством поддержива-
ется,— заявил в среду заместитель мини-
стра просвещения Андрей Корнеев.— Это 
иначе быть не могло, потому что мини-
стерство планомерно выступает за прио-
ритет усыновления гражданами РФ». Од-
нако, указал господин Корнеев, принятие 
документа может привести к утрате воз-
можности сопровождения уже усынов-
ленных детей за рубежом. Россия рати-
фицировала договоры по усыновлению 
с Испанией, Францией, Италией. С Изра-
илем соглашение не ратифицировано, на-
помнил заместитель министра. Принятие 
законопроекта, по его словам, создаст кол-
лизию: одним федеральным законом раз-

решаются усыновления в эти страны, дру-
гим будет запрещено.

«Сейчас нами рассматривается обра-
щение по поводу денонсации этих четы-
рех договоров,— добавил Андрей Корне-
ев.— Почему мы сейчас пока аккуратно 
относимся к тотальной денонсации? По-
тому что договоры закрепляют процеду-
ры контроля за усыновленными детьми. 
Мы получаем соответствующие отчеты 
от уполномоченных органов этих ино-
странных государств по каждому ребенку: 
устройство в семью, быт. То есть мы видим 
и контролируем. Соответственно, если мы 
денонсируем эти договоры, то мы потеря-
ем ниточку общения с нашими детьми, ко-
торые были переданы на усыновление».

Заместитель министра обнародовал еще 
одну важную деталь: в 2022 году не было вы-
дано ни одного согласия органа опеки и по-

печительства на знакомство иностранных 
кандидатов-усыновителей с российскими 
детьми. «Все понимают, что происходит 
в мире, какая ситуация,— пояснил он.— 
По факту можно констатировать: иностран-
ное усыновление сошло на нет». Он также 
привел статистику, согласно которой в 2021 
году иностранными гражданами было усы-
новлено 69 детей-сирот, в 2020 году — 38, 
в 2017-м — 300, а в 2010 году — 3 тыс.

Напомним, ужесточения правил в сфе-
ре усыновления в России начались с при-
нятия Госдумой в декабре 2012 года так 
называемого закона Димы Яковлева, кото-
рый ввел запрет на усыновление россий-
ских детей гражданами США. Закон был 
принят как ответ на американский «акт 
Магнитского».

«Государство перестраховывается,— 
комментирует статистику президент бла-
готворительной организации „Общие 
дети“ (Воронеж) Ксения Пенькова.— Но 
и со стороны иностранцев тоже нет рве-
ния — раньше было намного проще, плюс 
не было никаких проблем с въездом в Рос-

сию. Сейчас они понимают, что усыновле-
ние будет проблематичнее».

Руководитель фонда «Волонтеры в по-
мощь детям-сиротам» Елена Альшанская 
указывает, что количество усыновлений 
иностранными гражданами в последние 
годы сокращается из-за запретительного за-
конодательства, которое сформулировано 
не в интересах ребенка. Эксперт призыва-
ет к его корректировке. В частности, долж-
ны быть закреплены конкретные шаги по 
поддержке кровной семьи ребенка, родст-
венного семейного устройства, активной 
работы по устройству ребенка в семью на 
территории страны. «И только если на всех 
уровнях не получилось ничего, можно ста-
вить вопрос про международное усынов-
ление,— говорит Елена Альшанская.— Но 
у нас анкеты детей просто висят в банке 
данных. И если никто не обратился, то счи-
тается, что это и есть соблюдение приори-
тета внутрироссийского устройства. Одна-
ко никакой активной работы по ребенку за 
это время вполне может не вестись».

Анна Васильева

Андрей Корнеев констатировал, 
что усыновление российских 
детей иностранными 
гражданами сошло на нет
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Праздник Богоявления, 
Крещения Господа и Спаса нашего 
Иисуса Христа
19 января Православная Церковь празднует Святое Бого-
явление, Крещение Господа Бога и Спаса нашего Иисуса 
Христа. В этот день Христос явил Себя Богом, представ как 
Ипостась Святой Троицы, Сын Божий во плоти.

6 января (по юлианскому календарю), 19 января по 
новому стилю, было избрано не случайно для празднования 
этого события. Таинственное понимание Христа как нового 
Адама, Родоначальника нового времени и новых людей, 
Начальника жизни и спасения, противопоставлялось Адаму 
— виновнику греха и смерти, которого сотворил Бог в шестой 
день (Быт. 1:2, 7). В день Крещения Господня Бог явил Себя 
миру в троичности Лиц: Бог Отец — громогласно свидетель-
ствовал: «Ты Сын Мой Возлюбленный, в Тебе Мое благово-
ление» (Лк. 3:22), Христос — крестился от святого Иоанна 
Крестителя, и Дух Святой — сошел на Него «в телесном виде, 
как голубь» (Лк. 3:22). На основании этого события было 
установлено Таинство Крещения, потому что «рожденное от 
плоти есть плоть; а рожденное от Духа есть дух» (Ин. 3:6). 
Поэтому Святая Церковь совершает крещение для духовного 
рождения человека.

Более того, когда Христос крестился, Он «освятил естест-
во вод», то есть благословил воду как средство избавления от 
первородного греха праотца Адама. Поэтому вода стала свя-
тыней, освящающей людей и весь мир. Христос воплотился 
для того, чтобы открыть человеку путь в Царствие Небесное, 
в которое нет доступа никому, не омывшему первородный и 
свои собственные грехи.

Своим Крещением Иисус Христос засвидетельствовал 
великую правду покаяния. Христос сказал об этом Иоанну 
Крестителю (Мф. 3:15) и начал свою проповедь со слов: «По-
кайтесь, ибо приблизилось Царствие Небесное» (Мф. 4:17). 
На богослужении праздника Богоявления читаются выдержки 
из Ветхого Завета (паремии — от греч. «притча»), в них идет 
речь о чудесном изменении свойств воды. Если в страшных 
водах великого потопа погибли все, кто оставил Бога, и 
земля, до самых своих недр оскверненная человеческим 
грехом, наполнилась нечестью, то в день Крещения Господня 
по Своей любви к человеческому роду и ко всему творению 
Божьему Христос, погрузившись в воды Иордана, берет на 
Себя весь ужас человеческого греха, и вода, олицетворя-
ющая образ погибели, превращается в воду жизни. Теперь 
крещенская вода способна очищать и омывать грех, обнов-
лять человека, делать его чадом Царствия Божия.

Церковь называет освящение воды в праздник Крещения 
«Великой Святыней» и призывает нас иметь воды, освящен-
ные в Крещенский сочельник и в сам праздник, в домах на 
случай болезни, скорби и нападения сил злобы. Великая Свя-
тыня (Крещенская вода) очищает и обновляет нас, освящает 
все творение. Слава Богу, что по бесконечной милости Своей 
через Богочеловека Христа обновляется человек и мир, в 
котором мы живем.

С праздником Святого Богоявления, Крещением Господа 
и Спаса нашего Иисуса Христа!

Иоанн, 
митрополит Белгородский 
и Старооскольский

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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Многополярное  
расстройство

«Так же, как Наполеон моби-
лизовал практически всю Евро-
пу против Российской империи, 
как Гитлер захватил, поставил 
под ружье большинство европей-
ских стран и бросил их против 
Советского Союза, США сформи-
ровали коалицию из практиче-
ски всех европейцев, входящих 
в НАТО и ЕС, и через Украину „по 
доверенности“ ведут войну про-
тив нашей страны с той же самой 
задачей — окончательного реше-
ния „русского вопроса“. Гитлер 
хотел окончательно решить „ев-
рейский вопрос“»,— напомнил 
Сергей Лавров.

Подобные характеристики 
в адрес Соединенных Штатов из 
уст главы МИД РФ еще не звуча-
ли. В нарисованной им картине 
сегодняшнего мира США пред-
стали могущественным кукло-
водом, управляющим не только 
Евросоюзом, который «полно-
стью подчинился американско-
му диктату», но также Австрали-
ей, Великобританией, Японией 
и другими странами. Впрочем, 
есть еще те, кто сопротивляется. 
Россия, само собой, одна из та-
ких стран.

«Мы с нашими надежными 
партнерами, дружественными 
странами выстраиваем такие 
формы взаимодействия, кото-
рые пойдут нам на благо. На них 
не смогут повлиять те, кто хочет 
подчинить себе весь мир»,— со-
общил господин Лавров. К парт-
нерам и тем, кто не желает сле-
довать в фарватере США, он 
отнес государства Азии, Афри-
ки, Латинской Америки. Ми-
нистр убежден, что развиваю-
щиеся страны — Китай, Индия, 
Турция, Бразилия, Аргентина, 
Египет и другие — заинтересо-
ваны в многополярном мире, 
формирование которого пыта-
ются остановить США. «Процесс 
формирования многополярного 
миропорядка будет долгим. Это 
займет определенную историче-
скую эпоху. Находимся в разгаре 
этого процесса»,— полагает Сер-
гей Лавров.

Разгар процесса, судя по от-
вету министра на вопрос «РИА 
Новости» о том, может ли в этом 
году быть остановлена силовая 
фаза российско-украинского 
конфликта, пока не предполага-
ет прекращения боевых дейст-
вий. «Не раз уже комментирова-
ли эти вопросы наши военные 

и президент. Он подтвердил, что 
у специальной военной опера-
ции есть цели, которые не выду-
маны, не просто взяты с потолка, 
а цели, которые определяются 
коренными, законными инте-
ресами России. На Украине, как 
и на любой территории, грани-
чащей с Россией, не должно быть 
инфраструктуры военной, кото-
рая представляет угрозу нашей 
стране, не должно быть гонений 
против наших соотечественни-
ков, которые волею судеб оказа-
лись гражданами украинского 
государства»,— и тут не обнаде-
жил господин Лавров.

Он добавил, что Москва гото-
ва обсуждать «серьезные предло-
жения» Запада, но пока они не по-
ступили. А если и когда поступят, 
обсуждать следует не только Укра-
ину. «Говорить с нами: а давайте 
с Украиной что-нибудь придума-
ем, а остальное будет наше — 
нет, будет нужен честный разго-
вор»,— сказал Сергей Лавров.

Вопрос о переговорах с Кие-
вом Москва сейчас также не рас-
сматривает. «Сам Зеленский 
(президент Украины Влади-
мир Зеленский.— „Ъ“) выдви-
гает совершенно несуразные 
инициативы, план из десяти 
пунктов, где навалено все что 
можно — продовольственная 

безопасность, энергетическая 
безопасность, биологическая, 
вывод российских войск ото-
всюду, покаяние Российской Фе-
дерации, трибунал, осуждение 
и так далее. О переговорах речи 
быть не может с Зеленским хотя 
бы потому, что что он законода-
тельно запретил вести перегово-
ры с российским правительст-
вом»,— напомнил глава МИДа.

Греческий журналист попро-
сил российского министра по-
спорить с мнением о том, что 
Россия проявила не лучшие свои 
качества, действуя в отношении 
Украины так, как раньше в дру-
гих частях планеты действовали 
те, кого она так сильно критику-
ет. Сергей Лавров сказал, что спо-
рить не станет, а изложит свое 
мнение.

«Можно сравнивать, конечно. 
Но мы защищали свою безопас-
ность, потому что из Украины 
делали плацдарм для нападе-
ния на Россию, для подрыва на-
ших интересов. Уже в Азовском 
море планировалось строитель-
ство военно-морских баз, пре-
жде всего англосаксонских. Это 
серьезные вещи. И во-вторых, ну 
конечно же, унижение русских, 
которым конституция Украины 
гарантирует их права, непри-
емлемо. Они наши соотечест-

венники, они связывают с нами 
защиту своих законных интере-
сов»,— отметил министр.

Греческому журналисту, а по-
том и его американской колле-
ге из Sky News Сергей Лавров 
напомнил о действиях США 
и их союзников в разных стра-
нах — от Югославии до Ирака, 
Афганистана и Сирии, отметив, 
что Соединенные Штаты «око-
ло трехсот раз вторгались на чу-
жую территорию». «В большин-
стве случаев либо из-за того, что 
кого-то из американцев кто-то 
обидел — это регулярно проис-
ходит в Центральной Америке, 
в Карибском бассейне, либо це-
лью было ликвидировать угро-
зы миру и безопасности»,— до-
бавил министр. На Устав ООН, 
по словам господина Лаврова, 
США при этом не обращали вни-
мания: они «ежедневно, ежечас-
но плюют» на записанный в нем 
ключевой принцип — прин-
цип суверенного равенства го-
сударств.

По итогам сказанного выводи-
лась простая формула: если США 
можно нарушать международ-
ное право, почему другим нель-
зя. Многополярным, таким обра-
зом, может быть не только мир, 
но и война.

Владимир Соловьев

Сербов просят  
не слушать «Вагнера»
Президент Александр Вучич  
осудил деятельность вербовщиков

В Сербии разгорается скандал, связан-
ный с деятельностью в республике ЧВК 
«Вагнер». На объявление частной военной 
компании о наборе добровольцев, рас-
пространенное сайтом телеканала RT на 
сербском языке и местными соцсетями, 
отреагировал лично президент Сербии 
Александр Вучич. Он назвал «нечестной 
практику призыва в добровольцы сербов, 
поскольку это нарушает законы страны». 
Но прозападная оппозиция в Сербии счи-
тает такую реакцию недостаточной, об-
виняя власть в отказе от евроинтеграции 
и «постыдной роли последнего россий-
ского сателлита в Европе». С подробно-
стями — корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

В начале недели, давая интервью местно-
му телеканалу Happy, Александр Вучич осу-
дил объявление ЧВК «Вагнер» о наборе до-
бровольцев, появившееся на сербском сайте 
российского телеканала RT и в местных со-
цсетях. «Что вы делаете в Сербии? Зачем зо-
вете сербов, когда знаете, что это наруша-
ет наши законы? — буквально взмолился 
в эфире президент.— Это же нечестно в от-
ношении тех, кто страдает из-за того, что не 
стал наказывать Чайковского, Достоевского 
и Толстого. Сербия приняла каждого из Рос-
сии, а русский язык у нас как родной. Мы 
единственная страна в Европе, которая не 
приняла 35 деклараций против России. По-
чему тогда вы это делаете?»

Сообщение, на которое отреагировал серб-
ский президент, гласило: «Вагнеровцы дали 
объявление для добровольцев, условия бо-
лее чем привлекательные». Далее были при-
ведены детали об условиях участия в боевых 
действиях, заработках, обучении. Формально 
объявление не относилось исключительно 
к населению Сербии и было адресовано всем 
потенциальным добровольцам.

В сербском Уголовном кодексе за участие 
в вооруженных конфликтах в качестве на-
емника (добровольца) предусмотрено нака-
зание от шести месяцев до пяти лет тюрьмы, 
а за то же преступление в составе группы — 
восемь лет. Еще более суровая кара предусмо-
трена за организацию и направление людей 
в зону боевых действий — до десяти лет. За по-
следние годы по этим статьям в Сербии было 
осуждено несколько человек.

Тем не менее в сербских СМИ со ссылкой 
на российские источники уже появились со-
общения о прибытии в Запорожскую область 
первой группы сербских добровольцев, кото-
рые «начали боевую подготовку в составе до-
бровольческого батальона „Павел Судопла-
тов“ (не входит в состав ЧВК „Вагнер“.— „Ъ“)». 
Власти Сербии на эту информацию пока ни-
как не отреагировали. Зато в середине янва-
ря на одном из белградских домов появилось 
граффити, посвященное ЧВК «Вагнер». Его ав-
торы — сербская крайне правая организация 
«Народный патруль» — сами сообщили о нем 
в соцсетях. Граффити просуществовало недол-
го — спустя пару дней его закрасили.

На деятельность ЧВК «Вагнер» в Сербии 
обратил внимание и посетивший на минув-
шей неделе Белград специальный советник 
Госдепартамента США Дерек Шолле. Выразив 
«озабоченность присутствием (представите-
лей.— „Ъ“) этой группы и ее попытками вер-
бовать бойцов в Сербии и других странах», 
американский эмиссар сообщил: «Мы рабо-
таем с властями Сербии и других стран с тем, 
чтобы пресечь эту деятельность».

Собственно, и нынешнее высказывание 
президента Сербии о ЧВК «Вагнер» не пер-
вое. В самый канун Нового года, отвечая в ин-
тервью телеканалу Prva на вопрос о создании 
частной военной компанией в Сербии куль-
турно-информационного центра дружбы и со-
трудничества, Александр Вучич бросил: «Мне 
что, ухаживать за „Вагнером“? Не буду ни за 
кем ухаживать. Нечего вам делать в Сербии, 
ни вам, ни НАТО».

Тем не менее представители проевропей-
ской оппозиции в Сербии считают реакцию 
официального Белграда явно недостаточ-
ной. По их мнению, деятельность ЧВК «Ваг-
нер» направлена «против конституционно-
го порядка и законов Сербии». Белградский 
форум за безопасность и демократию при-
звал власти «в кратчайший срок запретить 
деятельность группы „Вагнер“ на террито-
рии Сербии, отозвать разрешения на работу 
СМИ, которые ее рекламируют, и привлечь 
к уголовной ответственности всех, кто ока-
зывал ей содействие в Сербии». В противном 
случае форум будет считать, что власти Сер-
бии отказались от евроинтеграции и согла-
сились с «постыдной ролью последнего рос-
сийского сателлита в Европе». 

По словам Сергея Лаврова, Запад ведет войну против России с целью «окончательного 
решения „русского вопроса“. Гитлер хотел окончательно решить „еврейский вопрос“»,— 
напомнил глава МИД РФ  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Китай ждет прилета
Госсекретарь США Энтони Блинкен подтвердил визит в Пекин

Госсекретарь США Энтони Блинкен в на-
чале февраля посетит Пекин с визитом, 
о котором договорились на саммите G20 
на Бали лидеры США и Китая. Об этом со-
общил в Вашингтоне представитель Гос-
департамента США. Китай подтверждает 
подготовку к визиту, который станет пер-
вой попыткой начать нормализацию отно-
шений Вашингтона и Пекина, достигших 
в прошлом году низшей точки. К возоб-
новлению диалога двух сверхдержав при-
звал в Давосе и экс-госсекретарь Генри 
Киссинджер, назвавший их контакты «не-
обходимостью нашего времени».

Визит Энтони Блинкена в Пекин пройдет 
5–6 февраля. Это будут первые его переговоры 
с новым главой МИД КНР Цинь Ганом, в конце 
прошлого года сменившим Ван И.

О поездке рассказал журналистам в Ва-
шингтоне на условиях анонимности пред-
ставитель Госдепартамента США. Тем самым 
он подтвердил утечки в ведущих американ-
ских СМИ. Как сообщило ранее издание Po-
litico, в повестку переговоров в китайской 
столице, «вероятно, войдут конфликт на Ук-
раине, растущий ядерный арсенал Пекина, 
застопорившееся сотрудничество в борь-
бе против наркотиков, а также судьба аме-
риканских граждан, задержанных в Китае». 
При этом главный раздражитель в америка-
но-китайских отношениях — проблему Тай-
ваня — собеседник издания в качестве темы 
предстоящих переговоров не назвал.

Активные сигналы Вашингтону о готов-
ности принять госсекретаря Блинкена и на-
чать сближение с Вашингтоном посылает 
и китайская сторона. Как сообщил во втор-
ник официальный представитель МИД КНР 
Ван Вэньбинь, китайское дипломатическое 
ведомство и Госдепартамент США «поддер-
живают контакты, прорабатывая конкрет-
ные детали визита». «Мы приветствуем визит 
Блинкена в Китай. Надеемся, что американ-
ская сторона будет содействовать продвиже-
нию диалога, а не способствовать конфрон-
тации»,— отметил Ван Вэньбинь, по словам 
которого Пекин готов выстраивать взаимо-
выгодные отношения с Вашингтоном на рав-
ноправной основе, о чем ранее неоднократ-
но заявлял председатель КНР Си Цзиньпин.

Подтверждением того, что после рекорд-
но низких политических температур прош-
лого года в американо-китайских отноше-

ниях намечается оттепель, стали и новости 
из Швейцарии. В ходе состоявшейся в среду 
в Цюрихе первой личной встречи министра 
финансов США Джанет Йеллен с вице-пре-
мьером Госсовета КНР Лю Хэ, возглавляю-
щим китайскую делегацию на Всемирном 
экономическом форуме (ВЭФ) в Давосе, сто-
роны договорились не допускать перераста-
ния соперничества в конфликт. «Хотя есть 
сферы, по которым у нас есть разногласия, 
и мы говорим о них открыто, мы не должны 
допускать, чтобы недопонимание, особенно 
то, которое возникает из-за отсутствия ком-
муникации, без необходимости ухудшало 
наши двусторонние экономические и фи-
нансовые отношения»,— заявила по ито-
гам переговоров Джанет Йеллен. По ее сло-
вам, существует острая необходимость в том, 
«чтобы Вашингтон и Китай вели перегово-
ры по макроэкономическим и финансовым 
проблемам». В связи с этим газета The Wall 
Street Journal сообщает, что глава Минфина 
США изучает возможность посетить Пекин 
после госсекретаря Блинкена.

После переговоров с главой Минфина 
США вице-премьер Лю Хэ выступил на давос-
ском форуме, сообщив: Пекин открыт для гло-
бального сотрудничества после трех лет изо-
ляции, вызванной пандемией COVID-19.

На этом фоне о необходимости серьезного 
диалога между Вашингтоном и Пекином вы-
сказался экс-госсекретарь США Генри Киссин-
джер, который возглавлял американское ди-
пломатическое ведомство во время первого 
в истории визита в КНР президента США Ри-
чарда Никсона в феврале 1972 года. Визиту 
предшествовали состоявшиеся за несколько 
месяцев до этого поездки в Пекин самого Ген-
ри Киссинджера, готовившего первый в исто-
рии американо-китайский саммит.

Спустя полвека в ходе выступления по ви-
деосвязи на прошедшей специальной сес-
сии ВЭФ ветеран американской дипломатии 
и главный лоббист прагматичного сотруд-
ничества с Китаем призвал обе стороны не 
делать шагов, которые будут интерпретиро-
ваны как подготовка к неизбежному столк-
новению. «Прежде всего для этого необходи-
мо глубокое убеждение с обеих сторон, что 
это не просто тактический ход, а необходи-
мость нашего времени. Если две наиболее 
технологически развитые державы с воз-
можностями в сфере искусственного ин-

теллекта и ядерной сфере будут в состоянии 
конфронтации и даже военной конфронта-
ции, то стабильность и даже выживание че-
ловечества окажутся под угрозой»,— преду-
предил Генри Киссинджер. По его словам, 
нельзя рассматривать переговоры как воз-
можность получить преимущество друг над 
другом перед столкновением.

В своем выступлении в Давосе патриарх 
мировой дипломатии дал совет каждой из 
сторон: «Китай должен сдержать наращива-
ние своих военных сил, а США должны пе-
рестать действовать так, будто они двигают-
ся к решению ситуации вокруг Тайваня на 
основе принципа „двух Китаев“, маскиру-
ясь при этом под приверженность полити-
ке „одного Китая“».

Накануне переговоров госсекретаря 
Блинкена в Пекине Вашингтон вновь про-
демонстрировал желание не пересекать 
«красную линию» по вопросу Тайваня в ходе 
состоявшихся в Тайбэе с 14 по 17 января кон-
сультаций по торговым вопросам. Они состо-
ялись под эгидой Американского института 
на Тайване и Тайбэйского экономическо-
го и культурного представительства в США. 
В американскую делегацию вошли предста-
вители Госдепартамента, а также торгового, 
финансового и сельскохозяйственного ве-
домств. При этом американская сторона за-
верила, что речь идет исключительно о дело-
вом сотрудничестве и торговые переговоры 
ведутся в соответствии с проводимой США 
политикой «одного Китая».

О необходимости выстраивания более 
предсказуемых и прагматичных отноше-
ний с Пекином говорили в прошлую пятни-
цу в Вашингтоне президент США Джо Байден 
и посетивший американскую столицу премь-
ер-министр Японии Фумио Кисида (см. „Ъ“ от 
14 января). Подробности переговоров сооб-
щил во вторник, выступая в вашингтонском 
Центре стратегических и международных ис-
следований, координатор по делам регионов 
Индийского и Тихого океанов в Совете наци-
ональной безопасности Белого дома Курт Кэм-
пбелл. «У них была обширная дискуссия по 
Китаю. Оба лидера признали, что в обеих стра-
нах есть желание сделать отношения с Китаем 
более предсказуемыми, сохранить конкурен-
цию и мирные пути решения проблем»,— за-
явил господин Кэмпбелл.

Сергей Строкань

Пенсии аукнутся Франции
Реформа правительства вызывает сопротивление

По всей Франции 19 января начнется пер-
вый тур многодневной всеобщей заба-
стовки. Французы протестуют против 
реформы системы пенсионного обес-
печения, которую правительство 30 ян-
варя представит на рассмотрение в пар-
ламент. Согласно опросу Ifop-Fiducial, 
более двух третей французов (68%) на-
строены против повышения пенсионного 
возраста. К трудному четвергу готовится 
и корреспондент „Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов.

Впервые за последнее десятилетие боль-
шинство крупнейших французских про-
фсоюзов, обычно не очень-то ладящих друг 
с другом, солидарно призвали к забастов-
ке. В четверг на сутки должны встать поезда 
и общественный транспорт, прекратить ра-
боту нефтеперерабатывающие предприя-
тия, уйти на внеочередные каникулы школь-
ные учителя. Пока что речь идет о трех турах 
забастовки: 24 часа 19 января, 48 часов 26–27 
января и 72 часа 6–8 февраля, но профсоюз-
ные лидеры не сомневаются в силе таких то-
чечных ударов и не отрицают возможность 
объявления бессрочной забастовки. 

Они вспоминают социальные битвы 2019 
года, когда французы боролись против по-
пытки введения новой системы начисления 
пенсий по пунктам. Антракт в классовой 
борьбе тогда объявила эпидемия COVID-19. 
Но правительство и президент Эмманюэль 
Макрон не отказались от своих планов. Про-
ект нового закона будет рассмотрен 23 янва-
ря на Совете министров и 30 января отпра-
вится в Национальную ассамблею, чтобы 
6 февраля выйти на голосование. Власти 
объясняют это просто: пенсионная система, 
весьма комфортная во Франции, больше не 
выдерживает финансового бремени. Поми-
мо проблем с государственной казной, изме-
нились и условия жизни населения. 

Если в начале ХХ века, когда закладыва-
лись основы пенсионной системы, женщи-
ны жили в среднем 56, а мужчины 48 лет, то 
в XXI веке средняя продолжительность жиз-
ни во Франции достигла 85 лет для женщин 
и 79 для мужчин. Согласно расчетам стати-
стиков из Insee (Institut national de la statis-
tique et des etudes economiques), для родив-
шихся в прошлом году эти цифры могут 
составить соответственно 93 года и 90 лет.

Премьер-министр Элизабет Борн в сво-
ем выступлении 10 января уже обрисовала 
главные направления реформы. Ключевая 
мера — выход на пенсию, который сегодня 
возможен в 62 года, будет перенесен на 64 
года. Это не будет сделано моментально: каж-
дый год начиная с 1 сентября этот возраст бу-
дет отодвигаться на три месяца, чтобы к 2030 
году достигнуть 64 лет. Как специально от-
метила госпожа Борн, «к концу пятилетнего 
срока президентства (Эмманюэля Макрона, 
то есть в 2027 году.— „Ъ“) на пенсию можно 
будет выйти в 63 года и 3 месяца». Относит-
ся это, впрочем, только к тем, кто родился 
позже 1997 года. Увеличивается также срок, 
в течение которого надо платить взносы, то 

есть непрерывно работать, чтобы получить 
полную пенсию,— теперь это будет 43 года.

Разумеется, кнут невозможен без пряни-
ка. Те, кто начал работать раньше 16 лет, смо-
гут выходить на пенсию в 58 лет, в возрасте 
16–18 — в 60 лет. В трудовой стаж войдет от-
пуск по уходу за ребенком, даже и неоплачи-
ваемый. И наконец, с этого года минималь-
ный размер рабочей пенсии поднимется 
до 85% минимальной оплаты труда (и в пер-
спективе будет повышаться вместе с ней). 
С 2023 года минимальная трудовая пенсия 
составит €1,2 тыс., а пенсия по возрасту, по-
ложенная всем вне зависимости от трудово-
го стажа, достигнет €930. Не будут затронуты 
изменениями и те институты, которые явля-
ются опорой режима: военные, полиция, по-
жарные, медицинский персонал.

Это не первая социальная реформа Эмма-
нюэля Макрона. Но до этого менялись, на-
пример, привилегии путейцев или дорож-
ников. Эта впервые затронет решительно 
всех жителей Франции, которые в конце сво-
ей трудовой карьеры рассчитывали на пен-
сию. Не секрет, что старшее поколение куда 
охотнее отдавало свои голоса за правых, чем 
за левых, и во многом благодаря этой катего-
рии президент сохранил свой пост. И вот те-
перь правительство вынуждено принимать 
меры, которые напрямую и в ближайшее 
время коснутся их опоры — французов стар-
шего возраста. Молодежь меньше внимания 
уделяет этой реформе, с одной стороны, по-
скольку шестидесятилетие кажется ей бес-
конечно далеким, а с другой — потому что 
большинство из них полагают, что пенсии 
им в любом случае не видать: государствен-
ная система распределения благ обрушится 
раньше, чем они повзрослеют. 

Правительство прощупывает парламент 
на предмет обретения союзников для одо-
брения закона. Пока что у властей, не имею-
щих решающего большинства в Националь-
ной ассамблее, есть надежда на временный 
союз с правыми «Республиканцами» (LR). Ле-
вый блок Nupes и крайне правые депутаты 
«Национального объединения» (RN) уже зая-
вили о несогласии с реформой, не забыв ого-
вориться и о полном несогласии друг с дру-
гом. Но если депутаты от RN готовятся дать 
бой правительству в амфитеатре Бурбонско-
го дворца, где располагается Национальная 
ассамблея, то левые предпочитают говорить 
о переносе борьбы на улицы. 

Дело в том, что правительство обладает 
возможностью утвердить закон и без одобре-
ния депутатов, воспользовавшись 3-м пун-
ктом статьи 49 французской Конституции. 
После этого оппозиции останется только 
требовать вотума недоверия, что еще ни разу 
не удавалось организовать. Этот трюк глава 
нынешнего правительства проделала десять 
раз, когда ей не удавалось добиться боль-
шинства. Поэтому председатель Компартии 
Франции Фабьен Руссель уже призвал «мил-
лион французов» выйти на улицы. «На ули-
цах не будет никакой 49-й статьи»,— заяви-
ли левые.
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Nikkei 225 26791,12 (+652,44)
РТС 1006,35 (+3,5)
FTSE 100 7830,7 (–20,33)

DAX 15181,8 (–5,27)
DJIA* 33503,53 (–407,32)
NASDAQ Composite* 11009,34 (–85,77)

*На 20:30. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.01.23
Австралийский доллар 48,1696
Английский фунт 84,5758
Белорусский рубль 26,1020
Гонконгский доллар* 88,1515

Дирхам ОАЭ 18,7511
Доллар США 68,8728
Евро 74,5882
Индийская рупия** 84,2966

Казахский тенге** 14,8404
Канадский доллар 51,4360
Китайский юань 10,1751
СДР 92,8908

Сингапурский доллар 52,0069
Турецкая лира* 36,6618
Украинская гривна* 18,6560
Шведская крона* 66,7139

Швейцарский франк 75,4109
Японская иена** 53,4561
*За 10. **За 100. 

Верфи спустили все возможное
Танкеры «Звезды» поддержали показатели отрасли в 2022 году

Российские верфи в 2022 году сократи-
ли количество сданных кораблей и су-
дов примерно на 20%, но при этом их 
суммарный тоннаж вырос более чем 
 наполовину, свидетельствуют данные 
INFOLine. Более половины прироста 
пришлось на танкерный флот, в пер-
вую очередь благодаря крупнотоннаж-
ным судам, сданным ССК «Звезда». 
 Однако продолжение их строительства 
под вопросом, учитывая существующие 
сложности взаимодействия верфи с за-
рубежными, прежде всего южнокорей-
скими, партнерами. В 2023 году ожида-
ется сдача 60–70 крупных гражданских 
судов, ключевое оборудование для кото-
рых было поставлено из недружествен-
ных стран до весны 2022 года. Наиболее 
сложным с точки зрения сдачи анали-
тикам видится 2024 год.

Количество сданных в 2022 году судов 
и кораблей сократилось, следует из рейтинга 
 INFOLine Shipbuilding Russia Top. В частности, 
в категории более 50 тонн объем сданного 
флота сократился на 18 единиц, до 70. Так-
же построено 35 малых судов и катеров тон-
нажем менее 50 тонн, что в 2,6 раза меньше 
уровня 2021 года (91 единица). В гражданском 
судостроении сдано 55 судов, что на 6 единиц 
меньше, чем в 2021 году. В военном и специ-
альном судостроении сдано почти в два раза 
меньше кораблей и подводных лодок, чем 
в 2021 году,— 15 единиц.

Несмотря на отставание в единицах, сум-
марный тоннаж сданных крупных и средних 
кораблей и судов вырос на 55,2%, до 514 тыс. 
тонн, в том числе в гражданском судострое-
нии — на 80%, до 452 тыс. тонн. 53,2% сданно-

го тоннажа приходится на танкерный флот. 
Резко снизилось количество сданных сухо-
грузов проекта RSD 59: с 17 в 2020 году и 16 
в 2021-м до 4 в 2022 году. Как поясняет глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров, 
это вызвано проблемами с поставками не-
мецких винторулевых колонок Shottel. В це-

лом на сухогрузный флот пришлось 9,2% со-
вокупного водоизмещения сданных судов.

Рост танкерного тоннажа прямо связан со 
сдачей ССК «Звезда» двух танкеров Aframax 
для «Совкомфлота» и «Роснефтефлота» тон-
нажем 136,7 тыс. тонн каждый. Это вывело 
«Звез ду» на первое место в рейтинге верфей 

по совокупному тоннажу сданных судов. Но 
по стоимости она заняла второе место по-
сле Объединенной судостроительной корпо-
рации со значительным отставанием от нее 
(24 млрд руб. против 161,6 млрд руб.) или чет-
вертое после отдельных предприятий ОСК. 
Лидирует среди них «Севмаш» с совокупной 
стоимостью сданных судов 60 млрд руб., за 
ним — Балтзавод с 42,2 млрд руб. и «Адмирал-
тейские верфи» с 24,8 млрд руб. Среди хол-
дингов третье место по стоимости сданных су-
дов после ОСК и «Звезды» занимает «Ак Барс» 
со своими верфями, передавшими заказчи-
кам два лоцмейстерских судна ледового клас-
са Ice3, три противодиверсионных катера 
и один малый ракетный корабль. При этом 
высокая степень концентрации заказов на 
крупнотоннажные суда на ССК «Звезда», стро-
ительство которых сильно зависит от южно-
корейских партнеров (поставки оборудова-
ния с июля 2022 года остановлены), наравне 
с масштабным дефицитом кадров подвер-
гает риску выполнение программы строи-
тельства транспортного флота для работы на 
СМП, отмечает господин Бурмистров. В ССК 
« Звезда» не ответили на запрос „Ъ“.

В ОСК „Ъ“ сообщили, что ожидают в 2023 
году рост количества сданных судов. «В тонна-
же роста в сравнении с 2022 годом не ожидает-
ся, так как основную его долю в гражданском 
судостроении формируют атомные ледоко-
лы,— поясняют в корпорации.— В програм-
ме на текущий год сдачи судов этого типа не 
планируется, к передаче готовятся рыбопро-
мысловые суда, грузовые и пассажирские 
суда класса „река-море“».
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На этой неделе на сайте vc.ru один 
из посетителей пожаловался на 
МТС-банк, который, по его словам, 
заблокировал карту из-за большого 
количества платежей. «Мне был так-
же заблокирован любой доступ к ин-
формации о счете, интернет-банк 
и мобильное приложение»,— жа-
луется клиент. Это произошло из-за 
его участия в новогодней промо-
акции банка «Накьюарь на милли-
он», в рамках которой с 20 декабря 
по 20 января клиент, совершивший 
наибольшее количество платежей 
по QR-коду через СБП, выигрывал 
1 млн руб.

Чтобы опередить других участ-
ников, он потратил «все новогод-
ние праздники, каждый из 12 дней 
по 13+ часов в день» на сканирова-
ние QR-кодов. В результате он успел 
совершить свыше 11 тыс. плате-

жей, как правило, на суммы 10–20 
руб. В итоге идейный борец за де-
нежные знаки потратил на свою по-
тенциальную победу более 110 тыс. 
руб., но так ее и не добился. Ког-
да автор поста пришел в отделе-
ние МТС-банка, там, по его словам, 
ему сообщили, что счет заблокиро-
ван за большое число операций по 
115-ФЗ (отмывание средств и борьба 
с  терроризмом).

Со стороны МТС-банка ситуация 
смотрится несколько иначе. Как по-
яснили там „Ъ“, автор поста стал их 
клиентом, только узнав про акцию. 
9 января банк подводил промежу-
точные итоги акции и заметил у од-
ного из ее участников «значительное 
количество трансакций на одинако-
вые суммы». Кроме того, «все плате-
жи поступали на электронный ко-
шелек, с которого данный участник 
акции мог вывести деньги в любое 
время на другие карты». Такая гене-
рация трансакций, по мнению бан-
ка, является недобросовестным по-
ведением и нарушает права других 
участников акции. «В связи с этим 
банк отказал участнику акции в уча-
стии в акции: заблокировал карту 
и онлайн-банк на время проведения 
акции»,— пояснили там.

Другими словами, банк предпо-
лагает, что автор поста повел себя 
как Остап Бендер и хотел заполучить 
миллион рублей одним из 400 срав-
нительно честных способов отъе-
ма денег, вернув купленный товар 
и получив назад даже те средства, 
которые потратил на акцию. А если 
учесть, что, по данным банка, всего 
4 тыс. участников совершили 28 тыс. 
платежей, то 11 тыс. переводов авто-
ра поста вполне могли бы претендо-
вать на победу.

Проблема в том, что по законам 
жанра казино всегда выигрывает, 
а тех, кто считает карты или приду-
мывает другие способы помочь фор-
туне склониться на свою сторону, не-
изменно вычисляют и удаляют.

Словом, если обычному человеку 
кажется, что у него есть шанс пожи-
виться за счет банка, то в большин-
стве случаев это иллюзия, притом 
иногда опасная.

обсудить 
kommersant.ru/13366

Участник банковской 
акции «Накьюарь  
на миллион» потратил 
все праздники  
на сканирование  
QR-кодов, совершил 
11 тыс. платежей,  
но победы не добился
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Не залог, а средство передвижения
Lada перестала быть популярным обеспечением кредитов

Несмотря на высокие прода-
жи, машины Lada в 2022 году 
перестали пользоваться спро-
сом как предмета залога. Мар-
ка вылетела из топ-5, тогда как 
давно ушедший из РФ Ford про-
должает быть популярным при 
использовании в автозалогах, 
а лидерами остаются корей-
ские Kia и Hyundai. Аналити-
ки отмечают, что на фоне де-
фицита автомобилей в стране 
иномарки стали оцениваться 
выше, тогда как Lada из-за пере-
тока спроса в низкий сегмент 
вторичного рынка теперь вы-
годнее продать, чем сдать в за-
лог. Хотя сам инструмент авто-
залогов стал несколько менее 
популярен по итогам года, жи-
тели России продолжают брать 
подобные займы для ремонта 
или развития бизнеса.

В 2022 году чаще всего для авто-
залогов использовались автомоби-
ли корейских Hyundai и Kia, а также 
Ford, Volkswagen и Toyota, оцени-
ли в сервисе CarMoney. Годом ра-
нее в топ входила российская Lada, 

а в целом доля российских автомо-
билей в общем объеме залогов про-
села на 8,4 процентного пункта, 
почти до 7,2%. Причем предметы за-
лога не «молодели»: число автомо-
билей возрастом до трех лет сни-
зилось на 14,2 процентного пункта 
в структуре залогового портфеля 
компании в сравнении с итогами 
2021 года. Топ-5 популярных моде-
лей остался практически неизмен-
ным: это Ford Focus, Hyundai Solaris, 
Volkswagen Polo, Kia Rio и Skoda Oc-
tavia, при этом Skoda Octavia вытес-
нила из топ-5 Toyota Camry.

Lada последние годы остается 
бестселлером как на рынке новых 
автомобилей, так и в сегменте ма-
шин с пробегом. По данным АЕБ, 
в 2022 году ее продажи сократились 
на 46% (188,6 тыс.) при падении рын-
ка новых машин на 58,8%. Продажи 
подержанных Lada, по данным «Ав-
тостата», просели на 17,8%, до 1,2 млн 
штук. Однако на рынке б/у машин 
в топ-10 входят «классические» мо-
дели отечественного бренда: 2114, 
2170 (Priora), 2107 и 4х4. Они пра-
ктически не представляют интереса 

как предметы залога. В то же время 
у иностранных марок чаще всего пе-
репродаются как бестселлер 2000-х 
годов Ford Focus, так и последних 
лет — Kia Rio, а также модели с высо-
кой остаточной стоимостью, такие 
как Toyota Camry.

Автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов отмечает, что измене-
ния на рынке новых автомобилей, 
связанные с уходом и приостанов-
кой деятельности иностранных иг-
роков, создают повышенный инте-
рес к иномаркам, и их остаточная 
стоимость в таких условиях может 
оцениваться выше. Одновременно 
на фоне общего удорожания авто-
мобилей в 2022 году часть клиентов 
смещалась на вторичный рынок, 
в том числе в наиболее низкий его 
ценовой сегмент, продолжает он: 
«В таких условиях продать Lada 
можно было по достаточно привле-
кательной цене, что, возможно, де-
лало этот инструмент получения 
средств интереснее для владельцев, 
чем залог».

Средняя стоимость предмета за-
лога в 2022 году выросла на 17%, до 

856,1 тыс. руб. Средний чек по ав-
тозаймам — на 14,7%, до 276,9 тыс. 
руб., причем его величина росла от 
квартала к кварталу, достигнув мак-
симума в 287,7 тыс. в июле—сентя-
бре. Как сообщал „Ъ“ 28 ноября 2022 
года, крупнейшие микрофинансо-
вые компании по итогам девяти ме-
сяцев 2022 года улучшили резуль-
таты работы год к году и быстрее 
банков адаптируются к кризису. 

Общее число новых займов 
у CarMoney в 2022 году оказалось 
на 4% меньше, чем годом ранее, со-
ставив 6,4 тыс., и из них всего 249 
пришлось на китайские автомоби-
ли. При этом доля автомобилей ки-
тайских марок на первичном рын-
ке в 2022 году выросла сразу на 11,9 
процентного пункта, до 19,4%, что 
сопоставимо с долей корейских 
брендов, по оценке «Автостата». 
Основную же долю по-прежнему за-
нимают российские марки (29,4%). 
Напомним, по итогам первого полу-
годия 2022 года CarMoney впервые 
зафиксировал использование ки-
тайских машин в качестве предмета 
залога (см. „Ъ“ от 24 августа). По ито-

гам года среди них в основном на-
иболее популярная китайская мар-
ка Chery, а также Geely, Lifan, Haval 
и другие.

В основном, по данным серви-
са, займы под залог автомобиля 
в 2022 году все так же брали на ре-
монт квартиры, дачи и иных поме-
щений (33% от общего числа), на 
личные нужды, в числе которых об-
разование, лечение и покупки (26%), 
и рефинансирование других обяза-
тельств (21%). При этом меньшим 
спросом стал пользоваться этот ин-
струмент для трат на отдых, отпуск 
или праздники, а в периоды «наи-
большей неопределенности» в те-
чение года показатель сокращался 
почти в 2,5 раза — с 3,47% до 1,39%. 
Спрос на автозалоги со стороны 
предпринимателей для развития 
бизнеса, наоборот, растет. Среди ре-
гионов по количеству выданных 
займов под залог автомобилей сре-
ди первичных клиентов в топ-5 во-
шли Московская область, Москва, 
Краснодарский край, Санкт-Петер-
бург и Ростовская область.

Ольга Никитина

Российские туристы задумались о речном
Спрос на круизы восстановился без иностранной помощи

Увеличившийся на 40% спрос со сто-
роны российских туристов на круизы 
внутри страны может привести к вос-
становлению этого рынка в наступив-
шем году до объемов, что были до кри-
зиса. Это может произойти даже при 
отсутствии интуристов, на которых 
ранее приходилось более трети спро-
са. Вслед за ростом популярности это-
го вида отдыха может повысится стои-
мость водных путешествий на 10–15%, 
предупреждают эксперты.

Продажи круизов на предстоящий сезон 
в рамках раннего бронирования выросли на 
40% год к году, следует из данных «Круиз. Он-
лайн». Заместитель гендиректора по разви-
тию «Водоходъ» (оператор водных туров) Илья 
Суховольский отмечает прирост продаж реч-
ных круизов в этом году на 20%. Гендиректор 
«Инфофлота» Андрей Михайловский говорит, 
что темпы продаж на предстоящий сезон пре-
восходят прошлогодние на 25–30%.

Гендиректор туроператора «Дельфин» Сер-
гей Ромашкин заметил рост на 90% спроса на 
круизы по итогам акции раннего брониро-
вания в ноябре—декабре. Аналогичная ди-

намика сохраняется и в январе, говорит он. 
Это более заметный рост, чем в целом на тур-
рынке, где продажи увеличились на 25–30%, 
 добавляет эксперт.

В «Круиз. Онлайн» ожидают, что в этом году 
общий поток участников круизов по России 
превысит докризисный 2019 год. Илья Сухо-
вольский тоже ждет, что отрасль в этом году 
может приблизиться к допандемийным зна-
чениям. Он приводит в пример 2018 год, ког-
да в круизы «Водохода» отправились 130 тыс. 
человек, из которых 36% были иностранца-
ми. В 2022 году поток составил 120,2 тыс. че-
ловек — это преимущественно россияне. Го-
сподин Михайловский указывает, что если 
в 2019 году в круизы по стране ездили 300–
350 тыс. россиян, то в этом году поток может 
увеличиться до 550–600 тыс.

Андрей Михайловский считает важным 
фактором роста продаж увеличение объема 
предложения, указывая, что за последние три 
года на внутренний рынок вышли 15 судов, 
ранее работавших только с иностранными 
гостями. Кроме того, продлены сроки нави-
гации. «Ранее суда преимущественно отправ-
лялись в затон в конце сентября из-за низко-

го спроса, а в прошлом году последний рейс 
был осуществлен 18 ноября»,— поясняет экс-
перт. Господин Михайловский обращает вни-
мание и на рост числа турагентов, добавив-
ших круизы по стране в свой ассортимент. 

Сергей Ромашкин считает, что около 20% 
клиентов круизных компаний — это тури-
сты, ранее ездившие в аналогичные поезд-
ки за рубежом. Второй точкой роста эксперт 
называет наблюдающийся сейчас в тури-
стическом сегменте в целом дефицит идей: 
«Лишившись возможности ездить за рубеж, 
туристы активно пробуют новые форматы от-
дыха». В пользу этой теории, по словам госпо-
дина Ромашкина, говорят омоложение ауди-
тории и увеличение числа детей на рейсах. 
Круизный отдых предполагает формат «все 
включено», это близко российским туристам, 
добавляет он.

Средний чек на бронирование круиза на 
предстоящее лето, по оценкам «Круиз. Он-
лайн», сейчас составляет 100 тыс. руб. За год 
рост составил 29%. Но аналитики предпо-
лагают, что итоговый рост на предложения 
 внутри страны будет до 15% за счет инфляции 
и повышения цен на нефтепродукты. Теку-

щая динамика во многом связана с брониро-
ванием более дорогих предложений, в част-
ности круизов из Сочи в Турцию. 

Господин Михайловской указывает, что 
стоимость круизного дня сейчас начинается 
от 5–5,5 тыс. руб., за год показатель вырос на 
10–15%. В «Водоходе» годовой прирост оце-
нивают в 6%. 

Объем зарубежных круизных предложе-
ний для массовых российских путешествен-
ников ограничен. Помимо поездок в Турцию, 
по словам Андрея Михайловского, пользуют-
ся спросом круизы по Персидскому заливу 
и Красному морю. В «Водоходе» отмечают, что 
интерес к зарубежным круизам в безвизовые 
страны сохраняется на высоком уровне. 

Самыми продаваемыми круизными на-
правлениями внутри страны Сергей Ромаш-
кин называет маршруты по Волге и Русско-
му Северу. В «Водоходе» говорят, что наиболее 
востребованы круизы из Москвы в Санкт-Пе-
тербург и обратно, на Валаам из Санкт-Петер-
бурга, из Москвы в Тверь, Мышкин, Рыбинск 
и Углич. Также в топе круизы по «Золотому 
кольцу» и в Татарстан. 

Александра Мерцалова
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банками раскрывает  
корреспондент отдела финансов

Максим Буйлов



В то время как потребительское 
кредитование в 2022 году с тру-
дом восстановилось до показа-
телей 2021 года, рассрочка пока-
зала десятикратный рост. Столь 
высокие темпы обусловлены 
в первую очередь низкой базой, 
рынок только формируется. По-
пулярность продукта связана 
с тем, что он не является бан-
ковским, для оформления не 
требуется даже паспорт. Однако 
рынком, в том числе аспектом 
взыскания долгов, уже активно 
интересуется регулятор.

Общий объем покупок, совер-
шенных с помощью BNPL-сервиса 
(Bye now pay later, «покупай сей-
час, плати потом») «Долями» (при-
надлежит группе «Тинькофф») с мо-
мента запуска в апреле 2021 года 
превысил 10 млрд руб. С января по 
декабрь 2022 года ежемесячный 
объем покупок, оплаченных по ча-
стям через сервис банка, вырос бо-
лее чем в десять раз, рассказали „Ъ“ 
в финансовой организации. Общий 

оборот BNPL в 2022 году в России 
другие собеседники „Ъ“ на рынке 
оценивают до нескольких десятков 
миллиардов рублей, также говоря 
о росте на порядок по сравнению 

с 2021 годом. Еще в августе экспер-
ты считали, что в целом по итогам 
2022 года масштабы рассрочки в РФ 
не превысят 8 млрд руб. (см. „Ъ“ от 
19 августа 2022 года).

BNPL — сервис, дающий возмож-
ность разделить оплату покупки на 
равные части, при этом не оплачи-

вая проценты, как в традиционном 
кредите. В России BNPL-сервис пред-
лагают крупные банки — «Тинь-
кофф» («Долями»), Сбербанк («Пла-
ти частями»), Альфа-банк («Подели»), 
а также маркетплейсы — «Яндекс» 
(«Сплит»), ЦФТ (PayStep), Ozon.

«Динамика BNPL отличается от 
тенденций в стагнирующем по-
требкредитовании»,— подчерки-
вает собеседник на финансовом 
рынке (см. „Ъ“ от 11 января). «Все 
явления по росту и снижению по-
казателей здесь обусловлены тем, 
что на рынок выходили новые иг-
роки и происходила отладка тех-
нологий»,— полагают в Сбербанке. 
В Ozon, «Яндексе», ЦФТ и FlexiPay от 
комментариев отказались.

По сути, сервис рассрочки заме-
няет собой POS-кредитование, но 
с учетом реалий онлайн-ритейла, 
отмечает руководитель группы по 
работе с финансовыми института-
ми компании ДРТ Максим Налю-
тин. Для сравнения: в Казахстане 
на BNPL приходится 20% потребкре-

дитования, добавляют в «Техноло-
гии доверия» (ранее PwC в России). 
По разным оценкам, к 2025 году ми-
ровой рынок рассрочки достигнет 
$350–400 млрд, а к 2030 году может 
превысить $2–4 трлн, говорит осно-
ватель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский.

С учетом того что сервис выступа-
ет аналогом банковского кредитова-
ния, в ЦБ уже считают необходимым 
регулирование BNPL-продуктов. Там 
говорят о планах сблизить законо-
дательство о потребкредитовании 
и законодательство, регулирующее 
услуги рассрочки. В частности, вве-
сти требования к информированию 
потребителей и содержанию догово-
ра, ограничить размер неустойки за 
просрочку, дать возможность поку-
пателю запретить уступку прав тре-
бования. Регулятор считает, что у по-
купателя должна быть возможность 
в течение «периода охлаждения» от-
казаться от рассрочки вместе с воз-
вратом товара.

Регулирование позволило бы 
обеспечить адекватное взвешива-
ние таких кредитов по риску, а так-
же установить единые стандарты ра-
боты с ними, отмечают эксперты. 
«Отсутствие регулирования может 
привести к относительно большой 
информационной асимметрии, ког-
да информация о свойствах кредит-
ного продукта не будет раскрывать-
ся в соответствии с требованиями, 
применяемыми к стандартным по-
требительским кредитам»,— пояс-
няет руководитель группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Валерий Пивень.

«Отсутствие регламентации 
рынка означает крайне значитель-
ное усмотрение участников рынка 
BNPL по определению условий ра-
боты с клиентами, в том числе по 
определению штрафов и иных по-
следствий просрочки со стороны 
клиента»,— предостерегает парт-
нер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Роман Пархоменко. При этом, по 
его словам, так как деятельность не 
является банковской, нет затрат на 
формирование резервов, «провай-
деры вполне могут позволить себе 
не взыскивать долг принудительно, 
а просто прекращать работу с кон-
кретным покупателем и, возможно, 
продать право требования с очень 
высоким дисконтом».

Полина Трифонова

Спустя почти год после при-
зыва президента РФ выйти 
в Крым на это все же решил-
ся лидер банковского сектора 
страны Сбербанк. По мнению 
участников рынка и экспертов, 
в первую очередь он будет кон-
курировать с местными банка-
ми за новые инфраструктурные 
проекты, хотя и не обойдет вни-
манием и розничный сегмент. 
Однако для развития полно-
ценной сети отделений потре-
буются многомиллиардные ин-
вестиции, строить бизнес при-
дется с нуля, что окажется для 
Сбербанка совершенно новой 
и незнакомой задачей, а рынок 
Крыма во многом насыщен.

Крупнейший участник банков-
ского рынка РФ Сбербанк 18 января 
официально объявил о начале рабо-
ты в Крыму. Как пояснили в банке, 
уже сформирована команда, уста-
новлены первые банкоматы, а в те-
чение года заработает сеть устройств 
самообслуживания. В течение года 
будут открываться офисы, первые из 
них в крупнейших городах начнут 
работать в первом полугодии. За это 
время банк рассчитывает развернуть 
«все необходимые услуги и серви-
сы». От ответов на дополнительные 
вопросы „Ъ“ в Сбербанке отказа-
лись. Планы возможного дальней-
шего выхода в ДНР, ЛНР, Запорож-
скую и Херсонскую области в банке 
также оставили без комментариев.

• До сих пор в Крыму и Севастополе 
присутствовали лишь семь из 326 
действующих российских банков. 
По количеству подразделений самым 
крупным является РНКБ (135), Ген-
банк располагает 57, у ЧБРР — 35, 
АБ «Россия» — 23, ПСБ — 8 отделений 
и два филиала, ИС-банк — 5, ЦМР-
банк — одно.

Сбербанк станет вторым систем-
но значимым банком (после ПСБ), 
который выходит на полуостров. 
Это произошло спустя почти год по-
сле начала военных действий на 
Украине и обращения президента 
Владимира Путина к бизнесу и бан-

кам работать в Крыму, так как «сей-
час есть все условия», особенно для 
тех, кто «раньше опасались санкци-
онных мер» (см. „Ъ“ от 18 марта 2022 
года). Однако откликаться на призыв 
банкиры не спешили, хотя почти все 
госбанки быстро попали под жест-
кие санкции.

Лишь ПСБ вышел в Крым в апре-
ле 2022 года. ВТБ до сих пор не пла-
нирует предоставлять услуги на 
полуострове под собственным брен-
дом, а намерен работать «с опорой 
на крупнейший банк региона — 
РНКБ» (в 2023 году будет присоеди-
нен к ВТБ). В Новикомбанке лишь 
уточнили, что будут там работать 

в регионе, «если возникнет потреб-
ность в обслуживании предприя-
тий госкорпорации „Ростех“ в Кры-
му». Другие банки из SDN-списка не 
ответили „Ъ“.

Председатель ПСБ Петр Фрадков 
в декабре 2022 года в интервью те-
леканалу «Россия 24» называл Крым 
«огромным интересным потенци-
альным рынком с точки зрения бан-
ковского сопровождения». К этому 
времени банк удвоил объемы при-
влечения средств граждан, а выдачи 
ипотеки на полуострове выросли 
более чем в 2,5 раза. ПСБ рассчи-
тывает к концу 2024 года привлечь 
в регион 225 млрд руб. кредитных 
и инвестиционных ресурсов. В бан-
ке уточнили „Ъ“, что сейчас предла-
гают в регионе весь спектр продук-
тов — от расчетно-кассовых услуг 
до кредитования и эквайринга, уве-
личивают объемы кредитования 
всех основных секторов экономи-
ки Крыма — «строительства жилой 
и коммерческой недвижимости, 
промышленности, транспорта, ту-
ризма, агропромышленного ком-
плекса, виноделия, малого и сред-
него бизнеса и прочего».

Как отмечает один из менеджеров 
SDN-банка, с точки зрения завоева-
ния доли рынка Сбербанку предсто-
ит решить задачу, которая до сих пор 
перед ним никогда не вставала — по-
строить сеть с нуля. В помощь этому 
будет сила бренда, в минус — недо-
статок опыта развития клиентской 
базы и отсутствие базовой инфра-
структуры. Открыть одно-два отде-
ления для Сбербанка не проблема, 
сложнее — развернуть сопостави-
мую с другими регионами сеть, счи-
тает банкир.

Затраты Сбербанка в Крыму бу-
дет зависеть от масштаба его планов. 
Одно среднее отделение банка без 

учета касс и банкоматов площадью 
100 кв. м в аренду может обходить-
ся в скромном варианте в несколь-
ко миллионов рублей инвестиций, 
отмечает один из банкиров. Бан-
комат cash-in сейчас может стоить 
$60–70 тыс., уточнил другой участ-
ник рынка. Но чтобы приходящие 
в Крым банки смогли полноценно 
конкурировать, нужно будет дубли-
ровать инфраструктуру тех, кто уже 
давно работает в регионе, а это «мил-
лиарды рублей инвестиций», счита-
ет еще один собеседник „Ъ“ в одном 
из SDN-банков.

Однако, по словам сотрудни-
ка SDN-банка, рынок кредитова-
ния в Крыму близок к насыщению, 
а местные игроки уже «удовлетворя-
ют имеющийся спрос». В перспекти-
ве, считает он, увеличение объемов 
кредитования возможно на 20–30%, 
но с этим могут справиться и дейст-
вующие банки, тогда как «кратное 
увеличение объемов кредитования 
будет приводить к накоплению ри-
сков и изымать доходы у бизнеса 
и населения». В корпоративном сег-
менте, скорее всего, конкуренция 
между банками развернется за но-
вые инвестиционные проекты, счи-
тает он. Именно на них активно рас-
пределяются бюджетные деньги.

В то же время экономика Кры-
ма «занимает очень малую долю по 
стране, что весьма ограничивает 
здесь потенциал развития банков-
ского сектора», говорит младший 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Анатолий Перфильев. 
«Интерес для банков может иметь 
розничный сегмент»,— считает он, 
однако население региона имеет «от-
носительно невысокий уровень бла-
госостояния», что скажется на сред-
нем чеке банковских продуктов.

Ольга Шерункова
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Риски выросли частями
Граждане вошли во вкус покупок в рассрочку

Сберегательный Крым
Крупнейший банк осваивает новые территории

400 миллиардов 
долларов
может достигнуть 
мировой рынок 
рассрочки 
к 2025 году

Минфин скорректировал так-
тику заимствований на долго-
вом рынке, предложив инве-
сторам помимо ОФЗ с посто-
янным купоном гособлига-
ции с переменным номиналом 
(привязанные к уровню ин-
фляции). Спрос на бумаги со-
ставил рекордные за два года 
107 млрд руб., а размещение — 
36,3 млрд руб., свыше трети от 
всего объема заимствований 
в этот день. Однако для разме-
щения госбумаг министерство 
продолжает платить довольно 
высокие премии инвесторам.

Минфин увеличивает актив-
ность заимствований на долговом 
рынке: 18 января, как и неделей 
ранее, министерство предложило 
два выпуска гособлигаций с посто-
янным купоном (ОФЗ-ПД), добавив 
к ним ОФЗ с плавающим номина-
лом (ОФЗ-ИН, линкер). Суммар-
ный спрос по всем выпускам соста-
вил 229 млрд руб., почти в два раза 
выше показателя предыдущей не-
дели. При этом объем удовлетво-
ренных заявок в 2,5 раза превысил 
результат недельной давности, до-
стигнув 107 млрд руб.

Самыми востребованными ста-
ли ОФЗ-ИН. Спрос на них составил 
107 млрд руб., максимальное значе-
ние с декабря 2020 года. Возвраще-
ние линкера, как считает начальник 
аналитического управления банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев, быть 
вызвано намерением Минфина под-
нять спрос на эти выпуски при теку-
щей конъюнктуре. «Высокий инте-
рес к ОФЗ-ИН связан с возросшими 
проинфляционными рисками — 
возможным ослаблением курса ру-
бля на фоне снижения нефтегазо-
вых доходов страны и вероятным 
расширением дефицита бюджета 
из-за снижения нефтегазовых дохо-
дов»,— отмечает главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Васильев.

Минфин удовлетворил толь-
ко треть спроса, разместив облига-
ции на 36,3 млрд руб. По данным 
главного аналитика долговых рын-
ков БК «Регион» Александра Ерма-
ка, было удовлетворено 43 заявки, 
причем на три из них пришлось 
95,5% размещения. Секрет успеха 
заключался в премии инвесторам, 
так как облигации размещались по 
цене на 1 процентный пункт ниже 
среднего рыночного уровня нака-
нуне. «Столь высоких премий не 
наблюдалось с начала февраля 2022 
года»,— отмечает господин Ермак.

Министерство было щедрым 
и на аукционах по ОФЗ с постоян-
ным купоном. Совокупный спрос 
составил 122 млрд руб., что срав-
нимо со спросом недельной давно-
сти на аналогичные бумаги. При 
этом объем размещения превы-
сил 70 млрд руб., в 1,7 раза больше, 
чем в середине месяца. Средневзве-
шенная доходность по восьмилет-
ним облигациям составила 10,16% 
годовых, а по 18-летним бумагам — 
10,4% годовых. «Более высокая до-
ходность по долгосрочным бумагам 
(10,62% годовых) в прошлом году 
была зафиксирована один раз в на-
чале ноября, а до этого такой высо-
кий уровень ставок, 10,5% годовых, 
наблюдался на аукционах в кон-
це 2016 — начале 2017 года»,— от-
мечает господин Ермак. По оценке 
Владимира Евстифеева, по восьми-
летнему выпуску премия по цене 
составила около 40 базисных пун-
ктов (б. п.), по 18-летним облигаци-
ям — 60 б. п.

В ходе размещения длинных бу-
маг даже произошел сбой — Мин-
фин исходно заявил об аннули-
ровании аукциона, однако спустя 
полчаса объявил, что он состоялся. 
Участники рынка не смогли вспом-
нить случаев технических сбоев 
в информационном оповещении. 
«Возможно, Минфин из-за агрес-
сивности заявок хотел отказаться от 
аукциона, но в последний момент 
передумал, так как заимствовать 
надо из-за высокой дефицитности 
бюджета»,— говорит собеседник 
„Ъ“ на рынке.

По итогам состоявшихся в янва-
ре двух аукционных дней Минфин 
обеспечил выполнение плана при-
влечения на рынке ОФЗ в первом 
квартале в размере 18,4%, оценива-
ет Александр Ермак. Для его испол-
нения в оставшиеся девять аукци-
онных дней министерство должно 
занимать в среднем 72,5 млрд руб., 
что сможет выполнить и без разме-
щений ОФЗ с плавающей ставкой, 
наиболее востребованных у кре-
дитных организаций. «В начале года 
госрасходы традиционно низкие, 
поэтому значимого дефицита бюд-
жета не ожидается»,— считает Ми-
хаил Васильев. Кроме того, отмечает 
он, у Минфина, вероятно, имеются 
запасы средств с прошлого года, по-
этому в ближайшие недели мини-
стерство не будет испытывает по-
требность в ресурсах и может пока 
обойтись без флоатеров.

Виталий Гайдаев

Инвесторы  
оценили инфляцию
Особым спросом пользовались  
ОФЗ с переменным номиналом
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Совокупное размещение

Рынок Крыма —  
это особый рынок,  

мы тут идем  
догоняющим темпом роста,  

и у нас нет 
закредитованности,  
как в других регионах,

— Михаил Якунин,
председатель правления РНКБ, 

 3 августа 2021 года

Ц И Т А Т А

В числе производственных пло-
щадок новых устройств от SberDe-
vices указан и адрес в Москве, сов-
падающий с юридическим адресом 
«СалютДевайсов» и адресом голов-
ного офиса Сбербанка. В декаб-
ре «СалютДевайсы» также купили 
100% ООО «Элпитех», производяще-
го компьютеры и материнские пла-
ты на процессорах Baikal.

«СалютДевайсы» еще в конце 
2022 года поставили Сбербанку 
партию из нескольких тысяч план-
шетов, которые проходят тестиро-
вание и планируются к использо-
ванию в розничных отделениях, 
говорит источник „Ъ“ на рынке: 
«Впоследствии это позволит „Са-
лютДевайсам“ расширить линейку 
устройств, поставляемых в откры-
тый рынок».

На российском розничном рын-
ке уже наблюдается «избыток ком-
паний, ввозящих технику под сво-
им брендом», но «СалютДевайсы» 
могут задействовать для дистрибу-
ции ресурсы крупнейшего банка 

страны, считает аналитик Fintech 
Lab Сергей Вильянов: «Если ноутбу-
ки и планшеты будут продаваться 
на „СберМегаМаркете“, то наверня-
ка займут первые места на его стра-
ницах».

Представитель F+ tech (голов-
ная структура «Марвел Дистрибу-
ции»), однако, отмечает, что роз-
ничные потребители до сих пор 
чаще выбирают известные бренды. 
Для успеха в сегменте B2C, отмеча-
ет он, планшеты и компьютеры от 
SberDevices должны оправдывать 
ожидания по производительности: 
«Потребитель отдает предпочтение 
устройствам, адаптированным 
к просмотру мультимедиаконтен-
та». Продажа планшетов в корпо-
ративный (B2B) и госсектор (B2G), 
по его мнению, более перспектив-
на, но на этих рынках в рамках про-
грамм импортозамещения важны 
не только «технические характери-
стики и страна сборки, но операци-
онная система, на которой будут ра-
ботать устройства».

Юрий Литвиненко,  
Никита Королев

От «Сбера»  
некуда девайса
с1
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Там напоминают, что ОСК нахо-
дится под санкциями с 2014 года. Тем 
не менее, говорят в корпорации, по 
многим гражданским проектам, на-
пример рыбопромысловым судам, 
заказчики настаивали на использо-
вании зарубежного оборудования 
и зарубежных проектов.  «Ряд этих 
проектов был реализован, по отдель-
ным возникли сложности с постав-
ками оборудования и участию ино-
странных специалистов в его мон-
таже,— поясняют в корпорации.— 
Сложности постепенно нарастали до 
февраля 2022 года, а с февраля они 
приняли системный характер».

ОСК в ответ на санкции ищет 
и находит альтернативных постав-
щиков, а также создает в периме-
тре корпорации центры компетен-
ций, которые могли бы сами изго-
тавливать комплектующие вместо 
не поставленных западными ком-
паниями. «Например, осенью за-
вод „Вега“ в Боровске, принадлежа-
щий ЦС „Звездочка“ (входит в ОСК), 
начал выпуск винторулевых коло-
нок для сухогрузов RSD 59,— гово-
рят в ОСК.— Также сейчас идет рабо-

та над новыми проектами, в которых 
используются только отечественные 
комплектующие или поставки дру-
жественных стран. В новом ледоко-
ле проекта 21900М2, который зало-
жен в Выборге, из 250 позиций с им-
портным оборудованием закрыты 
все 250».

В 2023 году INFOLine прогнози-
рует сдачу не более 60–70 граждан-
ских судов водоизмещением более 
50 тонн, говорит Михаил Бурми-
стров. В 2022 году судостроительная 
отрасль в условиях санкций столкну-
лась с необходимостью перепроек-
тирования судов для замены судово-
го комплектующего оборудования 
(СКО) на отечественное или импорт-

ное из дружественных стран, ростом 
стоимости строящихся судов и пере-
носом сроков строительства. В 2023 
году заказчикам будут переданы 
суда, для которых ключевое обору-
дование из недружественных стран 
было поставлено до весны 2022 года. 
Наиболее сложным с точки зрения 
передачи заказчикам судов будет 
2024 год, считает господин Бурми-
стров. По его мнению, в 2025–2027 
годах ожидается увеличение количе-
ства и водоизмещения сданных гра-
жданских судов, в том числе в связи 
с переносом сдачи с 2023–2024 годов 
из-за перепроектирования и замены 
ключевого СКО.

Наталья Скорлыгина

Верфи спустили все возможное
с7

За прошлый год операторы гос-
закупок приобрели лекарств на 
910 млрд руб., что на 5% больше 
год к году. Динамика оказалась 
значительно ниже, чем в раз-
гар пандемии. При этом закуп-
ки для районных стационаров 
уменьшились на 32%, для город-
ских больниц — на 28%, в целом 
для государственных медучре-
ждений — на 8%. Участники рын-
ка связывают ситуацию не толь-
ко со снижением заболеваемо-
сти COVID-19, но и с экономи-
ей средств на фоне военных дей-
ствий на Украине. В 2023 году 
эксперты ожидают изменения 
структуры закупок госклиник, 
которым придется приобретать 
больше средств для лечения и ре-
абилитации раненных.

„Ъ“ ознакомился с исследованием 
Headway Company, из которого следу-
ет, что в 2022 году госзаказчики при-
обрели лекарств почти на 910 млрд 
руб., что больше на 5% год к году. Боль-
ше всего препаратов — на 472,9 млрд 
руб.— закуплено регионами в центре 
страны. Так, власти Москвы направи-
ли на эти цели 126,1 млрд руб., Подмо-
сковья — на 41 млрд руб. Меньше все-
го — 38,6 млрд руб. и 25,3 млрд руб.— 
закуплено соответственно на Даль-
нем Востоке и Северном Кавказе.

Динамика роста в 2022 году 
оказалась не такой заметной, как 
в 2021 году, когда объемы госзаку-
пок увеличились на 24% год к году, 
до 864,6 млрд руб. В 2020 году за-
купки выросли на 13% год к году, до 
695,5 млрд руб. В эти периоды на-
блюдалась острая фаза пандемии, 
когда в существенных объемах при-
обретали препараты от COVID-19.

Судя по данным Headway Compa-
ny, в 2022 году на первый план выш-
ли закупки лекарств для льготников: 
рост составил 10%, до 285,9 млрд руб. 
На 31,6%, до 95,2 млрд руб., увели-
чились объемы в сегменте высоко-
затратных нозологий. Объем прио-
бретенных средств для вакцинации 
гриппа, дифтерии, коклюша, пнев-
мококковой инфекции вырос на 
84%, до 35,3 млрд руб. Заметно увели-
чились закупки и у фонда «Круг до-
бра», обеспечивающего лекарствами 
детей с редкими заболеваниями,— 
в 2,5 раза год к году, до 69,7 млрд руб.

В то же время Headway Compa-
ny обращает внимание на снижение 
в 2022 году закупок препаратов для го-

сударственных медучреждений — на 
8% год к году, до 327,5 млрд руб., про-
тив роста на 20%, до 355,8 млрд руб., 
в 2021 году. Существенное снижение 
в госпитальном сегменте началось во 
второй половине прошлого года, от-
мечают аналитики. В июле—декабре 
2022 года было закуплено средств на 
150,2 млрд руб.— в полтора раза мень-
ше, чем за тот же период 2021 года. На-
ибольшее падение закупок наблюда-
ется в районных стационарах (на 32%), 
городских больницах (на 28%), клини-
ках регионального уровня (на 14%).

Закупочное поведение медучре-
ждений в 2022 году, по словам ру-
ководителя отдела стратегического 
развития Headway Company Людми-
лы Баландиной, «не соответствует 
предыдущему десятилетнему пери-
оду». Она полагает, что финансовые 
ресурсы, зарезервированные для за-
купки лекарств, «могли быть направ-
лены на покупку других групп меди-
зделий либо сэкономлены». Источ-
ник „Ъ“ из числа дистрибуторов 
подтверждает сокращение закупок 
в госпитальном сегменте снижени-
ем финансирования, которое «было 
перераспределено на другие затраты 
из-за военных действий на Украине».

В Минздраве РФ и органах здра-
воохранения Магаданской, Новго-
родской, Архангельской, Амурской, 
Свердловской областей, куда „Ъ“ 

обратился за разъяснениями, на за-
просы не ответили.

Снижение закупок для госкли-
ник во втором полугодии может быть 
связано с тем, что в марте операто-
рам позволили получать опережаю-
щее финансирование в начале года, 
не исключает эксперт Всероссийско-
го союза пациентов Алексей Федоров. 
Весной больницы могли закупаться 
лекарствами впрок, соглашается ген-
директор DSM Group Сергей Шуляк. 
По данным Headway Company, только 
в марте 2022 медучреждения закупи-
ли препаратов на 48,4 млрд руб., что 
больше на 39% год к году.

Сокращение рынка госпитальных 
закупок в 2022 году коррелируется 
со снижением заболеваемости COV-
ID-19, отмечает господин Шуляк. В ис-
следовании Headway Company гово-
рится, что в 2022 году на 25% сокра-
тилось приобретение госклиниками 
противовирусных и противомикроб-
ных препаратов. Заметнее всего упа-
ли закупки двух препаратов для ле-
чения коронавирусной инфекции,— 
олокизумаба (на 67% год к году) и леви-
лимаба (на 69% год к году).

Эксперты не исключают, что в 2023 
году структура закупок в госпиталь-
ном сегменте изменится в связи с по-
ручением Владимира Путина от 2 ян-
варя этого года о лечении в граждан-
ских больницах участников военной 
операции на Украине. Вероятно, вы-
растет доля закупаемых препаратов 
и материалов для лечения травмати-
ческих поражений и протезирова-
ния, прогнозирует Алексей Федоров. 
Однако Сергей Шуляк отмечает, что 
больницы в приграничных областях 
уже принимают раненых. «Коечный 
фонд раздуть не удастся, поэтому на 
госзакупки клиник поручение ради-
кально не повлияет»,— заключает он.

Ольга Август,  
Наталья Костарнова

Сокращение  
в госпитательных целях
Государственные больницы начали закупать меньше лекарств

Топ-5 крупных поставщиков 
лекарств по госзаказу в 2022 году

Компания Объем Доля  
 заключенных в сегменте 
 контрактов  госзакупок  
 (млрд руб.) (%)
«Фармстандарт» 105,7 11,6
«Р-Фарм» 91 10
«Ирвин»  55,3 6,1 
и дочерние структуры 
«Фармимэкс» 48,6 5,3
«Нацимбио» 28,3 3,1
Источник: Headway Company.  

ЛУКОЙЛ в первой судебной ин-
станции не смог оспорить отказ 
Уралнедр допустить компанию 
к аукциону на Нятлонгский уча-
сток в ХМАО, в результате кото-
рого лицензия была присужде-
на «Сургутнефтегазу». Уралне-
дра сочли недостаточной ква-
лификацию компании для уча-
стия в торгах. Интерес ЛУКОЙ-
Ла был связан с тем, что у него 
есть проблемы с ухудшением ка-
чества ресурсной базы в Запад-
ной Сибири, его основном ре-
гионе присутствия в РФ. По сло-
вам юристов, хоть практика пе-
ресмотра итогов торгов в нефтя-
ной отрасли редка, у ЛУКОЙЛа 
еще есть шансы на успех в раз-
бирательстве.

Суд Свердловской области отка-
зал в иске структуре ЛУКОЙЛа «ЛУ-
КОЙЛ—Западная Сибирь», которая 
оспаривала решение Уралнедр о не-
допуске компании к аукциону на Нят-
лонгский участок в ХМАО. Уралнедра 
в качестве причины отказа сослались 
на отсутствие подтверждения о нали-
чии у ЛУКОЙЛа технических средств 
и квалифицированных специали-
стов для освоения участка. К аукци-
ону был допущен лишь «Сургутнеф-
тегаз», которому Уралнедра в августе 
и предоставили лицензию на уча-
сток. В ЛУКОЙЛе не ответили „Ъ“.

В октябре 2022 года ЛУКОЙЛ обра-
тился в суд, который принял обеспе-
чительные меры, приостановив ре-
шение Уралнедр об отклонении за-
явки ЛУКОЙЛа. Суд также приостано-
вил действие уже выданной «Сургут-
нефтегазу» лицензии на Нятлонгский 
участок. В ноябре прошлого года Рос-
недра сообщали „Ъ“, что в ходе про-
верки агентства было установлено, 
что в протоколах рассмотрения зая-
вок не было отражено, в чем заключа-
ется «неподтверждение обеспеченно-

сти техническими средствами и ква-
лифицированными специалиста-
ми для разведки и добычи полезных 
ископаемых на участке».

ЛУКОЙЛ претендовал на Нят-
лонгский участок, поскольку тот гра-
ничит с уже разрабатываемым Ими-
лорским месторождением компа-

нии. Основная ресурсная база ЛУ-
КОЙЛа в России расположена в За-
падной Сибири, и ее значительную 
часть составляют высокообводнен-
ные месторождения и трудноизвле-
каемые запасы. Новые участки по-
зволили бы компании сдержать па-
дение добычи в Сибири.

Судебная практика по пересмотру 
итогов аукционов, связанных с неф-
тяными месторождениями, практи-
чески отсутствует, говорит адвокат 
коллегии адвокатов Москвы «Яку-
пов и партнеры» Дмитрий Мыль-

цын: «Известно лишь, что в 2015 году 
„Роснефть“ оспаривала результаты 
торгов на Восточно-Таймырский уча-
сток, в котором победителем был при-
знан ЛУКОЙЛ. Суд отклонил данный 
иск». Впрочем, полагает он, у ЛУКОЙ-
Ла есть хорошие шансы оспорить су-
дебный акт, предполагая, что «заявка 
не была рассмотрена должным обра-
зом и отказ был связан исключитель-
но с техническими ошибками аукци-
онной комиссии». «Позицию ЛУКОЙ-
Ла разделяют и Роснедра, что говорит 
о некотором преимуществе, посколь-
ку документация всех лиц, участву-
ющих в аукционе, наверняка была 
должным образом проверена указан-
ным органом»,— продолжает адвокат. 
Если суд принимает обеспечитель-
ные меры в интересах заявителя, как 
это произошло в данном случае, шанс 
на победу есть, считает он.

Юрист адвокатского бюро «Ка-
заков и партнеры» Станислав Даби-
жа в качестве примера оспаривания 
итогов торгов приводит дело по за-
явлению «Еткульзолота», в рамках 
которого арбитражным судом Челя-
бинской области были удовлетворе-
ны требования о признании недей-
ствительными итогов аукциона. Но, 
отмечает он, закон о недрах не со-
держит специальных правил каса-
тельно оспаривания решения аук-
ционной комиссии. «Спор рассмо-
трен только в первой инстанции, ре-
шение которой может быть обжало-
вано, поэтому средства судебной за-
щиты у ЛУКОЙЛа не исчерпаны»,— 
заключает господин Дабижа. Он так-
же напоминает, что суд приостано-
вил действие лицензии, выданной 
«Сургутнефтегазу», что «делает воз-
можным восстановление прав и за-
конных интересов ЛУКОЙЛа в слу-
чае успешного обжалования реше-
ния суда первой инстанции».

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ не защитил 
квалификацию
Суд оставил в силе недопуск к аукциону  
по Нятлонгскому участку

С июня 2022 года «Интер РАО» 
оплачивало около 67 МВт мощно-
сти в месяц. За июнь—сентябрь 2022 
года компания «избыточно оплатила 
за мощность 275 млн руб.», платеж за 
ноябрь мог превысить 111 млн руб.

Компания просила Минэнерго из-
менить расчет мощности с 1 ноября 
прошлого года. В отзыве «Интер РАО» 
отмечалось, что компания не может 
отказаться от поставок в рамках БР-
ЭЛЛ, поскольку «для этого необходи-
мо физическое отключение межгосу-
дарственных ЛЭП, что не относится 
к полномочиям „Интер РАО“». В «Ин-
тер РАО» не ответили на запрос „Ъ“.

Теперь «Интер РАО» может пол-
ностью перестать платить за энерго-
мощность новых ТЭС. «Если в тече-
ние шести месяцев объем пикового 
потребления мощности экспортера 
равен нулю, то объем обязательной 
покупки мощности экспортера начи-
ная с седьмого месяца станет равным 
нулю»,— пояснили „Ъ“ в «Совете рын-
ка». Там уточняют, что новые правила 
вступят в силу не ранее даты приня-

тия соответствующего проекта поста-
новления правительства.

В результате вырастут цены на 
мощность для потребителей евро-
пейской части РФ и Урала: надбавка 

за мощность калининградских ТЭС, 
по предварительной оценке экспер-
тов «Совета рынка», может увеличить-
ся примерно на 0,25%. По информа-
ции „Ъ“, в 2022 году объем надбавки 
превышал 26 млрд руб., из-за останов-
ки экспорта объем надбавки может 
вырасти на 70 млн руб. При этом од-
ноставочная цена энергорынка уве-

личится лишь на 0,0045%, подсчита-
ли эксперты «Совета рынка».

«Было бы логично возложить содер-
жание избыточной генерации на ини-
циатора строительства и владельца из-
быточных мощностей, но так совпало, 
что им также является „Интер РАО“,— 
говорят в „Сообществе потребите-
лей энергии“ (объединяет промыш-
ленных потребителей электроэнер-
гии).— Потребители, на которых пред-
лагается переложить расходы, точно 
ни при чем». В 2021 году общая выра-
ботка в Калининградской области со-
ставила 6,6 млрд кВт•ч, а внутреннее 
потребление — 4,7 млрд кВт•ч. Экс-
порт электроэнергии в Литву за 2021 
год составил 1,81 млрд кВт•ч.

«Интер РАО» фактически не имеет 
возможности осуществлять экспорт 
в Литву ни сейчас, ни в обозримые сро-
ки в следующие 12 месяцев, поэтому 
логично найти новую конструкцию 
правил рынка, применимых в новой 
реальности, говорит Сергей Рожен-
ко из Kept. Переход к среднему объе-
му экспорта за шесть месяцев факти-
чески решает эту задачу, добавляет он.

Полина Смертина

Калининградскую энергию 
замкнуло на бизнес

С учетом сложного периода 
времени, ограничений 
компания ищет пути 

сохранить  
объемы производства  

и сохранить отношения  
со своими подрядчиками 

и поставщиками 
как на территории России, 

так и за ее пределами
— Вагит Алекперов, 

основной владелец ЛУКОЙЛа,  
17 марта 2022 года

Ц И Т А Т А

26 миллиардов 
рублей
заплатили потребители 
европейской части РФ 
и Урала в 2022 году 
за мощность новых ТЭС 
в Калининграде
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Ажиотажный спрос на пар‑
фюмерию весной прошлого 
года из‑за опасений ухода не‑
которых иностранных брен‑
дов сказался на продажах кате‑
гории за весь год. Оборот сег‑
мента вырос примерно на 30%, 
до 85,5 млн флаконов общей 
стоимостью свыше 140 млрд 
руб. А рост интереса к недоро‑
гой продукции привел к уве‑
личению доли духов из России 
и Польши. В 2023 году динами‑
ка рынка будет скромнее, счи‑
тают эксперты.

По итогам 2022 года продажи пар-
фюмерии в России в штуках выро-
сли на 27,6%, до 85,5 млн флаконов, 
и на 30,1%, до 142,9 млрд руб., в день-
гах год к году. Такие данные приво-
дит оператор системы маркировки 
ЦРПТ. Руководитель товарной груп-
пы «Духи» ЦРПТ Кирилл Волков го-
ворит, что 60,7% продаж пришлось 
на российскую продукцию, доля ко-
торой с 2021 года выросла на 2,5 про-
центного пункта. Кроме того, по дан-
ным ЦРПТ, с 2,1% до 5,8% выросла 
доля парфюмерии из Польши. А доля 
поставщиков из Франции сократи-
лась с 21% до 15,9%, Испании — с 8,5% 
до 7,3%, Германии — с 3,5% до 2,4% от-
носительно 2021 года.

Исполнительный директор Ассо-
циации производителей парфюме-
рии, косметики, товаров бытовой 
химии и гигиены Петр Бобровский 
говорит, что увеличение объема 
продаж можно считать следствием 
ажиотажного спроса на парфюмер-
ную продукцию весной 2022 года, 
когда на фоне общей экономиче-
ской нестабильности россияне по-
купали парфюмерию про запас, опа-
саясь дефицита.

О приостановке работы в марте, 
в частности, сообщала сеть Sephora 
(входит в LVMH), которая затем пере-
дала бизнес в РФ местному топ-ме-
неджменту. Весной Минпромторг 
включил духи и туалетную воду в пе-
речень разрешенных к параллель-
ному импорту товаров с исключе-
нием ряда брендов, для которых 
ввоз без разрешения правообладате-
ля запрещен. Этот список в течение 
года менялся. Как сообщали в ЦРПТ, 
за первые две недели марта прода-
жи парфюмерии к предыдущему ме-
сяцу в штуках подскочили на 55%, 
до 4,6 млн флаконов, а в деньгах — 
на 172%, до 10,2 млрд руб.

Как отмечали собеседники „Ъ“ 
на рынке, крупные сети в основ-
ном уже скорректировали мар-
шруты поставок. А сами продав-

цы рассказывали, что расширяли 
число позиций за счет поставщи-
ков из России, Европы, Кореи, Япо-
нии, Китая, США, Австралии, ОАЭ. 
По данным ЦРПТ на 9 января 2023 
года, в обороте находилось более 
136 млн флаконов парфюмерии, 
которых должно хватить на удов-
летворение спроса в России более 
чем на год. В сети «Л’Этуаль» отказа-
лись от комментариев. Представи-
тели «Рив Гош», «Иль де Ботэ» и «Зо-
лотого яблока» „Ъ“ не ответили.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров говорит, что 
основные продажи парфюмерии 
в 2022 году пришлись на первое по-
лугодие, а ограничение импортных 
поставок сказалось на доле россий-
ских производителей. Исполнитель-
ный директор Российской парфю-
мерно-косметической ассоциации 
Александра Скоробогатова отмеча-
ет, что недорогая российская парфю-
мерия всегда пользовалась спросом, 
и сейчас спрос в целом смещается 
в более дешевый ценовой сегмент. 

Рост доли продаж парфюмерии, 
произведенной в Польше, Петр Боб-
ровский объясняет тем, что в стране 
выпускается в основном продукция 
среднего ценового сегмента, спрос 
на которую относительно устой-

чив. Кроме того, некоторые рознич-
ные сети размещали в Польше за-
казы на производство продукции 
под собственными торговыми мар-
ками (СТМ), что также могло приве-
сти к росту поставок польских ду-
хов в Россию, рассказывает эксперт. 
Но, добавляет господин Бобров-
ский, в 2023 году поставки парфю-
мерно-косметической продукции 
из Польши будет серьезно сдержи-
вать импортная пошлина в 35%.

Сохранения высокой динами-
ки продаж парфюмерии в 2023 году 
собеседники „Ъ“ не ждут. По мне-
нию Петра Бобровского, позитив-
ным результатом для рынка станет 
сохранение спроса на уровне 2020–
2021 годов. В Национальном сове-
те по парфюмерии, косметике и бы-
товой химии (включает Faberlic, 
«Арнест», MIXIT, R.O.C.S.) говорят, 
что российские производители на-
ходят необходимые компоненты 
из «дружественных» стран и налажи-
вают поставки, что положительно 
сказывается на спросе. Но измене-
ния в структуре стран-поставщиков 
на рынке возможны только при вве-
дении ограничений со стороны «не-
дружественных» стран, считают в ас-
социации.

Алина Савицкая

Здесь Русью запахло
Парфюмерная промышленность осваивает импортозамещение

В прошлом году в мире удвоилось число атак на криптосервисы, 
а связанных с ними утекших баз данных оказалось втрое больше, 
чем в 2021 году. Доля в них россиян составляет 5–10%. Эксперты от‑
мечают, что в основном данные утекают с централизованных пло‑
щадок, которые в 2022 году массово ограничивали доступ для рос‑
сийских граждан. Мошенники используют полученные данные 
как для классического фишинга, так и для регистрации аккаунтов 
для отмывочных операций, а также кражи клиентских средств.

Опрошенные „Ъ“ эксперты в области информационной безопасности 
говорят, что в 2022 году в мире вдвое выросло число атак на криптосерви-
сы. При этом, по данным специалиста по безопасности распределенных 
реестров Positive Technologies Игоря Агиевича, в три раза увеличилось ко-
личество утекших с криптосервисов баз данных. По оценке независимого 
эксперта Андрея Бархоты, в 2022 году украли до тысячи баз данных крипто-
сервисов, что соответствует 10 млн идентификаторов клиентов.

Доля россиян в утекших базах данных криптосервисов, как правило, 
не превышает 5–10%, полагают участники рынка. Так, в одной из трех про-
анализированных Positive Technologies баз данных на россиян приходи-
лось 9,4 тыс. записей из общего числа в 200 тыс. записей. В двух других базах 
на почти 150 тыс. пришлось менее сотни записей, касающихся российских 
клиентов.

Утечка персональных данных происходит в подавляющем большинст-
ве случаев с централизованных криптосервисов в виде кражи KYC-данных 
(подтверждающих личность клиента), а также учетных данных, рассказал 
Александр Пересичан из Tehnobit и Satoshi Spirit. К таким сервисам отно-
сятся большинство криптобирж и часть криптокошельков, в которых тре-
буется при регистрации пройти верификацию, без нее можно зарегистри-
роваться, но вывод средств будет ограничен, поясняет сооснователь ENCRY 
Foundation Роман Некрасов.

Любая утечка данных грозит пользователю вне зависимости от страны 
его проживания тем, что данные будут использованы в преступных мо-
шеннических целях. Информация может быть использована для фишинга, 
например, от лица компаний, у которых произошла утечка, рассказал го-
сподин Агиевич. Под видом каких-либо предложений или акций либо для 
подтверждения данных пользователям могут приходить письма со ссылка-
ми на фишинговые ресурсы, добавил он.

Вместе с тем украденные данные KYC в основном «продают за большие 
суммы тем, кому нужны паспорта с фотографиями клиента», полагает госпо-
дин Пересичан. С этими данными мошенники могут регистрировать акка-
унты на криптобиржах, а потом использовать их для отмывания украден-
ных или полученных другим мошенническим путем криптовалют, пояснил 
Роман Некрасов. «В DeFi-сегменте (в децентрализованных сервисах.— „Ъ“) 
также происходят кражи необходимых злоумышленникам данных, но дру-
гого типа — это закрытые ключи и сид-фразы (фраза из 12 слов, которые 
нужны для восстановления доступа к биткойн-кошельку.— „Ъ“). Получив 
закрытый ключ или сид-фразу, злоумышленники мгновенно выводят все 
средства с кошельков пользователей»,— добавляет Александр Пересичан.

В прошлом году крупные криптобиржи ограничивали для россиян до-
ступ к своим сервисам. Вместе с тем, по оценке Романа Некрасова, россий-
ские граждане могут иметь в пользовании около 17 млн криптокошельков 
с суммой свыше $200 млрд. Причем, как и во всем мире, основной объем 
хранится на горстке кошельков, принадлежащих «китам» (крупным инвес-
торам), тогда как у большинства — «до $10 тыс. в лучшем случае», уточняет 
господин Некрасов.

Чтобы не стать жертвой мошенников на криптосервисах, эксперты дают 
в целом стандартный набор рекомендаций. Так, они советуют не передавать 
учетные данные, приватные ключи, сид-фразы и свой компьютер другим 
людям, проверять устройства на наличие вредоносных программ. Всегда 
нужно использовать все доступные способы многофакторный аутентифика-
ции, придумывать сложные пароли, отмечает Александр Пересичан. Также 
следует сохранять оригинальные ссылки на используемые криптосервисы 
в избранном и переходить к ним через этот функционал, уточнил эксперт. 
Он подчеркивает, что важно внимательно проверять сообщения, прежде 
чем переходить по ссылкам.

Ксения Куликова, Юлия Пославская, Татьяна Исакова

Криптовалюту 
разменяли на данные
Хакеры разместились на сервисах

Университет «Иннополис» 
предложил российским 
IT‑разработчикам скинуться 
по 20 млн руб. на перезапуск 
профильного образовательно‑
го центра. Средства должны 
пойти, в частности, на органи‑
зацию курсов по обучению со‑
трудников компаний‑заказчи‑
ков работе с отечественным 
софтом. Но участники рынка 
не видят нужды в таких проек‑
тах, подчеркивая собственный 
дефицит специалистов.

„Ъ“ ознакомился с презентаций 
университета «Иннополис», направ-
ленной участникам индустриаль-
ных центров компетенций (ИЦК) 
в области импортозамещения IT 
и центров компетенций по разви-
тию общесистемного и прикладно-
го софта (ЦКР) в начале января. В до-
кументе содержится предложение 
перезапустить Опорный образова-
тельный центр по направлениям 
цифровой экономики (ООЦ), кото-
рый был запущен на базе «Иннопо-
лиса» в 2021 году для подготовки ка-
дров самих ИЦК и ЦКР.

На это университет просит каждо-
го члена центров компетенций вло-
жить по 20 млн руб. Средства пой-
дут на тестирование сотрудников 
компаний-заказчиков, организа-
цию курсов для них по работе с рос-
сийским софтом и программно-ап-
паратными комплексами (ПАК), 
а также сертификацию. Обучение 
одного сотрудника владению рос-
сийским ПО и ПАК в «Иннополи-

се» будет стоить 90 тыс. руб., следует 
из презентации. Сколько сотрудни-
ков заказчиков компании смогут 
направить на обучение, не уточня-
ется, но отмечено, что «Иннополис» 
планирует обучить работе с россий-
скими IT-продуктами 11 тыс. чело-
век ежегодно и к 2024 году сформи-
ровать базу из сертифицированных 
специалистов и пользователей. Вто-
рая программа университета пред-
полагает услуги по маркетингу 
(комплексная поддержка по про-
движению, услуги по защите и ре-
гистрации прав на ПО, тиражиро-

ванию продуктов, размещение ПО 
на маркетплейсах софта), ее стои-
мость составит 10 млн руб.

По словам собеседников „Ъ“, уча-
ствующих в развитии ЦКР и ИЦК, 
инициатива «Иннополиса» обсужда-
лась в Минцифры и Минпромтор-
ге. Цель проектно-образовательно-
го офиса ИЦК и ЦКР — повышение 
готовности сотрудников компа-
ний-участников, а также разработ-
чиков к переходу на российские ре-
шения, заявили „Ъ“ в последнем. 
В Минцифры и «Иннополисе» не от-
ветили „Ъ“.

Создать профильные центры 
компетенций правительству пору-
чил премьер Михаил Мишустин 
в июне 2022 года для замещения 
IT-решений зарубежных разработ-
чиков, которые ушли с российско-
го рынка. В конце декабря в рамках 
ИЦК и ЦКР правительство одобри-
ло «дорожные карты» НОПО («Новое 
общесистемное ПО») и НИПО («Но-
вое индустриальное ПО»), реали-
зация которых рассчитана до 2030 
года (см. „Ъ“ от 22 декабря 2022 года). 
По данным Минцифры от ноября 
2022 года, всего в рамках ИЦК одо-
брено 162 проекта, а в рамках ЦКР — 
35. В числе разработчиков указаны 
«Ростелеком», «Лаборатория Каспер-
ского», 1С, «Новые облачные техно-
логии», VK и другие компании, кото-
рые вложат в проекты в целом около 
70 млрд руб.

Проблема работы заказчиков 
с российским софтом действительно 
существует, признают разработчики. 

«Именно сейчас большинство участ-
ников рынка, включая госсектор 
и крупный бизнес, переходят на оте-
чественные решения, вкладывая 
в это колоссальные средства, потому 
что им пришлось отказаться от зару-
бежных решений, работа с которыми 
выстраивалась десятилетиями»,— 
отмечает руководитель департамен-
та цифровых решений Polycode Люд-
мила Богатырева. По ее мнению, 
инвестиции в 20 млн руб. для обуче-
ния заказчиков выстраиванию пра-
вильной стратегии импортозамеще-
ния будут оправданны.

Но собеседник „Ъ“ в одной 
из компаний-участников центров 
компетенций сомневается в необ-
ходимости программы заказчи-
ков: «Сумма на обучение завыше-
на, и острее стоит вопрос дефицита 
кадров для самой отрасли». Россий-
ским IT-компаниям не хватает по-
рядка 1 млн специалистов, самыми 
востребованными остаются backend 
и frontend разработчики, тестиров-
щики, аналитики и специалисты 
по кибербезопасности, подтвержда-
ет гендиректор «Новых облачных 
технологий» (разработчик офисного 
пакета «Мой Офис») Павел Калякин. 
Ситуация на российском IT-рынке 
продолжает оставаться сложной, со-
гласна HR-директор ITentika Елена 
Никишева: «Сказывается отток ка-
дров из страны и необходимость 
принятия быстрых решений для со-
здания аналогов зарубежных про-
дуктов».

Татьяна Исакова

Образуй себе клиента
Разработчикам софта предложили скинуться на обучение заказчиков

Российским медиахолдингам 
и видеосервисам в 2022 при‑
шлось бороться с пиратством 
активнее, чем раньше: количе‑
ство ссылок на нелегальные ко‑
пии, которое они просили за‑
блокировать в поисковиках, су‑
щественно выросло, как и ко‑
личество судебных разбира‑
тельств. Рост пиратства свя‑
зан прежде всего с уходом из РФ 
иностранных сервисов и право‑
обладателей. Но страдает и оте‑
чественный контент, подчерки‑
вают участники рынка.

Число ссылок с контентом, кото-
рые российские правообладатели 
внесли в реестр в рамках антипират-
ского меморандума по состоянию 
на январь 2023 года, превысило 
76,5 млн, рассказали „Ъ“ в «Яндексе». 
В июле 2022 года показатель состав-
лял 62 млн ссылок. Таким образом, 
только за вторую половину прош-
лого года компания заблокировала 
в поиске 14,5 млн ссылок. Раньше 
настолько реестр увеличивался не-
сколько лет: с начала действия ме-
морандума в 2018 году до марта 2021 
года компания добавила в реестр 
15 млн ссылок. Меморандум был под-

писан правообладателями и поиско-
виками и обязывает последние уда-
лять из выдачи ссылки на пиратские 
ресурсы во внесудебном порядке.

«Газпром-медиа холдинг» (ГПМХ, 
включает НТВ, ТНТ, ТВ-3, «Пятница!» 
и др.) за 2022 год инициировал бло-
кировку и удаление более 7 млн ссы-
лок на пиратские копии контента 
в интернете, что на 67% больше, чем 
в 2021 году, подтвердили „Ъ“ в хол-
динге. В том числе из выдачи «Яндек-
са» по его запросу удалено 4,6 млн 
ссылок (в 2021 году — 2,6 млн), из вы-
дачи Google — 2,8 млн (в 2021 году — 
0,9 млн), уточнили в ГПМХ. В число 
проектов, которые пользуются наи-
большей популярностью у пиратов, 
вошли Comedy Club (ТНТ), «Следст-
вие вели» (НТВ) и чемпионат Италии 
по футболу («Матч ТВ»). 

Выросло также число исков, свя-
занных с пиратским контентом: 
за 2022 год ГПМХ инициировал 854 
судебных процесса, по ним получе-
ны решения на выплату 8,7 млн руб., 
что на 30% больше, чем суммарно 
за предыдущие четыре года.

В ВГТРК отказались от коммента-
риев, в «Национальной Медиа Груп-
пе» не ответили на запрос.

С марта 2022 года аудитория в це-
лом чаще обращается к пиратским 
ресурсам, говорит директор по раз-
витию видеосервиса Wink Антон Во-
лодькин: «Точный объем оценить 
сложно, но, по нашей оценке, тра-
фик на такие ресурсы по сравнению 
с 2021 годом удвоился». Рост пират-
ства, по его мнению, связан прежде 
всего с уходом ряда иностранных 
сервисов и правообладателей с рос-
сийского рынка: «Основной спрос 
и предложение пришлись на их кон-
тент, а российский оригинальный 
контент пострадал в меньшей степе-
ни». После начала 24 февраля 2022 
года военных действий на Украи-
не РФ покинули Walt Disney, Warner 
Bros., Sony Pictures и Universal Pic-
tures, Netflix и многие другие.

Пиратские сервисы начали про-
цветать, получив «эксклюзив» 
на контент, например, той же Net-
flix, говорит гендиректор Premier 
Софья Митрофанова. Но от роста 
активности нелегальных ресурсов 
страдают и российские проекты, 
считает она: «Пиратство затронуло 
наши топовые проекты. В 2022 году 
наибольшее число ссылок мы удали-
ли по „Игре на выживание-2“, „Эпи-

демии-2“, „Ресторану по понятиям“, 
„Капельнику“».

Рост числа ссылок еще не говорит 
о том, что пиратов становится боль-
ше, уточняет руководитель отдела 
по антипиратству онлайн-кинотеа-
тра Start Сергей Василенко: «На один 
фильм или сериал на одном сайте 
ежедневно создается несколько стра-
ниц с разными url-адресами. Это ре-
шает проблему удаления ссылок 
из выдачи для веб-мастера, а также 
лучше отражается на ранжировании 
в поисковиках. То есть, условно го-
воря, на одном сайте завтра ссылок 
будет больше, чем сегодня, но это 
все тот же администратор ресурса, 
то есть один и тот же пират».

Количество исков по блокировке 
пиратского контента в 2022 году вы-
росло и продолжит рост в 2023-м, счи-
тают юристы. Но практика защиты 
контента в суде не изменилась, го-
ворит партнер компании «Зуйков 
и партнеры» Сергей Зуйков: «Просто 
нарушений стало гораздо больше, так 
как пираты размещают в сети однов-
ременно и российский, и зарубеж-
ный контент, с которым приходится 
бороться правообладателям».

Валерия Лебедева

Пираты множат ссылки
Правообладатели тратят все больше сил на защиту контента в интернете

Руководители госкомпаний 
должны понимать,  

что в какой‑то момент 
даже то, чем они 

пользуются сегодня,  
может быть закрыто. 

А если будут не готовы — 
понесут  

ответственность
— Владимир Путин, 

президент РФ,  
ноябрь 2021 года  

(цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМЬЕРА КИНО

Жизнь в морозовом свете
В прокат выходит «Молодость» Дмитрия Давыдова
Снятый при температуре –56, о чем не без гордости 
сообщается во вступительных титрах, фильм Дмит
рия Давыдова «Молодость» согревает внутренним 
теплом, дефицитным и в кино, и в жизни, что сразу 
почувствовал на себе Андрей Плахов.

 
 
 
 
 
орокалетний Вася Нико лаев возвращает-

ся в якутскую деревню, которую покинул после школы 
ради соблазнов большого города и ни разу потом сюда 
не наведывался. За спиной — армия, распавшаяся се-
мья с двумя детьми, сухой остаток — одиночество, али-
менты, отсутствие профессии и близких людей. Плюс тя-
нущаяся с детства репутация: вспоминают его словами 
«тормоз», «тот, что о дерево ударился». И еще он запом-
нился одному из местных тем, что позаимствовал у него 
мотоцикл и исчез на добрых двадцать лет.

Так что встречают Васю без особой радости. Он тут 
же становится объектом пристального внимания дере-
венских драчунов на дискотеке, не обходится и без ви-
зита в ментовку. Пытается законтачить с бывшими одно-
классниками и одноклассницами, но у всех своя жизнь, 
семьи. И остается никому не нужный герой один в за-
брошенном родительском доме, в компании с бутылкой 
и с мухой — единственным живым существом, которое 
обитает рядом в пустоте и вечной мерзлоте.

Может сложиться ложное впечатление, что фильм 
этот — серая тоска, унылое и скучное зрелище. Ничего 
подобного: он брызжет анархизмом и молодой энергией, 
полностью отвечая своему названию. «Молодость» — но-
вый продукт «Сахалливуда» — так с уважительной ирони-
ей называют феномен якутского кино, длящийся на диво 
всему миру уже не первое десятилетие. Авторы «Молодо-
сти» позволяют себе шутку над собой. На экране телевизо-
ра идет доморощенный «Дракула», зрители посмеивают-
ся и комментируют. Одна поощрительно: «Прикольный 
фильм. Якуты стали хорошо снимать». Другой скептиче-
ски: «Это когда якуты делали хорошие фильмы?»

Сегодня кино из Сахи уже не нуждается в снисходи-
тельном благословении столичных снобов. А на фоне де-
прессии, переживаемой российской киноиндустрией, 
выглядит островком сохранности и неубитой человеч-
ности. В нем звучит та искренняя самобытная нота, кото-
рая сделала в свое время событием кинематограф Васи-
лия Шукшина. Но еще точнее возникающая ассоциация 
с фильмами Аки Каурисмяки — «гордого финна со сла-
вянской душой», певца клаустрофобии длинных белых 
ночей и «пролетарского метафизика».

Режиссер Дмитрий Давыдов — из этой же плеяды 
«маргинальных» авторов. Его персонажи — аутсайде-
ры, инфантилы, изгои, алкаши. В «Пугале» — пьющая, 
ненавидимая окружением знахарка, чей мистический 
дар спасает людей. В «Костре на снегу» — отцы, потеряв-
шие своих детей. В «Нелегале» — мигрант из Бишкека, 
затерявшийся в якутской тайге, в «Песнях лета» — ста-
рик-самогонщик и загадочный гость его дома. Поража-
ют и темпы работы режиссера (все эти фильмы сняты 
в течение двух лет), и изобретательное многообразие 
сюжетов. А главное — пестрая палитра жанров, с кото-

рыми Давыдов лихо экспериментирует, тасуя и смеши-
вая их в самых неожиданных пропорциях. Драма соци-
альная и экзистенциальная, мистика и хоррор, сатира 
и гротеск, комедия и, наконец, мюзикл — элементы все-
го этого можно найти в той же самой «Молодости».

Конечно, если это комедия, то грустная и горькая — 
как жизнь самого героя, выразительно сыгранного акте-
ром Альбертом Алексеевым, как и жизнь его односель-
чан. Но совсем не безнадежная, потому что в этих людях, 
выросших на лютом морозе, сохранились стоическое 
достоинство, суровая доброта и поэтическая связь с ду-
хами и мифами родной земли.

Последнее, что можно сказать о «Молодости»,— будто 
это «этнографическое» или «экзотическое» кино. Нет, это 
кино современное, элегантно снятое, с концептуальны-

ми решениями. Чего стоят фейковые рекламные встав-
ки, в которых сам режиссер продает то парики, то настой-
ку из подснежников. В зловещем синем колорите выпол-
нена сцена на дискотеке, а многие персонажи, задейст-
вованные в сюжете, фигурируют в виде теней — с голо-
сом, но без видимого тела. Опять аналогия: недаром одну 
из лучших своих картин Каурисмяки назвал «Тени в раю». 
А про его пародийных рокеров из группы «Ленинград-
ские ковбои», якобы родом из сибирского колхоза, тоже 
думаешь, слушая якутский рок группы «Хардыы». В филь-
ме рассыпано целых двенадцать их композиций, сре-
ди них — давшая название картине «Эдер Саас» («Моло-
дость»). Безумство и терпение, молодость без старости — 
вот интонация этого фильма о неприкаянной и мятежной 
якутской душе. Загадочной ничуть не менее, чем русская.

КОНЦЕРТ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

«Я рад, что в моем расписании стало меньше самолетов»
Дмитрий Синьковский об оперных работах в Цюрихе и Нижнем Новгороде

Оркестр и хор musicAeterna 
 представят в Академической ка
пелле Петербурга (31 января) 
и Большом зале Московской кон
серватории (2 февраля) новую 
программу, в которую вошла ду
ховная музыка Моцарта и Кар
ла Филиппа Эммануила Баха. 
За пульт этого оркестра впервые 
встанет маэстро Дмитрий Синь
ковский, адепт исторически ин
формированного исполнитель
ства, лишенный догматизма 
в своих представлениях о том, как 
должна звучать старинная музы
ка. О своей работе в Цюрихской 
опере над премьерой оперы Ка
валли и планах Нижегородского 
оперного театра, где с недавних 
пор он является главным дириже
ром,  Дмитрий Синьковский рас
сказал  Владимиру Дудину.

— Как возникла идея программы 
с musicAeterna?
— Меня пригласил Теодор Курент-
зис несколько месяцев назад, за что 
я ему очень благодарен. В програм-
ме знаменитый мотет «Exsultate jubi-
late» Моцарта, которым я дирижиро-
вал в Большом зале Петербургской 
филармонии (а пела тогда Юлия Леж-
нева), «Коронационная месса» Мо-
царта, в которой когда-то я сам пел, 
и редкий «Магнификат» Карла Фи-
липпа Эммануила Баха. Очень лю-
блю эту светлую церковную музыку. 
Тем более что у musicAeterna пре-
красный хор, один из самых выда-
ющихся среди тех, которые я знаю, 
и мне, безусловно, интересно пора-
ботать с ним, к тому же мое первое 
дирижерское образование было хо-
ровое: я занимался в Загребе у пре-
красного учителя и коллеги Томи-
слава Фачини. Работаю я сейчас 
в основном в Нижнем, но всегда при-
ятно возвратиться и в Москву, и в Пе-
тербург, город, который я обожаю. 
В петербургской Капелле мы высту-
пали с нашим нижегородским ор-
кестром La Voce Strumentale в июне 
2022-го — был оперный гала-кон-
церт, который публика очень хоро-
шо приняла.
— Но вы с тех пор успели порабо‑
тать еще и в Цюрихской опере?
— Да, там ставили оперу Франческо 
Кавалли «Гелиогабал» с превосход-
ным международным составом музы-
кантов с контратенором Юрием Ми-
ненко в титульной партии. Мы два 
месяца готовили эту постановку. Для 
меня стало открытием потрясающее 
сопрано в партии Флавии — Анна 
Эль-Хашем из Петербурга, которая 

сейчас живет в Германии. Были вели-
колепные английские певцы Марк 
Мильхофер (Ления), Джоэль Вильямс 
(Зотик), Бет Тейлор (Юлиан). Эту опе-
ру исполняли всего несколько раз 
с момента ее создания в 1667 году, 
до меня это были дирижеры Рене 
Якобс и Леонардо Гарсия Аларкон — 
у последнего была экстравагантная 
интерпретация, где много музыки 
дописывал он сам, сделав свою ре-
дакцию. И у нас в Цюрихе тоже полу-
чилась непохожая ни на кого редак-
ция. В течение творческого процесса 
я доукомплектовывал партитуру, ис-
пользуя музыку Уччеллини, Мари-
ни, Бибера, ну и сам дописывал ку-
сочки. Плюс инструментовка была 
своя. В партитуре Кавалли всего че-
тыре-пять голосов, и это набор струн-
ных инструментов — две группы 
скрипок, две группы альтов и конти-
нуо. У меня была массивная, очень 
серьезная команда: струнный ор-
кестр и роскошное континуо — кла-
весинист и органист, виолончель, 
виолон, плюс три теорбы, арфа, две 
блок-флейты, две виолы да гамба, 
два цинка, тромбон, дульциан и два 
ударника.
— Само перечисление слушается 
сегодня как сказка из какой‑то не‑
здешней жизни.
— Да-да. Мне пришлось еще и само-
му петь — когда режиссер Калик-
сто Биейто узнал, что я пою, он ре-
шил не упускать такую возможность. 
И я на этот случай подобрал знамени-
тую арию Артемизии «Dammi morte 
o liberta» из оперы «Артемизия» того 
же Кавалли, написанной на пару лет 
раньше «Гелиогабала».
— Партитура Кавалли предпола‑
гала такое активное редактиро‑
вание?

— Дело в том, что в сохранившем-
ся виде эта опера, как многие дру-
гие в XVII веке, на две трети состоит 
из речитативов по образу и подо-
бию Монтеверди, но все же есть не-
большое количество ритурнелей. 
Есть персонаж, который поет ис-
ключительно речитативы,— Зотик, 
слуга Гелиогабала. Я дополнил пар-
титуру музыкой времен самого Ка-
валли. Не могу не отметить рабо-
ту лютниста Луки Пьянка, который 
был моим ассистентом и очень по-
могал во многих вопросах. Несмо-
тря на то что я достаточно хоро-
шо говорю по-итальянски, музыка 
XVII века полна двойных смыслов 
и значений, когда в тексте говорит-
ся об одном, а подразумевается дру-
гое. Но как только во все это погру-
жаешься, это знание открывает для 
тебя новые горизонты, по-другому 
начинаешь играть.
— Биейто славен репутацией экс‑
тремального скандалиста. Как 
вам с ним работалось?
— Мы с ним очень подружились, по-
лучился отличный тандем. Он вели-
колепный оперный постановщик, 
который был невероятно внимате-
лен к моим пожеланиям. Все мизан-
сцены мы согласовывали и разводи-
ли вместе, чтобы ни в коем случае 
не терять контакт с солистами — 
а декорации были двухуровневыми, 
там солист мог оказаться глубоко 
и далеко. Каликсто большой моло-
дец, превосходный партнер, с ним 
было очень комфортно работать. 
Когда полтора года назад я узнал, что 
мне предстоит ставить с ним «Гели-
огабала», я посмотрел фрагменты 
его постановок «Похищения из сера-
ля» Моцарта из «Комише опер», «Кар-
мен» из Парижской оперы, другие 

спектакли и подумал, что это будет 
что-то экстравагантное, потому что 
фигура главного героя — странного 
римского императора — открывает 
пространство для всего, для любой 
режиссерской фантазии. Но Биейто, 
к моему удивлению, оказался доста-
точно сдержанным. Меня восхити-
ло, как он выжимал эмоциональный 
потенциал каждого артиста на 200%. 
Он постоянно требовал от солистов 
максимальной экспрессии и рабо-
ты на грани своих сил. Я не мог най-
ти ни одного фрагмента в спектакле, 
где он бы позволил расслабиться ко-
му-то, и солисты выдавали восхити-
тельные результаты.
— Надеюсь, вы на правах главно‑
го дирижера Нижегородского те‑
атра оперы и балета пригласили 
Каликсто Биейто к сотрудничест‑
ву в России?
— Да, с Каликсто мы договорились, 
предварительно обсудили несколь-
ко названий, он сказал, что точно 
приедет в Нижний. Ездить, конеч-
но, стало сложно, но можно. Мы пла-
нируем сотрудничать. Надеюсь, 
что у нас будут и совместные поста-
новки с другими европейскими 
режиссерами.

— Но вы покажете в Москве и ни‑
жегородский проект «Терезин. 
Квартет» — я помню, как на премь‑
ере одна очень известная нижего‑
родская менеджер в сфере культу‑
ры сказала, что «это прорыв», имея 
в виду, в том числе, что такого сов‑
ременного танца на сцене Нижего‑
родской оперы не было никогда.
— Этот отличный проект придумал 
художественный руководитель Ни-
жегородской оперы Алексей Три-
фонов. В «Терезине» было два соста-
ва струнного квартета из нашего 
оркестра La Voce Strumentale, му-
зыкальным качеством и новым хо-
реографическим языком мы очень 
подробно занимались. Работа в те-
атре сейчас идет интенсивная, дай 
Бог, чтобы все, что мы строим, росло 
и давало самые красивые плоды.
— Как вы планируете совмещать 
личные европейские проекты 
и работу в Нижнем Новгороде?
— В ближайшей перспективе я нераз-
рывно связан с работой в Нижнем. 
У нас много планов, 1 марта в Ниже-
городской опере состоится премьера 
«Кармен» Бизе в постановке Елизаве-
ты Мороз, в июне — премьера опе-
ры Вайнберга «Любовь д’Артаньяна» 

в постановке Игоря Ушакова, и все 
это было бы невозможно реализо-
вать без поддержки и внимания к на-
шей команде со стороны руковод-
ства Нижегородской области. Свои 
камерные концерты я почти все свер-
нул, потому что сегодня они будут 
в ущерб моей работе в театре. До пре-
мьеры «Бориса Годунова» на фести-
вале в Авиньоне, куда меня пригла-
сили через сезон, еще есть время. 
Но недавно мы смогли осущест-
вить выступление нашего оркестра 
с Юлией Лежневой в Берлинской фи-
лармонии. Концерт прошел на ура, 
нас приняли прекрасно.

Я даже рад, что в моем расписа-
нии стало меньше самолетов, в кото-
рых было проведено так много вре-
мени за последние два десятка лет. 
С другой стороны, все это дало ко-
лоссальный опыт, в том числе в опе-
ре. Как раз около двадцати лет назад 
я только начинал работать с Аланом 
Кёртисом в операх Генделя. Это был 
фундамент, и все, чем я занимался по-
следние годы в вокальной и инстру-
ментальной областях, вело к тому, 
чтобы сконцентрировать энергию 
здесь, в России, и попробовать при-
менить все мои знания.

С

культура

В пестрой смеси жанров преобладает 
комедия, хотя и горькая, как жизнь самого 
героя, сыгранного Альбертом Алексеевым  
ФОТО BONFIRE
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Центральным событи-
ем третьего дня Откры-
того чемпионата Австра-
лии стало поражение 
в 1/32 финала «посеянно-
го» под первым номером 
прошлогоднего победи-
теля этого турнира Рафа-
эля Надаля от американца 
Маккензи Макдональда. 
Главной причиной проиг-
рыша знаменитого испан-
ца в трех партиях стало 
повреждение левого бе-
дра, которое Надаль по-
лучил несколько дней на-
зад и усугубил по ходу 
встречи. Тем временем 
два российских участника 
из верхней половины сет-
ки, двукратный финалист 
Australian Open Даниил 
Медведев и Карен Хача-
нов, вышли в третий круг.

уникальной ка-
рьере Рафаэля Надаля было 
столько всевозможных боля-
чек и травм, что его умение 
преодолевать боль уже давно 
никого не удивляет. Послед-
ним подобным примером 
был прошлогодний Roland 
Garros, выигранный знаме-
нитым испанцем, несмотря 
на прогрессирующий не-
кроз в костях левой стопы. 
Перед нынешним Austra-
lian Open информации о ка-
ких-либо недомоганиях На-
даля вроде бы не было, хотя 
по косвенным признакам, 
в частности, двум поражени-
ям на командном турнире 
United Cup, можно было сде-
лать вывод о том, что он на-
ходится не в лучшей форме. 
К тому же, приступив к тре-
нировкам в Мельбурне, дей-
ствующий чемпион пожа-
ловался на качество мячей, 
использующихся на турнире 
в этом году. По словам Нада-
ля, им невозможно придать 
нужное ему вращение.

В среду, однако, выяс-
нилось, что уже несколько 
дней 22-кратному чемпио-
ну турниров Большого шле-
ма приходилось иметь дело 
с еще одной проблемой. Его 
подвело левое бедро, ко-
торое, оказывается, имеет 
свою особую историю болез-
ни. Более того, по ходу встре-
чи с американцем Маккен-
зи Макдональдом ситуация 
полностью вышла из-под 
контроля. «На данный мо-
мент я не знаю, в чем при-
чина — в мышце или в суста-
ве. Но сейчас я чувствую, что 
практически не могу дви-
гаться»,— признался Надаль 
после своего второго и по-
следнего матча на нынеш-
нем турнире. В начале вось-
мого гейма второй партии 

он, пытаясь отразить мяч 
форхендом, изобразил на 
лице гримасу и захромал, 
а вскоре взял медицинский 
тайм-аут, который, однако, 
не помешал его сопернику 
повести 2:0 по партиям. Тре-
тий сет получился самым 
затяжным, но в 11-м гейме 
Макдональду удался решаю-

щий брейк. Еще через пару 
минут 27-летний калифор-
ниец, стоящий в мировом 
рейтинге лишь 65-м, празд-
новал свою первую победу 
над соперником из первой 
пятерки на турнирах Боль-
шого шлема. Тем самым 
соперником, у которого 
в прошлый раз, на Откры-

том чемпионате Франции 
2020 года, вытянул лишь че-
тыре гейма.

Потерпев в Мельбур-
не полный провал, Надаль 
не только опустится теперь 
в мировой классификации 
со второго места на шестое, 
а может, и еще ниже. Он уже 
дал очередной повод к рас-

суждениям на тему возмож-
ного завершения своей ка-
рьеры. Правда, никакой 
конкретики по этому пово-
ду не имеется. Пока лишь 
ясно, что столь ранняя неу-
дача в Австралии стала для 
Надаля неприятным сюр-
призом, иначе он просто 
не отправился бы туда с же-
ной и трехмесячным сыном. 
По идее, следующим турни-
ром с участием молодого 
отца должен быть февраль-
ский Dubai Duty Free Ten-
nis Championships, с кото-
рым Надаль неожиданно 
подписал контракт на учас-
тие впервые с 2008 года. Но 
теперь, видимо, его приезд 
в ОАЭ находится под боль-
шим вопросом. Что же каса-
ется грунтового сезона, то до 
него еще слишком далеко. 
Но даже если испанский ве-
теран сумеет восстановить-
ся сравнительно быстро, он 
едва ли сумеет до осени пре-
тендовать на первое место 
в рейтинге, которое едва не 
покорил во второй половине 
прошлого года.

Фиаско Надаля стало 
главным, но не единствен-
ным сюрпризом третьего 
турнирного дня. В числе его 
неудачниц неожиданно для 
многих оказалась первая 
ракетка России и восьмой 
номер женского рейтинга 
Дарья Касаткина, которая 
всего за 54 минуты уступи-
ла своей соотечественнице 
Варваре Грачевой. Этот матч 
первого круга из-за непого-
ды был перенесен на среду 
со вторника — как и встреча 
россиянина Романа Сафиул-
лина с Денисом Кудлой, за-
вершившаяся победой аме-
риканца. 

А вот два сильнейших 
российских теннисиста 
в верхней половине сетки, 
проверявшие на прочность 
австралийских теннисистов, 
вышли в третий круг по рас-
писанию. Даниил Медведев, 
столкнувшийся с некоторы-
ми сложностями в течение 
первого часа игры, в трех се-
тах сломил сопротивление 
опытного Джона Миллмана, 
а Карен Хачанов отдал одну 
партию Джейсону Кублеру. 
По идее, можно было бы уже 
мечтать о российском чет-
вертьфинале, но Медведе-
ву теперь предстоит играть 
с американцем Себастьяном 
Кордой, который полторы 
недели назад в финале тур-
нира в Аделаиде едва не пе-
ребегал Новака Джоковича. 
Перед Хачановым же стоит 
еще более серьезная задача. 
Его очередным соперником 
будет американец Фрэн-
сис Тиафо — полуфиналист 
прошлогоднего US Open, не 
проигравший в этом году ни 
одного матча из семи.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Рафаэль Надаль попался 
на болевой прием
Действующий чемпион травмировал бедро и выбыл во втором круге

Один из самых известных россий-
ских бойцов смешанных едино-
борств (MMA) Петр Ян в марте про-
ведет важный бой против очень 
сильного соперника. Победа над 
грузином Мерабом Двалишви-
ли позволит Яну, который недав-
но владел чемпионским титулом 
UFC, основного в MMA промоуше-
на, в легчайшем весе (до 61 кг), 
но потерпел три обидных пораже-
ния, вернуться в гонку за званием.

том, что UFC санкциониро-
вал бой между Петром Яном и Мера-
бом Двалишвили, сообщили ESPN 
и Las Vegas Review-Journal. Менед-
жер Двалишвили Орен Ходак под-
твердил, что контракт на него вскоре 
будет подписан. Поединок состоится 
11 марта в Лас-Вегасе и будет доволь-
но значимым событием в мире сме-
шанных единоборств.

Для Петра Яна он является воз-
можностью вновь оказаться вплот-
ную к чемпионскому титулу в кате-
гории до 61 кг, которым россиянин 
недавно владел. Летом 2020 года он 
стал вторым после Хабиба Нурмаго-
медова отечественным бойцом, ко-
торому удалось завоевать звание 
UFC. Оно досталось Яну, укрепив-
шему репутацию одного из лучших 
«ударников» в смешанных едино-
борствах после победы над бразиль-
ским ветераном Жозе Алду.

Предполагалось, что Петр Ян мо-
жет владеть титулом довольно дол-
го. Однако он расстался с ним весной 
2021 года, встретившись с амери-
канцем Алджамейном Стерлингом. 
Представлявшийся фаворитом Ян 
фактически доминировал в октаго-
не, но проиграл бой из-за дурацкой 
ошибки в четвертом раунде — запре-
щенного удара коленом в голову.

Весной прошлого года после не-
скольких переносов был устроен 
повторный поединок между Пет-
ром Яном, успевшим до этого побе-
дить Кори Сэндхагена, и Алджамей-
ном Стерлингом, который получился 
скандальным. В новом матче Ян в кон-
цовке имел подавляющее преимуще-
ство, а первые раунды были более 
или менее равными. Между тем по 

итогам боя двое судей из трех отдали 
победу с минимальным — 48:47 — пе-
ревесом Алджамейну Стерлингу, тре-
тий с таким же счетом — Петру Яну. 
Вердикт посчитали несправедливым 
не только представители Яна, но и це-
лый ряд бойцов UFC, а главное, руко-
водитель промоушена Дейна Уайт. 
Редкий случай, но, комментируя су-
действо поединка, он позволил себе 
назвать его «провальным».

Снова получить претендентский 
статус Петр Ян мог в конце октя-
бря, если бы справился с еще одним 
американским бойцом — Шоном 
О’Мэлли. Но россиянин опять по-
терпел обидное поражение. Во вто-
ром раунде он заработал рассечение 
над правым глазом, но, несмотря на 
него, отрезками превосходил сопер-
ника на голову. Тем не менее двое 
из трех судей все-таки отдали выиг-
рыш О’Мэлли, вызвав возмущение 
у публики, считавшей такой резуль-
тат, как и представители Яна, нес-
праведливым.

Между тем череда неудач не при-
вела к падению Петра Яна в рейтин-
ге UFC. Он находится в нем на третьей 
позиции. А победа над Мерабом Два-
лишвили вполне может повысить ее, 
учитывая репутацию и бэкграунд гру-
зинского спортсмена. Двалишвили 
в классификации промоушена распо-
лагается лишь на позицию ниже рос-
сиянина, и его считают одним из наи-
более «горячих» бойцов. После осечки 
в бою с Риком Саймоном, случившей-
ся почти пять лет назад, Мераб Два-
лишвили взял верх в восьми подряд 
поединках, в том числе с чрезвычай-
но мощными оппонентами. В преды-
дущем — в августе прошлого года — 
он расправился с Жозе Алду. А ESPN, 
давая грузину характеристику, назвал 
его спортсменом, сочетающим «уме-
ние постоянно давить на противни-
ков» с «прекрасными борцовскими 
навыками и выносливостью».

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Петра Яна вывели 
на грузинскую 
дорогу
Возвращать статус претендента 
на чемпионский титул ему предстоит 
в поединке с Мерабом Двалишвили

Выбыв из-за травмы левого бедра во втором круге Australian Open,  
Рафаэль Надаль потерпел свое самое раннее поражение на мейджорах  
за последние семь лет  ФОТО PATRICK HAMILTON / BELGA MAG / AFP

Первым в конкурс, главным при-
зом в котором является «Ман-
честер Юнайтед», вступил бри-
танский миллиардер Джим 
Рэтклифф, пытавшийся в прош-
лом году приобрести «Челси». 
Принадлежащая ему нефтехи-
мическая корпорация Ineos, уже 
собравшая солидный портфель 
спортивных активов, попытает-
ся получить контроль над одним 
из самых известных футболь-
ных брендов, в последнее время, 
правда, превратившемся в бренд 
скорее проблемный. В ноябре 
представители владеющей им 
семьи Глейзер объявили о том, 
что готовы в ближайшее время 
продать клуб. Считается, что они 
хотят получить за него не менее 
£5 млрд.

чера все ведущие британские 
медиаресурсы, такие как The Times, 
The Guardian, BBC, сообщили о том, 
что нефтехимическая корпорация 
Ineos, принадлежащая миллиарде-
ру Джиму Рэтклиффу, зарегистри-
ровала заявку на участие в конкур-
се за право приобрести «Манчестер 

Юнайтед». Господин Рэтклифф, та-
ким образом, стал первым, кто офи-
циально объявил о таком намере-
нии, с тех пор как на повестке дня 
встал вопрос о смене собственни-
ков клуба.

С 2005 года он принадлежит аме-
риканской семье Глейзер, которая 
потратила на покупку одного из са-
мых известных футбольных брендов 
£790 млн. Впрочем, через некоторое 

время он превратился в бренд ско-
рее проблемный. С 2013 года, после 
ухода на пенсию легендарного тре-
нера Алекса Фергюсона, «Манчестер 
Юнайтед» не завоевывал значимых 
трофеев, а его финансовое положе-
ние нельзя назвать безупречным. 
Из манчестерской отчетности следу-
ет, что в прошлом сезоне убытки клу-
ба составили £115,5 млн (на £23 млн 
больше, чем сезоном ранее), а объем 

задолженностей вырос на 22% и до-
стиг £514,9 млн. Болельщики «Ман-
честер Юнайтед» уже неоднократно 
устраивали акции протеста, при-
зывая Глейзеров уйти. Вряд ли цен-
ности бренду добавляет и свежий 
громкий скандал, связанный с рас-
ставанием команды с ее ярчайшей 
звездой — пятикратным обладате-
лем «Золотого мяча» Криштиану Ро-
налду, который в интервью перед 
чемпионатом мира в Катаре подверг 
резкой критике деятельность клуб-
ного менеджмента.

В ноябре семья Глейзер сообщи-
ла о том, что рассматривает раз-
личные варианты «стратегическо-
го развития» «Манчестер Юнайтед», 
включающие привлечение нового 
инвестора или продажу. Вести сдел-
ку поручено инвестбанкам Raine 
Group и Rothschild & Co. Первый 
имеет свежий опыт участия в про-
цессе смены владельца топового 
футбольного клуба. Именно банк 

Raine Group весной вел сделку по 
продаже «Челси» за £4,25 млрд. Се-
мья Глейзер, по данным Sky Sports 
и BBC, рассчитывает, невзирая на 
проблемы, выручить за клуб даже 
больше, чем Роман Абрамович выру-
чил за «Челси»,— не менее £5 млрд, 
хотя текущая капитализация «Ман-
честер Юнайтед», акции которого 
торгуются на Нью-Йоркской фон-
довой бирже, в два с лишним раза 
меньше — около £2,2 млрд.

В том, что именно Джим Рэт-
клифф раньше всех вступил в гон-
ку за обладанием клубом, нет ниче-
го удивительного. Ineos и господин 
Рэтклифф уже довольно давно вкла-
дывают деньги в спорт. Жемчужи-
ной его пакета спортивных активов 
является сильнейшая в мировом ве-
лоспорте команда, перешедшая под 
крыло компании в 2019 году. Сей-
час она называется Ineos Grenadiers. 
Кроме того, Ineos является партне-
ром «Формулы-1». Британский мил-
лиардер уже владеет и футбольными 
клубами, которые, правда, выглядят 
чрезвычайно скромными по срав-
нению с «Манчестер Юнайтед». Это 
швейцарская «Лозанна» и француз-
ская «Ницца». Покупка «Манчес-
тер Юнайтед», за который Джим 

Рэтклифф, родившийся неподале-
ку от Манчестера, болел в детстве, 
могла бы обеспечить ему создание 
большого футбольного «конгломе-
рата». Такие созданы компаниями 
City Football Group (CFG) и Red Bull, 
контролирующими по несколько ко-
манд, в том числе топовых (CFG, на-
пример, владеет «Манчестер Сити», 
Red Bull — «Лейпцигом»), и имеющи-
ми возможность эффективно разви-
вать игроков внутри системы.

Джим Рэтклифф в 2022 году уже 
пытался прибрести ведущий клуб 
Английской премьер-лиги (АПЛ). 
Он участвовал в конкурсе, призом 
в котором был «Челси», но проиграл 
его консорциуму во главе с амери-
канским предпринимателем Тод-
дом Бёли. Комментируя его нынеш-
ние действия, BBC предполагает, 
что как раз то поражение, случив-
шееся во многом из-за того, что он 
подключился к борьбе за лондон-
ский актив намного позже других 
претендентов, заставило господи-
на Рэтклиффа на сей раз сыграть на 
опережение. Предполагается, что 
формально Глейзеры начнут соби-
рать заявки от потенциальных по-
купателей лишь в феврале.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

На «Манчестер Юнайтед» нашелся покупатель
Британский миллиардер Джим Рэтклифф намерен приобрести футбольный клуб

В случае победы над 
Мерабо м Двалишвили 
Петр Ян (на фото)  
сможет вернуться в гонку 
за званием чемпиона UFC, 
которым он ранее владел  
ФОТО CRAIG KIDWELL /  

USA TODAY SPORTS / REUTERS

Джим Рэтклифф, намерева-
ющийся купить «Манчестер 
Юнайтед», уже является  
владельцем футбольных  
клубов «Ницца» и «Лозанна»  
ФОТО BERTRAND GUAY / AFP

Australian Open
Мужчины. Первый круг. Денис Кудла (США)—Роман Сафиуллин (Россия) 3:6, 7:5, 7:6 (8:6), 6:3. Роберто Баутиста (Испания, 
24)—Жуан Соуза (Португалия) 6:3, 6:2, 6:2. Второй круг. Маккензи Макдональд (США)—Рафаэль Надаль (Испания, 1) 6:4, 6:4, 
7:5. Карен Хачанов (Россия, 18)—Джейсон Кублер (Австралия) 6:4, 5:7, 6:4, 6:2. Фрэнсис Тиафо (США, 16)—Шан Цзюньчэн 
(Китай) 6:4, 6:4, 6:1. Денис Шаповалов (Канада, 20)—Таро Даниэль (Япония) 6:3, 7:6 (7:3), 7:5. Даниил Медведев (Россия, 7)—
Джон Миллман (Австралия) 7:5, 6:2, 6:2. Стефанос Циципас (Греция, 3)—Ринки Хиджиката (Австралия) 6:3, 6:0, 6:2. Янник Синнер 
(Италия, 15)—Томас Этчеверри (Аргентина) 6:3, 6:2, 6:2. Феликс Оже-Альяссим (Канада, 6)—Алекс Молчан (Словакия) 3:6, 3:6, 
6:3, 6:2, 6:2. Хуберт Хуркач (Польша, 10)—Лоренцо Сонего (Италия) 3:6, 7:6 (7:3), 2:6, 6:3, 6:3. Себастьян Корда (США, 29)—Ёсукэ 
Ватануки (Япония) 6:2, 7:5, 6:4. 

Женщины. Первый круг. Варвара Грачева (Россия)—Дарья Касаткина (Россия, 8) 6:1, 6:1. Нурия Паррисас Диас (Испа-
ния)—Беатриз Хаддад Майя (Бразилия, 14) 7:6 (13:11), 6:2. Анастасия Потапова (Россия)—Слоан Стивенс (США) 7:6 (7:2), 6:4. 
Донна Векич (Хорватия)—Оксана Селехметьева (Россия) 6:2, 2:6, 7:6 (10:7). Второй круг. Ига Швёнтек (Польша, 1)—Мария 
Камила Осорио (Колумбия) 6:2, 6:3. Елена Рыбакина (Казахстан, 22)—Кайя Юван (Словения) 6:2, 6:1. Елена Остапенко (Латвия, 
17)—Анна Бондарь (Венгрия) 7:6 (7:5), 5:7, 6:0. Коко Гауфф (США, 7)—Эмма Радукану (Великобритания) 6:3, 7:6 (7:4). Джессика 
Пегула (США, 3)—Александра Соснович (Белоруссия) 6:2, 7:6 (7:5). Барбора Крейчикова (Чехия, 20)—Клара Бюрель (Франция) 
6:4, 6:1. Ангелина Калинина (Украина)—Петра Квитова (Чехия, 15) 7:5, 6:4. Мэдисон Кис (США, 10)—Ван Синьюй (Китай) 6:3, 
6:2. Мария Саккари (Греция, 6)—Диана Шнайдер (Россия) 3:6, 7:5, 6:3. Виктория Азаренко (Белоруссия, 24)—Надя Подороска 
(Аргентина) 6:1, 6:0. Даниэль Коллинс (США, 13)—Каролина Мухова (Чехия) 6:7 (1:7), 6:2, 7:6 (10:6).
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